
Теодор Курентзис 
выступил со своим 
оркестром в Москве 
и Санкт-
Петербурге
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Канадцы сражались 
на Кубке Первого канала 
до последнего. Но наши 
хоккеисты победили 
со счетом 4:3

СОТРУДНИЧЕСТВО Лидеры России и Китая обсудили проекты 
в экономике и гарантии безопасности

Иероглиф 
добрых отношений

Наталья Козлова 

Ж
есткие комментарии 
дал Верховный суд в 
своем последнем обзо-

ре судебной практики, где отве-
тил на очень больной вопрос: 
нужно ли суду проверять обсто-
ятельства принудительной го-
спитализации человека в психи-
атрический стационар? 

Вопрос оказался совсем не 
праздным. Многие граждане и 
не догадываются, как легко в по-
следние годы попадают в психи-
атрические заведения совер-
шенно нормальные мужчины и 
женщины. 

В группе риска в первую оче-
редь оказываются пожилые 
люди, у которых есть недвижи-
мость и счета. 

А заодно — родня, которая не 

хочет ждать наследства, или не-
уживчивые соседи. 

Оказывается, достаточно до-
везти несчастного до психиа-
трической больницы. А уже от-
туда в суд придет бумага с 
просьбой признать человека не-
дееспособным. 

И ее, скорее всего, удовлет-
ворят. В наших судах, как пока-
зало расследование «РГ», такие 

заявления рассматривают ча-
сто, быстро и целыми списка-
ми, без вызова экспертов на за-
седание, без свидетелей, и даже 
без самого будущего «сумас-
шедшего».

Именно поэтому Верховный 
суд сейчас решил растолковать 
своим коллегам, что сложив-
шаяся практика — порочна. По 
мнению Верховного суда РФ, 

решая вопрос о «недоброволь-
ной» госпитализации в псих-
больницу, судам нельзя выно-
сить решение, если есть хоть 
малейшие сомнения в «досто-
верности и полноте представ-
ленных медиками доказа-
тельств».

Высокий суд потребовал 
«обязательно изучить обстоя-
тельства принудительного до-
ставления гражданина в стаци-
онар, установить особенности 
поведения гражданина, кото-
рые указывали бы на нахожде-
ние его в состоянии, представ-
ляющем опасность для себя 
или окружающих» (Обзор су-
дебной практики Верховного 
суда Российской Федерации 
№ 3 (2021), утв. Пре-
зидиумом ВС РФ 10 
ноября 2021 года).

Кира Латухина

П
резидент России 
Владимир Путин и 
председатель КНР 
Си Цзиньпин про-
вели полуторачасо-
вые переговоры по 
видеосвязи, обсу-
див все самые на-
сущные вопросы, в 

том числе международного ха-
рактера. В частности, говорили 
о создании независимой финан-
совой структуры, на которую не 
могли бы влиять третьи страны, 
и выступили за увеличение доли 
нацвалют во взаимных расче-
тах. Кроме того, Путин расска-
зал, что Москва готова немед-
ленно начать переговоры с За-
падом о гарантиях безопасно-
сти, ставших одной из ключе-
вых тем на его недавней встрече 
с президентом США Джо Байде-
ном. А что касается лидеров Рос-
сии и Китая, то они продолжат 
разговор в Пекине на очной 
встрече — Путин приедет на от-
крытие зимней Олимпиады.

В начале переговоров рос-
сийский лидер назвал двусто-

ронние отношения «настоя-
щим образцом межгосударст-
венного сотрудничества в XXI 
веке». «Несмотря на сохраняю-
щиеся санитарно-эпидемиче-
ские ограничения, мы постоян-
но остаемся в контакте», — за-
метил он. 

«Между нашими странами 
сформирована новая модель 
сотрудничества, базирующая-
ся в том числе на таких осно-
вах, как невмешательство во 
внутренние дела и уважение 
интересов друг друга, реши-
мость превратить общую гра-
ницу в «пояс» вечного мира и 
добрососедства», — констати-
ровал президент РФ. В январе — 
ноябре товарооборот вырос на 
31 процент — до 123 млрд дол-
ларов, побит рекорд допанде-

мийного 2019 года. «В недале-
кой перспективе, как и догова-
ривались, преодолеем рубеж в 
200 млрд», — заявил Путин, 
подчеркнув, что осуществляет-
ся целый ряд масштабных сов-
местных проектов в энергети-
ке, промышленности и сфере 
высоких технологий.

С начала пандемии Россия и 
Китай надежно объединили 
усилия в борьбе с распростра-
нением коронавируса. КНР ста-
новится международным цен-
тром по производству россий-
ских вакцин «Спутник V» и 
«Спутник Лайт», подписаны 
контракты на выпуск более 150 
млн доз вакцины с шестью ки-
тайскими производителями, 
сообщил президент РФ. А те-
сная координация действий на 

мировой арене, ответственный 
совместный подход к решению 
актуальных мировых проблем 
стали весомым фактором ста-
бильности в международных 
отношениях. Москва и Пекин 
вместе работают в Совбезе 
ООН, ШОС и БРИКС, способст-
вуют формированию справед-
ливого и основанного на ме-
ждународном праве миропо-
рядка.

«Рассчитываю, что в февра-
ле следующего года наконец-то 
сможем встретиться и лично в 
Пекине», — сказал Путин. По 
плану сначала пройдут перего-
воры, а затем — церемония от-
крытия зимних Олимпийских 
игр. Россия и Китай неизменно 
поддерживают друг друга по 
вопросам международного 
спортивного сотрудничества, 
«в том числе в неприятии лю-
бых попыток политизации 
спорта и олимпийского движе-
ния», заметил президент РФ. 
«Не сомневаюсь, что предстоя-
щие зимние Олимпийские 
игры пройдут на самом высо-
ком уровне. В Китае умеют это 
делать», — сказал он.

«В последнее время на раз-
личных мероприятиях вы дава-
ли высокую оценку китайско-
российским отношениям, на-
зывая их примером взаимодей-
ствия государств в XXI веке, 
твердо поддерживая усилия Ки-
тая по защите ключевых нацио-
нальных интересов, решитель-
но выступали против попыток 
вбить клин между нашими 
странами. Я это высоко ценю», 
— заметил Си Цзиньпин. Он до-
бавил, что мир вступил в пери-
од турбулентности и больших 
перемен, а «китайско-россий-
ские отношения, выдержав раз-
ного рода испытания, показали 
крепкую жизнеспособность, 
приобрели новое дыхание». 

— Китай и Россия решитель-
но поддерживают друг друга по 
вопросам, касающимся жиз-
ненно важных интересов дру-
гой страны, отстаивая свое на-
циональное достоинство и об-
щие интересы, — под-
черкнул председатель 
КНР.

РАССЛЕДОВАНИЕ «РГ» Почему стало больше граждан, которых суды 
принудительно отправляют в психиатрические клиники

Псих ненормальный
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СПОРТ

Владимир Путин и Си Цзиньпин обсу-
дили насущные проблемы регио-
нальной и глобальной повестки.

А К Ц Е Н Т

Владимир Путин и Си Цзиньпин выступи-
ли за увеличение доли национальных 
валют во взаимных расчетах

А К Ц Е Н Т

Многие и не догадываются, как легко 
в последние годы попадают в психиатри-
ческие заведения совершенно 
нормальные мужчины и женщины

Австралийский доллар 52,6410
Азербайджанский манат 43,4673
Армянский драм** 14,9526
Белорусский рубль 29,2583
Болгарский лев 42,5679
Бразильский реал 12,9974

Венгерский форинт** 22,6329
Вон Республики Корея*** 62,2690
Гонконгский доллар* 94,6601
Датская крона 11,1945
Доллар США 73,8510
Евро 83,2375

Индийская рупия** 97,1021
Казахстанский тенге** 16,8398
Канадский доллар 57,4180
Киргизский сом** 87,0634
Китайский юань 11,6029
Молдавский лей* 41,6062

Новый туркменский манат 21,1305
Норвежская крона* 81,2308
Польский злотый 18,0428
Румынский лей 16,8183
СДР  103,2939
Сингапурский доллар 53,9886

Таджикский сомони* 65,4128
Турецкая лира* 50,4792
Узбекский сум**** 68,0968
Украинская гривна* 27,2049
Фунт стерлингов  97,9634
Чешская крона* 32,9677

Шведская крона* 80,8954
Швейцарский франк 79,8994
Южноафриканский рэнд* 45,6891
Японская иена** 64,9582

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 16.12.21

Новейший 
противолодочный 
комплекс «Ответ» 
пришел точно 
и в цель

Задержаны топ-менеджеры 
холдинга, владеющего шахтой 
«Листвяжная», — в том числе 
миллионер из списка Forbes 
Михаил Федяев
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Как COVID-19 
изменил жизнь 
главных Дедов 
Морозов 
Беларуси и 
России / стр. 1, 3

В НОМЕРЕ

ИДЕЯ Строительство 
новых городов в пять раз 
дороже ремонта старых

Кто знает, 
город будет?

Алексей Дуэль

Идея построить в Сибири и на Дальнем Востоке новые 
города циркулирует уже несколько месяцев. Несмотря 
на то, что население не рвется «поднимать целину», 
проекты обсуждает с интересом. Строительство новых 
городов — дело увлекательное, но чаще всего бессмы-
сленное и неоправданно дорогое, считает директор 
Института региональных исследований и городского 
планирования НИУ ВШЭ Ирина Ильина.

В России обсуждают идею построить новые города на 
Дальнем Востоке, в Сибири. Сколько будет стоить 
один новый город?

ИРИНА ИЛЬИНА: Давайте я скажу, что 10 трлн рублей. Это 
довольно грубая оценка, она основана на том, что раз-
витие Новой Москвы с населением около миллиона че-
ловек девять лет назад было оценено в 7 трлн рублей. 
Но там уже частично была инфраструктура, дороги, 
аэропорты. Если строить на новом месте, расходов бу-
дет больше. Плюс инфляция, получаем 10 трлн рублей 
на миллионник.

Почему так дорого? В СССР строили новые города де-
сятками, вряд ли на каждый из них тратили сопо-
ставимые деньги?

ИРИНА ИЛЬИНА: Городу, особенно новому, нужны 
жители. А они поедут на новое место, только 
если там будут созданы комфортные условия. 

АВТО Почему штрафы 
за нарушения ПДД 
не назначаются 
в зависимости от доходов 
нарушителя?

Много штрафов 
и ничего

Владимир Баршев

Суд прекратил производство по 91 протоколу в отно-
шении артиста Филиппа Киркорова за неуплату штра-
фов. Все те штрафы (всего — 91), за неоплату которых 
были составлены протоколы, оказались оплаченными. 
Но вопрос не в этом. Получается, что, сколько бы чело-
век ни нарушал, предъявить ему нечего, до тех пор 
пока он оплачивает штрафы. Это такая своеобразная 
договоренность. Одни делают вид, что пишут правила. 
Другие делают вид, что их соблюдают. На самом деле 
для нарушителей-«киркоровых» расходы на штрафы 
можно приравнять к оплате коммунальных услуг. Эта-
кие рутинные траты для нормальной жизни.   

Да, за рулем автомобиля, принадлежащего артисту, 
наверняка был не он, а наемный водитель. Но понятно, 
что все эти нарушения совершались с молчаливого со-
гласия, а скорее всего и одобрения того, кто музыку за-
казывает. Да, нарушения незначительные. Превыше-
ние скорости на величину от 20 до 40 км/ч, на-
рушение требований разметки или знаков. 
Каждый штраф — 500 рублей. 

ПРАВО КС РФ обязал 
учитывать полный состав 
семей погибших 
военнослужащих 
при обеспечении жильем

По наследству

Мария Голубкова,
«Российская газета», Санкт-Петербург

Дети военнослужащих, родившиеся после гибели отца, 
должны быть включены в состав семьи при обеспече-
нии жильем. Конституционный суд РФ поручил дора-
ботать статью 15.1 Федерального закона «О статусе во-
еннослужащих», поскольку в существующем виде она 
противоречит основному закону страны.

Ситуация, которая вскрыла правовую лакуну, 
встречается не так уж часто. Однако от этого не пере-
стает быть по-человечески несправедливой. Когда 
старший сержант Сайфулло Курбонов погиб при ис-
полнении обязанностей в апреле 2020 года, его жена 
Гуландома была беременна. 

Однако в соответствии с законом «при предоставле-
нии жилого помещения членам семьи погибшего (умер-
шего) военнослужащего размер общей площади жилого 
помещения определяется на дату его гибели (смерти)». 
Поэтому, несмотря на то, что маленькая Нишана уже 
появилась на свет, в Восточном региональном 
управлении жилищного обеспечения минобо-
роны этот факт во внимание не приняли. 
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«Спартак» уволил 
Руя Виторию и 
готовится назначить 
главным тренером 
Паоло Ваноли
Страница 12
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ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин оценил реализацию 
национальных проектов

Госэкзамен для власти 

Иероглиф добрых отношений
Двустороннее сотруд-
ничество Москвы и Пе-
кина показывает «боль-

шие политические преимуще-
ства, преимущество возмож-
ностей», оценил Си Цзиньпин. 
«Стороны проявляют чувство 
ответственности крупных дер-
жав, продвигают объединитель-
ную повестку в международном 
сотрудничестве по борьбе с пан-
демией, отстаивают истинную 
суть демократии и прав челове-
ка», — считает он. Россия и КНР 
создают пример выстраивания 
нового типа международных 
отношений. «Готов с вами рука 
об руку идти вперед, вместе от-
крыть новую страницу китай-
ско-российских отношений в по-
стпандемийный период», — заве-
рил китайский лидер.

Обстоятельные перегово-
ры продолжались полтора часа, 
при этом лидерам удалось обго-
ворить все важные вопросы, со-
общил журналистам помощник 
президента РФ Юрий Ушаков. 
«Разговор был очень позитив-
ный, это был разговор двух кол-
лег, двух друзей, руководителей 
двух великих дружественных 
государств», — заметил он. 

Особое внимание было уде-
лено формированию независи-
мой финансовой структуры для 
обслуживания торговых опе-
раций России и Китая. «Чтобы 
третьи страны не могли вли-
ять», — уточнил Ушаков. Лидеры 
также выступили за увеличение 
доли национальных валют во 
взаимных расчетах и расшире-
ние сотрудничества по обеспе-

чению доступа инвесторов на 
фондовые рынки друг друга, со-
общил Ушаков.

Владимир Путин проинфор-
мировал собеседника о разго-
воре с американским коллегой 
Джо Байденом. Вчера в МИДе 
помощнику госсекретаря США 
Карен Донфрид были переданы 
предложения по гарантиям без-
опасности. Москва готова не-
медленно начать переговоры. 
«Что очень существенно — Си 
Цзиньпин подчеркнул, что по-
нимает российскую озабочен-
ность и полностью поддержи-
вает нашу инициативу о выра-
ботке гарантий безопасности. 
Стороны условились в этом во-
просе поддерживать контак-
ты», — сообщил Ушаков. «Мы бу-
дем информировать китайских 

коллег, как будут складываться 
переговоры и контакты на этот 
счет», — сказал он.

На переговорах речь так-
же шла об идее саммита «ядер-
ной пятерки»: договорились ве-
сти дело к тому, чтобы провести 
его в 2022 году. Лидеры назва-
ли конфронтационным органи-
зованный недавно Вашингто-
ном «саммит за демократию». 
Председатель КНР подчеркнул 
его нацеленность на насажде-
ние новых разделительных ли-
ний. Кроме того, в беседе выска-
зывалась озабоченность в свя-
зи с активностью американцев 
по реконфигурации ситуации в 
Азиатско-Тихоокеанском реги-
оне. Главы государств негатив-
но оценили создание там новых 
альянсов — блок AUKUS подры-

вает устои режима ядерного не-
распространения и взвинчива-
ет уровень напряженности в ре-
гионе.

Лидеры отметили важные 
шаги по совершенствованию 
инфраструктуры на границе — 
завершено строительство мо-
стового перехода через Амур 
и на финишной прямой соору-
жение железнодорожного мо-
ста через эту реку. В следую-
щем году по телемосту Влади-
мир Путин и Си Цзиньпин при-
мут участие в церемонии запу-
ска движения по одному из них. 
Кроме того, подробно обсужда-
лась тема экспорта зерна в Ки-
тай, поставки газа.  
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Кира Латухина

З
адача каждого нац-
проекта — добиться 
решения самых чув-
ствительных проблем 
людей. В этом глав-
ный критерий эффек-
тивности общей рабо-
ты, заявил президент 
на заседании Совета 

по стратегическому развитию 
и национальным проектам, ко-
торое он провел в среду в фор-
мате видеоконференции. Борь-
ба с бедностью остается важ-
нейшим приоритетом, для по-
вышения доходов граждан важ-
ны все меры, подчеркнул Вла-
димир Путин.

«Несмотря на сложную эпи-
демиологическую обстановку, 
работа по национальным про-
ектам не прекращалась. Более 
того, есть индикаторы, кото-
рые показывают, что динамика, 
интенсивность здесь даже рас-
тут», — оценил президент. Если 
по итогам первого, 2019 года 
реализации проектов кассовое 
освоение расходов по ним слег-
ка запаздывало по сравнению 
с исполнением федерального 
бюджета, то сейчас показате-
ли выровнялись, оценил он. На 
1 декабря 2019 года федераль-
ный бюджет был исполнен на 
78 процентов, а расходы по нац-
проектам — на 70. На 1 декабря 
этого года расходы и федераль-
ного бюджета, и по нацпроек-
там исполнены на 80 процентов.

«Конечно, при всей важно-
сти бюджетной дисциплины 
дело не только в том, насколь-
ко интенсивно, планово осваи-
ваются средства, — это, как мы 
понимаем, только инструмент 
решения задачи, и он, естест-
венно, должен работать хоро-
шо», — продолжил Путин. Глав-
ное — какие получены результа-
ты, насколько они конкретны, 
понятны и видны людям, какой 
эффект дают для развития реги-
онов. И такие результаты есть: 
выполнен годовой план по ре-
монту дорожной сети город-
ских агломераций, с опереже-
нием графика идет расселение 
аварийного жилья. За 10 меся-
цев этого года в новые квартиры 
переехали 120 тысяч человек — 
столько же, сколько за все два 
предыдущих года, сравнил пре-
зидент. В январе стартует новая 
программа расселения, которая 
охватит жилье, признанное ава-
рийным на 1 января 2021 года. 

Средства на эти цели — 45 млрд 
рублей на два года — заложены в 
бюджет.

За последние годы создано 
около 180 тысяч мест в яслях. 
Очередь в ясли сократилась 
вдвое, а в 31 регионе вопрос ре-
шен полностью. В начальной 
школе организовано бесплат-
ное горячее питание, его полу-
чают свыше 7 млн детей. Зада-
ча ближайших лет — выстроить 
целостную линейку поддержки 
семей, где растут дети, — от ро-
ждения до окончания школы, 
напомнил Путин. Поддержкой в 

рамках соцконтракта охвачено 
около 800 тысяч человек, ока-
завшихся в сложной жизненной 
ситуации. «Борьба с бедностью 
— это наш безусловный приори-
тет, мы говорим об этом посто-
янно, он прямо связан с ответом 
на демографический вызов», — 
продолжил президент. Для по-
вышения доходов граждан важ-
но все: и адресная соцподдер-
жка, и помощь семьям с детьми, 
и новые рабочие места, и сба-
лансированное развитие реги-
онов и отраслей экономики, и 
повышение доступности и ка-
чества образования, считает он. 
Динамика строительства новых 
школ будет увеличена, заметил 
Путин. За три года в 78 регионах 
введена в эксплуатацию 271 
школа, до конца 2024 года за-
планировано построить 1300. В 
ближайшие пять лет будет реа-
лизована программа капремон-
та и обновления школ, в нее вой-
дут 7300 зданий.

Обновляется инфраструк-
тура здравоохранения. С 2018 
года введены 1750 фельдшер-
ских пунктов и амбулаторий, в 
регионы поступило свыше ты-
сячи передвижных комплек-
сов — в итоге объемы медпомо-
щи на селе увеличились в два 
раза, констатировал президент. 
Переоснащаются детские по-
ликлиники, онкологические и 
сердечно-сосудистые центры. 
Путин коснулся и качества жиз-
ни в городах, напомнив о задаче 
до конца 2024 года ликвидиро-

вать 88 наиболее опасных объ-
ектов накопленного вреда окру-
жающей среде. Уже закрыты 60, 
до конца года будут ликвидиро-
ваны еще шесть. Закрыты и ре-
культивированы 30 несанкци-
онированных свалок в горо-
дах, до конца года нужно убрать 
еще 12.

«Национальные проекты 
крайне важны для наших гра-
ждан. Они должны вести к повы-
шению благополучия россий-
ских семей, менять к лучшему 
городскую среду, социальную 
сферу, создавать новые возмож-

ности для бизнеса», — подчер-
кнул глава государства, отме-
тив, что принципиальное значе-
ние имеет оценка самими людь-
ми перемен, которые несут нац-
проекты. А здесь не все так глад-
ко, как бы хотелось, проблемы, 
к сожалению, сохраняются, от-
метил он. «Задача каждого на-
ционального проекта не в том, 
чтобы просто построить, сдать 
в эксплуатацию или отремон-
тировать какой-либо объект, — 
нужно добиться того, чтобы с 
помощью нацпроектов на деле 
решались самые чувствитель-
ные проблемы людей. В этом и 
заключается главный критерий 
эффективности нашей общей 
работы», — подчеркнул Путин.

Как на федеральном уров-
не, так и в регионах нужна ка-
ждодневная вовлеченность 
всех участников нацпроектов, 
максимальная ответственность 
и полная отдача сил, заявил пре-
зидент и призвал постоянно от-
слеживать продвижение нац-
проектов, анализировать узкие 
места или отставания, чтобы 
принимать дополнительные ре-
шения исходя из объективной 
картины с учетом возникающих 
проблем и трудностей.

Серьезным вызовом для ре-
ализации нацпроектов в этом 
году стал рост цен, он коснулся 
стройматериалов, и губернато-
ры все чаще сообщают о несо-
стоявшихся конкурсах, задер-
жках строительства и пробле-
мах с подрядчиками, отметил 

Путин, призвав свести риски к 
нулю. «Все работы и объекты, 
запланированные в рамках на-
циональных проектов, должны 
быть реализованы», — указал 
он, еще раз напомнив: речь не 
о выделенных и освоенных сум-
мах, а о конкретных построен-
ных и отремонтированных объ-
ектах. Правительству нужно 
подготовить четкий алгоритм 
действий, поручил он и заявил, 
что важно строго исполнять до-
говоренности по пропорциям 
Федерации и регионов по фи-
нансированию нацпроектов.

Объем ввода жилья по ито-
гам 2021 года должен «прият-
но удивить», анонсировал ви-
це-премьер Марат Хуснуллин, 
назвав строительную отрасль 
одним из драйверов экономики. 
Кассовое исполнение нацпро-
ектов по строительству жилья, 
дорог и магистральной инфра-
структуры по итогам года со-
ставит 99 процентов, сообщил 
он. Разрешений на строитель-
ство в этом году выдано на 43 
процента больше, чем в прош-
лом. Рост стоимости материа-
лов Хуснуллин назвал одним из 
главных вызовов. Так, металл и 
битум вырос на 70 процентов, 
а песок — на 100 процентов. Вы-
слушав доклад, президент при-
звал создать постоянные меха-
низмы контроля по ценам на 
стройматериалы, вести прямой 
диалог, а не просто профилакти-
ческие беседы.

Президент призвал не затя-
гивать модернизацию первич-
ного звена здравоохранения и 
попросил премьер-министра 
взять под контроль и опреде-
лить приоритеты при распреде-
лении средств на нацпроекты — 
«чтобы не уходить за 2025 год». 

«Если мы так же, как и в других 
сферах, что-то растянем, вовре-
мя не сделаем, то потом потре-
буются дополнительные день-
ги, чтобы не только достичь 
нужного нам уровня в сфере эф-
фективной работы первично-
го звена здравоохранения, но и 
закрывать дыры, которые за это 
время возникли», — пояснил он.

Еще Путин потребовал энер-
гичнее использовать возмож-
ности для развития внутренне-
го туризма, которые дала пан-
демия. Президент удивился, 
что по профильному нацпроек-
ту фиксируется исполнение на 
83,1 процента, но значительные 
средства пошли не на реальную 
работу, не на строительство ин-
фраструктуры и объектов, а 
на взносы в уставной капитал 
«Корпорации Туризм.РФ». «А 
основные работы выполнены 
только на 51 процент», — оце-
нил он.

«В целом работа идет доволь-
но слаженно и хорошими тем-
пами», — подвел итоги совеща-
ния глава государства. Планы 
амбициозные, важно закрепить 
и продолжить позитивные тен-
денции в экономике, социаль-
ной сфере, решении экологи-
ческих проблем и повышении 
качества жизни граждан, что-
бы добиваться реальных и ве-
сомых результатов для каждой 
семьи и для страны в целом. Пу-
тин попросил кабмин держать 
проблемные темы на постоян-
ном контроле, а также указал 
регулярно рассматривать ход 
выполнения нацпроектов на за-
седаниях президиума Совета по 
стратегическому развитию.  

— Видео на сайте
rg.ru/art/2230006

Для принятия дополнительных реше-
ний президент попросил анализиро-
вать узкие места и отставания.
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Нужно добиться того, чтобы с помощью 
нацпроектов на деле решались самые 
чувствительные проблемы людей

ГЕОПОЛИТИКА 

В Совфеде 
рассказали 
о новых 
подрывных 
инструментах 
Запада

ОТВЕЛИ УДАР

Дмитрий Гончарук

Страны Запада, которые счи-
тают Россию противником, ис-
пользуют все более тонкие под-
рывные инструменты, заявил 
председатель Временной ко-
миссии Совета Федерации по 
защите госсуверенитета и пре-
дотвращению вмешательства 
во внутренние дела РФ Андрей 
Климов.

«Стоило только потребо-
вать уважать наши законные 
интересы, как из-за океана 
прозвучала команда сдержи-
вать Россию. Панически бо-
ясь самоубийственной войны 
с нашей ракетно-ядерной дер-
жавой, там измышляют все 
новые противоправные сан-
кции», — сказал Климов, пред-
ставляя ежегодный доклад ко-
миссии на вчерашнем заседа-
нии Совфеда.

По словам сенатора, у тех, 
кто сам назвал Россию против-
ником, имеются и более тон-
кие подрывные инструменты. 

«Продолжается их работа 
через различные НКО и сотни 
лиц, напрямую зависимых от 
зарубежья, — отметил Андрей 
Климов. — Против нас исполь-
зуются все возрастающие воз-
можности чужих цифровых 
технологий. Вмешательство в 
дела России маскируются ман-
трами о демократизации, вер-
ховенстве закона, правах че-
ловека. Причем персоны, чьи 
права, по мнению Запада, нам 
якобы надлежит защищать, 
уже давно обрели скандаль-
ную известность».

Как пример он привел «Фо-
рум свободной России», кото-
рый прошел в Вильнюсе. 

«Там прямо говорили, что 
против нас, что «мирные спо-
собы не работают», — добавил 
политик.

В самом докладе, представ-
ленном в среду, говорится, что 
самые масштабные и агрес-
сивные попытки вмешатель-
ства исходят из Вашингтона 
— «при поддержке проамери-
канских сил, в первую оче-
редь среди стран НАТО и таких 
младших партнеров Запада, 
как современная Украина».

В уходящем году основные 
действия внешних сил были 
ожидаемо направлены на де-
структивное воздействие на 
прошедшие выборы в Госдуму. 
«Принятие в конце 2020 — пер-
вой половине 2021 годов ком-
плекса федеральных законов 
позволило не только обеспе-
чить должное проведение из-
бирательной кампании во все 
уровни власти, но и создало 
предпосылки для укрепления 
российского суверенитета в 
целом», — отмечается в доку-
менте.

Сенаторы уверены, что 
главный удар по российско-
му суверенитету со стороны 
«коллективного Запада» го-
товится в 2024 году, в связи с 
предстоящими президентски-
ми выборами в России. Рос-
сийский опыт может быть во-
стребован в законодательной 
практике других стран, кото-
рые также становятся объек-
тами вмешательства в их суве-
ренитет, убежден вице-спикер 
Совфеда Константин Косачев.

«За четыре года наработан 
большой содержательный ма-
териал, который, очевидно, 
раскрывает картину проис-
ходящего, а также наработан 
массив предложений по совер-
шенствованию законодатель-
ства и международно-право-
вых актов. Важно, что к опыту 
работы Совета Федерации на 
этом направлении и комиссии 
привлекается всё больше вни-
мания извне», — прокомменти-
ровал он доклад.

Косачев напомнил, что в 
ноябре на заседании Межпар-
ламентской комиссии по со-
трудничеству Федерального 
Собрания РФ и Всекитайского 
собрания народных предста-
вителей КНР впервые подняли 
вопрос об обсуждении опыта 
по предотвращению вмеша-
тельства в суверенные дела го-
сударств.  

Против нас 
используются 
все возрастающие 
возможности 
чужих 
цифровых 
технологий

ВЫБОРЫ ЦИК планирует 
расширять онлайн-
голосование в 2022 году

Цифра идет 
в регионы

Галина Мисливская

В Единый день голосования, который намечен на 11 
сентября 2022 года, несколько регионов проведут ди-
станционное электронное голосование (ДЭГ), сооб-
щила глава ЦИК Элла Памфилова на заседании в сре-
ду.  Вероятность проведения выборов в несколько дней 
председатель оценила как высокую. 

«Мы предполагаем в ряде регионов немного расши-
рить — несильно, но расширить — проведение дистан-
ционного электронного голосования, — сказала Пам-
филова.  — Мы решили, что движемся очень аккуратно, 
очень осторожно, по мере нашей готовности к тому, 
чтобы возрастало доверие со стороны граждан, что-
бы людям было понятно, как организуется контроль 
за процессом». Для того чтобы понять, кто готов орга-
низовать ДЭГ в 2022 году, в ближайшее время ЦИК на-
правит письма в те субъекты, где предполагается про-
водить выборы. 

Напомним, в этом году через интернет проходили 
выборы в семи регионах. Это Москва, Севастополь, 
Курская, Нижегородская, Ярославская, Ростовская и 
Мурманская обла-
сти. В 2022 году вы-
боры намечены в 
двух субъектах из 
перечисленных — 
муниципальные в 
столице и губерна-
торские в Ярослав-
ской области. Как 
уточнила секретарь 
ЦИК Наталья Буда-
рина, всего же на 
будущий год пока 
планируются выбо-
ры глав 14 регионов 
и депутатов 6 законодательных собраний. Кроме того, 
в 12 административных центрах субъектов переизбе-
рут городские парламенты. В ДЭГ может принять учас-
тие любой их этих регионов, если окажется готов.

Отметим, что в текущем году при выборе мест про-
ведения онлайн-голосования учитывалось несколько 
параметров: степень проникновения интернета, коли-
чество жителей, зарегистрированных на портале госу-
слуг, возможности властей и избиркомов по обучению 
и информированию участников онлайн-голосования и 
другие. Добавим, что Единому дню голосования-2021 
предшествовали две тренировки — большая общерос-
сийская весной и «пристрелочная» в выбранных ре-
гионах за несколько дней до старта основного голосо-
вания.

По мнению Памфиловой, выборы могут пройти не 
в один день. «Вы видите, что пандемия становится по-
видимому перманентным состоянием нашей жизни, и 
в любом случае вероятность проведения многодневно-
го голосования очень высока и на последующих выбо-
рах», — сказала она. 

Глава Центризбиркома добавила, что необходимо 
«все процедуры усовершенствовать, исходя из того 
опыта, который мы наработали, чтобы не было ни ма-
лейшего недоверия к тому, как мы это организуем». 
Для этого ЦИК намерена вывести на новый уровень 
взаимодействие с экспертным сообществом   , заявила 
Элла Памфилова.   

ПАРЛАМЕНТ Госдума 
одобрила проект закона 
о санкциях за нарушения 
прав россиян

По правилам 
защиты

Татьяна Замахина

Круг лиц, к которым могут применяться санкции за на-
рушение основополагающих прав и свобод россиян, 
будет расширен. Если раньше это могли быть только 
граждане США, то теперь — любые иностранцы и лица 
без гражданства. Проект закона на эту тему прошел 
первое чтение в Госдуме.

Законопроект разработан для расширения инстру-
ментария реагирования на такие нарушения, заявил за-
мглавы МИД Евгений Иванов. По его словам, эти меры 
необходимы в условиях нарастающей русофобии в ряде 
государств. Замми-
нистра добавил, что 
такой механизм су-
ществует в боль-
шинстве стран. По 
нынешним прави-
лам, американцам 
могут запретить 
въезд в РФ и сделки 
с инвестициями, а 
также арестовать их 
финансовые акти-
вы, приостанавли-
вать работу подкон-
трольных юрлиц и 
применять ряд других мер. Но, как отмечают инициато-
ры из правительства, права россиян могут нарушить не 
только граждане США. В связи с этим законопроектом 
предлагается распространить возможность введения 
указанных санкций на всех иностранцев, а также на лиц 
без гражданства.

Под нарушениями прав россиян понимается в том 
числе и вынесение несправедливых приговоров в отно-
шении них или необоснованное юридическое преследо-
вание. «МИД будет вести списки таких иностранцев, од-
нако депутаты Госдумы, сенаторы и члены Обществен-
ной палаты смогут предлагать кандидатуры для включе-
ния в него», — сообщил Евгений Иванов.

Документ систематизирует всю работу России по за-
щите прав и свобод своих граждан, подчеркнул замгла-
вы фракции «Единая Россия», член думского Комитета 
по безопасности и противодействию коррупции Адаль-
би Шхагошев. По его оценке, для этого одних заявлений 
мало — нужны действия. «Законопроект — это ответная 
мера, это мера обороны в мире, который, к сожалению, 
дружелюбнее к нам не становится, — считает член Коми-
тета ГД по международным делам Мария Бутина (ЕР). 
— Мы должны защищаться и, вне сомнений, придержи-
ваться той задачи, которую перед нами поставил прези-
дент России Владимир Путин: мы своих не бросаем».  

Документ систе-
матизирует всю 
работу России 
по защите прав 
и свобод своих 
граждан

На будущий год 
пока планируются 
выборы глав 
14 регионов 
и депутатов 
6 заксобраний

— Документ читайте на сайте
rg.ru/sujet/425

Кстати

ПРЕЗИДЕНТ ПОГОВОРИЛ 
ПО ТЕЛЕФОНУ С ДЕВОЧКОЙ ТАНЕЙ
Президент Владимир Путин поговорил по телефону с 13-летней Таней 

Троценко из Ставропольского края, мечту которой пообещал испол-

нить в рамках акции «Елка желаний». Об этом сообщили в пресс-службе 

Кремля. Таня из города Изобильный сейчас проходит лечение в Санкт-

Петербурге. Девочке показали Мариинский театр, она посмотрела ба-

лет «Лебединое озеро» и пообщалась с артистами.

Владимир Путин предложил школьнице вместе с родителями сходить и 

на ледовое шоу «Лебединое озеро» в Москве. А также поздравил ее с 

наступающим Новым годом, пожелал здоровья и хорошего настроения.
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РЕШЕНИЕ Совфед одобрил закон о публичной власти и отклонил закон 
об онлайн-платформах в школах из-за ошибки 

Исправленному верить 
Дмитрий Гончарук

В 
России изменится меха-
низм ответственности 
глав регионов, а у поли-

цейских появятся новые пол-
номочия. На пленарном заседа-
нии 15 декабря Совет Федера-
ции одобрил соответствующие 
законы, но отклонил поправки 
по дистанционному обучению, 
в которые закралась техниче-
ская ошибка.

Сенаторы отклонили поправ-
ки в Закон «Об образовании в 
РФ», согласно которым госу-
дарственные школы и колледжи 
должны использовать для обуче-
ния верифицированные онлайн-
платформы, образовательные 
ресурсы и электронные учебни-
ки, входящие в федеральный пе-
речень. Сенаторы приняли та-
кое решение из-за технической 
ошибки, которая закралась в до-
кумент перед его вторым чтени-
ем в Госдуме. Глава Комитета СФ 
по науке, образованию и культу-
ре Лилия Гумерова объяснила, 
что из-за этой ошибки возникло 
внутреннее противоречие. Оно 
может привести к проблемам 
правоприменительного характе-
ра, связанным с формированием 
перечней профессий и специаль-
ностей среднего профобразова-
ния, специальностей и направ-
лений подготовки высшего об-
разования, по которым приме-
нение электронного обучения и 
дистанционных образователь-
ных технологий не допускается 
в принципе.

Председатель Совфеда Ва-
лентина Матвиенко заявила, что 
проинформирует правительство 
о попытке министра просвеще-
ния Сергея Кравцова надавить 
на сенаторов, чтобы те одобри-
ли закон с технической ошиб-
кой. «Вместо того чтобы занять 
конструктивную позицию, вме-
сте поработать и исправить, он 
включил все свои рычаги, прав-

да, слабые, чтобы надавить на 
Совет Федерации, чтобы мы 
приняли закон с ошибкой... Еще 
раз напомню, что нет тех сил, ко-
торые могли бы заставить Со-
вет Федерации нарушить закон, 
действовать в неправовом поле. 
Усилия, которые предпринимал 
министр, — мне просто стыдно 
за его действия», — заявила она. 
Матвиенко отметила, что спикер 
Госдумы Вячеслав Володин под-
держал позицию сенаторов. Со-
вфед предложил Госдуме создать 
согласительную комиссию для 
преодоления возникших разно-
гласий.

На заседании сенаторы одо-
брили закон «Об общих прин-
ципах организации публичной 
власти в субъектах РФ». В нем де-
тально расписаны очень многие 
вещи, которые раньше были обо-
значены только «крупными маз-
ками», рассказал один из авто-
ров инициативы, глава Комите-
та СФ по конституционному за-
конодательству и госстроитель-
ству Андрей Клишас. Так, уни-
фицирована норма по срокам 
полномочий региональных де-
путатов и глав субъектов. «Она 
составляет пять лет, и для нас, 
как палаты регионов, это важно, 
потому что таким образом мы 
унифицируем и сроки полномо-
чий сенаторов РФ как предста-
вителей законодателей и высше-
го должностного лица региона», 
— пояснил Клишас.

Закрепляется перечень из 
170 вопросов совместного ве-
дения федерального центра и 
регионов, определяются статус 
и основные полномочия регио-
нальных парламентов, устанав-
ливается порядок реализации 
их права на законодательную 
инициативу. Предусматривают-
ся новые меры ответственности 
в отношении региональных де-
путатов: предупреждение, осво-
бождение от административной 
должности, запрет ее занятия до 

прекращения срока полномо-
чий. Фиксируются и основания 
для того, чтобы досрочно пре-
кратить полномочия региональ-
ных законодателей. Например, 
это произойдет, если депутат не 
сообщил о попытке склонить его 
к коррупции.

Определяются основы право-
вого статуса высшего должност-
ного лица региона. Он одновре-
менно замещает и федеральную, 
и региональную госдолжности. 
Исключается положение, со-
гласно которому губернатор не 
может замещать должность бо-
лее двух сроков подряд. Такое 

ограничение может быть пред-
усмотрено в законодательстве 
субъектов с учетом демократи-
ческих традиций и региональ-
ной специфики, отметил Андрей 
Клишас. Устанавливается общее 
для всех регионов наименова-
ние должности — «глава субъек-
та РФ». Закрепляется правовой 
статус и полномочия высшего 
исполнительного органа субъ-
екта, исключено требование, 
что он может называться толь-
ко «правительством». Каждый 
регион будет обязан создать фи-
нансовый и контрольно-счет-
ный органы.

Работа над этим законом — хо-
роший пример конструктивного 
взаимодействия сенаторов, Гос-
думы и субъектов РФ, полага-
ет глава верхней палаты Вален-
тина Матвиенко. Она уточнила, 
что с некоторыми губернатора-
ми лично разговаривала о том, 
понятна ли им позиция авторов 
документа, и ни один не выска-
зался против. «Смысл этого за-
кона в одном — создать строй-
ную систему публичной власти, 
которая позволит повысить эф-
фективность управления такой 
огромной, многонациональной 
страной, чтобы власть была от-
ветственна перед людьми и лю-
бой гражданин понимал, что и с 
кого спрашивать», — подчеркну-
ла Матвиенко. 

Еще один важный документ 
заседания - поправки в Закон «О 
полиции». Согласно им право-
охранители смогут вскрывать 
автомобили, когда необходимо 
спасти жизнь и обеспечить без-
опасность граждан или общест-
венную безопасность при массо-
вых беспорядках и ЧС, при угро-
зе теракта, для задержания гра-
ждан, на которых потерпевшие 
или очевидцы указывают как на 
совершивших преступление, для 
пресечения преступления. Если 
собственника нет на месте, то 
его должны проинформировать 
об этом в течение суток, не допу-
ская посторонних в машину. За-
крепляется право полиции оце-
плять или блокировать терри-
тории, а в границах оцепления 
осматривать граждан, их вещи, 
транспортные средства и гру-
зы. Валентина Матвиенко под-
держала предложение сенато-
ра Елены Мизулиной провести 
мониторинг применения новых 
норм, поскольку документ выз-
вал общественный резонанс. 
Этим займутся комитеты СФ по 
конституционному законода-
тельству, а также по обороне и 
безопасности.  

ПРОЕКТ  Реестр 
недвижимости 
засекретят 
из-за 
мошенников

БЕЗЫМЯННЫЙ 
ЗАПРОС
Марина Трубилина

Предоставление сведений из 
Единого госреестра недвижи-
мости (ЕГРН) о чужих кварти-
рах может быть ограничено. 
Об этом стало известно на за-
седании Совета Федерации, где 
выступил с докладом руково-
дитель Росреестра Олег Ску-
финский. 

Сейчас можно заказать вы-
писку о любом объекте недви-
жимости, где указаны в том чи-
сле фамилия, имя и отчество его 
владельца. Это востребовано, 
например, при сделках с недви-
жимостью — покупатель может 
убедиться, что объект действи-
тельно принадлежит продавцу. 
Однако это повышает риски мо-
шенничества и потери собствен-
ности, считают сенаторы. «Сей-
час каждый может получить ин-
формацию о каждом, заплатив 
установленные средства, и даже 
без уведомления правооблада-
теля. И использовать эту инфор-
мацию — такая статистика, к со-
жалению, есть — для совершения 
мошеннических сделок», — со-
гласился Скуфинский. 

Международный опыт пока-
зывает, что идет общий тренд на 
защиту персональных данных, 
добавил он. Порядок предостав-
ления подобных сведений в раз-
ных странах отличается. Где-то 
получить сведения о владельце 
можно только с его согласия. В 
других странах заявитель дол-
жен обосновать получение ин-
формации, указать на сущест-
венную необходимость ее  пре-
доставления. «Вопрос серьез-
ный, он требует глубокой про-
работки и изучения. Росреестр 

готов этот вопрос обсуждать, 
изучать и совместно прораба-
тывать», — подчеркнул Скуфин-
ский. Ситуацию изучат комите-
ты Совета Федерации, при необ-
ходимости будут подготовлены 
изменения в законодательство.

Скуфинский также расска-
зал, что правительством утвер-
ждена госпрограмма «Нацио-
нальная система пространст-
венных данных». Предполагает-
ся, что к 2030 году будут созда-
ны единая федеральная сеть ге-
одезических станций и отечест-
венная электронная картогра-
фическая основа страны, будут 
почти на 100% собраны и выве-
рены сведения в ЕГРН, все услу-
ги Росреестра станут доступны 
на портале госуслуг. Будет сфор-
мирован банк данных земли 
для жилищного строительства в 
объеме не менее 200 тыс. гекта-
ров, а сроки регистрации прав и 
кадастрового учета не превысят 
одного дня.

Все это приведет к сокраще-
нию бюрократических проце-
дур, сокращению сроков и за-
трат людей и бизнеса, отметил 
Скуфинский. Бюджет благода-
ря программе получит 27 млрд 
руб. налогов за счет увеличения 
на 20% налогооблагаемых пло-
щадей после проведения ком-
плексных кадастровых работ. 
Внесение в ЕГРН точных сведе-
ний о правообладателях недви-
жимости (сейчас нет полных 
данных о 48 млн объектов) уве-
личит объемы налоговых сбо-
ров на 150 млрд рублей. В целом 
экономический эффект от про-
граммы можно оценить в 250 
млрд руб., отметил он.

Уже в 2022 году удвоится чи-
сло регионов, где будут прове-
дены комплексные кадастровые 
работы. «Если обычные када-
стровые работы для граждани-
на, бизнеса стоят, например, за 
участок в 10 соток 10—15 тыс. 
руб., то стоимость комплексных 
кадастровых работ в 10—15 раз 
дешевле», — пояснил Скуфин-
ский. До сих пор Росреестру 
ежегодно выделялось 180 млн 
руб. на софинансирование этих 
работ с регионами, на следу-
ющий год выделено уже около 
700 млн руб., сообщил Скуфин-
ский. Это позволит провести 
комплексные работы уже в 40 
регионах.

Десять регионов снизи-
ли цены на кадастровые рабо-
ты, проводимые в рамках «га-
ражной амнистии». Среди них 
Адыгея, Мордовия, Республика 
Коми, Астраханская, Владимир-
ская, Смоленская, Тульская и 
Свердловская области, Ненец-
кий и Ямало-Ненецкий АО. Пре-
дельная стоимость таких работ 
— 1—5,5 тыс. руб.  

БЕЗОПАСНОСТЬ Николай Патрушев привез премьеру 
Камбоджи высокую награду от Владимира Путина

Дружим через океан

Иван Егоров

Т
урне высокопостав-
ленной российской 
делегации во главе с 
секретарем Совбеза 
РФ Николаем Патру-
шевым по Юго-Вос-
точной Азии после 
Индонезии продол-
жилось в Камбодже.

Именно эта страна в 2022 
году будет председательство-
вать в одной из самых дина-
мично развивающихся органи-
заций мира — АСЕАН. Визит в 
Пномпень начался со встречи 
Николая Патрушева и премьер-
министра Камбоджи Хун Сена. 
Во Дворце мира, который явля-
ется официальной резиденцией  
премьер-министра, Патрушев 
зачитал указ Владимира Пути-
на о награждении Хун Сена ор-
деном Дружбы за большие за-
слуги в укреплении дружбы и 
сотрудничества между народа-
ми России и Камбоджи.

Патрушев сказал, что пере-
дает большой привет от пре-
зидента России и выразил над-

ежду на то, что сразу после пан-
демии возобновятся контакты 
между Россией и Камбоджей 
на высшем уровне. В свою оче-
редь премьер-министр Хун Сен 
сказал, что он, как и народ Кам-
боджи всегда хорошо относи-
лись к СССР и так же хорошо 
относятся к России. По его сло-
вам, и в руководстве страны, 
и в крупных компаниях очень 
много руководителей, которые 
в свое время закончили совет-
ские вузы. После столь компли-
ментарного для обоих вступле-
ния, Николай Патрушев и Хун 
Сен обсудили дальнейшие пла-
ны российско-камбоджийско-
го сотрудничества в политиче-

ской, торгово-экономической, 
научно-технической и гумани-
тарной областях. Кроме того, 
они обсудили вопросы регио-
нальной и международной без-
опасности с акцентом на ситуа-
цию в Азиатско-Тихоокеанском 
регионе.

К слову, США также прида-
ют исключительное значение 
развитию отношений с АСЕАН, 
в состав которого входят Таи-
ланд, Малайзия, Индонезия, 
Филиппины, Бруней, Вьетнам, 
Лаос, Камбоджа, Мьянма и Син-
гапур. Совсем не случайно, что 
почти одновременно с Патру-
шевым в Индонезию приле-
тел Госсекретарь США Энто-

ни Блинкен. И если Патрушев 
после Джакарты отправился в 
Пномпень, то его американский 
визави продолжил визит в Ма-
лайзию и Таиланд. 

Правда, Белый дом не скры-
вает, что от АСЕАН он хотел бы 
видеть прежде всего поддержку 
американской позиции в отно-
шении сдерживания в регионе 
Китая. Россия же, напротив, го-
ворит о добрососедстве и вза-
имном сотрудничестве в регио-
не с равноправным участием и 
уважением позиции всех стран. 
Кстати, Вашингтон на прош-
лой неделе и тут сыграл на руку 
Москве, усилив и без того наши 
дружеские отношения с Пном-
пенем. Дело в том, что 8 декаб-
ря Белый дом заявил о введении 
санкций на поставку вооруже-
ний Камбодже за якобы неде-
мократичность и коррумпиро-
ванность и главное, за поддер-
жку КНР.

Премьер Хун Сен тут же по-
благодарил Штаты за такой по-
дарок и приказал вооруженным 
силам страны полностью изба-
виться от остатков американ-

ских вооружений, закуплен-
ных в прошлом предыдущими 
правительствами страны. Он 
напомнил, что войска проаме-
риканского правительства пре-
мьер-министра Лон Нола, свер-
гнувшего камбоджийскую мо-
нархию в 1970 году, воевали 
американским оружием и в се-
редине 1970-х годов проигра-
ли гражданскую войну в Кам-
бодже. А еще Хун Сен добавил, 
что совсем недавно люди, тоже 
воевавшие американским ору-
жием, проиграли войну в Афга-
нистане.

Случайно или нет, но одной 
из основных тем прошедших в 
среду российско-камбоджий-
ских переговоров стало военное 
и военное техническое сотруд-
ничество. Причем Пномпень 
уже сделал запрос о возможно-
сти поставок военно-медицин-
ской техники и оборудования 
российского производства, что 
особенно актуально в условиях 
продолжающейся пандемии.  

Николай Патрушев вручил от лица 
Владимира Путина орден Дружбы 
премьер-министру Хун Сену.

А К Ц Е Н Т

Оружейное эмбарго США, введенное 
8 декабря против Камбоджи, только 
сыграло на руку военно-техническому 
сотрудничеству Москвы и Пномпеня

Десять регионов 
снизили цены 
на кадастровые 
работы для вла-
дельцев гаражей

Спикер палаты Валентина Матвиенко подвергла критике министра 
просвещения. 

А К Ц Е Н Т

Валентина Матвиенко: Нет тех сил, 
которые могли бы заставить Совет 
Федерации нарушить закон, 
действовать в неправовом поле
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СЫРЬЕ Рост добычи нефти 
отстает от планов ОПЕК+ 

Баррель толкает 
цены вверх

Сергей Тихонов

Участники ОПЕК+ уже четвертый месяц не могут вый-
ти на запланированный рост добычи нефти. К декаб-
рю отставание производства от графика, по расчетам 
Международного энергетического агентства (МЭА), 
составляет 650 тыс. баррелей в сутки. Если бы не поя-
вился новый штамм коронавируса «омикрон», сдер-
жавший рост нефтяных котировок, они уже сейчас мо-
гли превысить 90 долл. за баррель.

Среди стран, не наращивающих добычу до предель-
но возможного уровня, Россия и Саудовская Аравия — 
лидеры сделки. В связи с этим возникает вопрос, не 
возникли ли проблемы у главных производителей не-
фти с восстановлением добычи после сокращения.

В конце ноября вице-премьер Александр Новак зая-
вил, что проблем с возможностями России наращивать 
добычу нефти в рамках ОПЕК+ нет. При этом Россия 
с августа имела право наращивать добычу на 109 тыс. 
баррелей в сутки ежемесячно, но ни разу еще не дости-
гла этого показателя. Отставание за четыре месяца — 
146 тыс. баррелей в сутки. 

Ранее представители крупнейших нефтяных ком-
паний («Роснефти», «Лукойла» и «Газпром нефти») за-
являли, что из-за недостатка инвестиций в бурение в 
2020—2021 гг. свободные мощности по наращиванию 
добычи будут исчерпаны в конце этого года или в нача-
ле 2022 года. По плану Россия должна уже в мае 2022 
года выйти на докризисный уровень добычи — около 
10,5 млн баррелей в сутки. В ноябре производство со-
ставило 9,95 млн баррелей в сутки.

В 2021 году снижение объемов бурения относитель-
но прошлого года составит 5%, отмечает старший кон-
сультант VYGON Consulting Марина Мосоян. Чтобы 
обеспечить прирост добычи с января 2022 года, необ-
ходим ввод новых скважин, подчеркивает эксперт.

Впрочем, сдержанный рост добычи с августа также 
можно объяснить не только техническими проблема-
ми. Наша страна не сократила на 100% производство 
ранее и сейчас восполняет недостачу. Правда, другие 
должники, например Ирак или Казахстан, совсем не 
спешат компенсировать недосокращенное. К тому же 
у Саудовской Аравии проблем с выполнением сделки 
нет, к декабрю уровень — 102%, а рост добычи в ноябре 
— 90 тыс. баррелей при ежемесячной квоте увеличе-
ния, как у России — 109 тыс. баррелей в сутки.

Опасения за спрос на нефть из-за «омикрона» по-
степенно рассеиваются, котировки пока еще робко, но 
идут вверх. В МЭА считают, что благодаря росту добы-
чи в США уже в начале 2022 года на рынке образуется 
профицит. Но пока к середине декабря в США произ-
водство не растет, а в правительстве обсуждается воз-
можность запрета гидроразрыва пласта — основной 
технологии добычи сланцевой нефти. А привести все 
это может к резкому подорожанию нефти в 2022 году.  

— Аналитики дали прогноз по цене нефти в 2022 году — 
подробности на сайте
rg.ru/art/2226478

ИНИЦИАТИВА Госдума 
одобрила проект 
о правовом статусе 
таунхаусов

Паспорт 
для дома

Татьяна Замахина

В законодательстве появятся понятия «дом блокиро-
ванной застройки» и «многоквартирный дом». Это 
поможет жителям таунхаусов при возникновении жи-
лищных проблем в правовом поле. Такой законопроект 
Госдума приняла во втором чтении.

Сейчас жилищный фонд включает в себя только три 
вида объектов: жилой дом, квартира и комната, но в по-
следние годы в России появились и набирают популяр-
ность новые категории жилья. Это таунхаусы, лейнхау-
сы, дуплексы и другие объекты блокированной застрой-
ки. Такие дома хоть и относятся к категории жилых, но 
имеют ряд особенностей, согласно которым они не яв-
ляются ни частными, ни многоквартирными. Владель-
цам такой недвижимости часто требуется обращение в 
суд для присвоения категории здания. Принятие зако-
нопроекта «позволит снять вопрос о включении таких 
домов в региональную программу по проведению капи-
тального ремонта», пояснил председатель ГД Вячеслав 
Володин. Изменения вносятся в Градостроительный и 
Жилищный кодексы для устранения правовой неопре-
деленности. Согласно поправкам, дом блокированной 
застройки не может быть выше трех этажей, а совме-
стить разрешено  не более десяти блоков.  

МЧС Людей обяжут 
эвакуироваться из зон ЧС

Все на выход

Тимофей Борисов

Госдумой в окончательном чтении принят законопро-
ект, обязывающий граждан  самостоятельно эвакуиро-
ваться из зоны ЧС.  

По словам статс-секретаря — замглавы МЧС России 
Алексея Серко, который и представлял в Думе эту за-
конодательную инициативу, закон направлен на за-
щиту населения только от природных и техногенных 
чрезвычайных ситуаций и никак не регулирует ситуа-
ции, связанные с COVID-19.

«Например, лесные пожары. Сейчас в случае, если 
огонь подходит к населенному пункту, сотрудникам 
ведомства приходится задействовать дополнительные 
силы и средства не только на тушение, а еще и на обход 
домов и убеждения жителей эвакуироваться, спасать-
ся не столько от пожара, сколько от того же дыма. При 
этом не всех возможно убедить, а закон этот вопрос не 
регулирует. В итоге зачастую мы вынуждены постра-
давших выносить на руках. Законопроект предлагает 
возложить на граждан обязанность эвакуироваться 
с места ЧС, когда их жизни и здоровью угрожает опа-
сность», — рассказал Алексей Серко.

При этом председатель профильного комитета Гос-
думы Василий Пискарев подчеркнул, что законопро-
ект «никак не связан с принудительной эвакуацией, 
такого термина в нем нет».  
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ЭНЕРГЕТИКА Ни рынок, ни погода не предрекают завершения эры 
традиционных энергоносителей

Зима тревог и разногласий
Валерий Львов

В 
минувшую пятницу в Мо-
скве прошел Междуна-
родный экспортный фо-

рум «Сделано в России-2021». 
Обсуждались вопросы разви-
тия поставок российских това-
ров и услуг на международные 
рынки.

Глава правительства РФ Ми-
хаил Мишустин отметил, что 
«сейчас компаний, ориенти-
рованных на экспорт, у нас ме-
нее 1%». Основу российского 
экспорта на протяжении уже 
многих десятилетий составля-
ют энергоносители: нефть, газ 
и уголь. Именно они во многом 
обеспечивают благосостояние 
россиян и наполнение госбюдже-
та, а потому повышенное внима-
ние к ним вполне объяснимо. Тем 
более что нередко можно услы-
шать заявления о кардинальных 
изменениях в энергетике.

Очевидно, что звучащие с 
Запада предложения об отка-
зе от традиционных энергоно-
сителей несут в себе сущест-
венные риски. Поэтому не слу-
чайно, что участники форума 
вполне единодушно высказа-
лись в пользу взвешенного под-
хода к энергетической поли-
тике. «Климатическая повест-
ка, энергетический переход. С 
учетом структуры нашей эко-
номики мы все понимаем, что 
это будет нелегко», — подчер-
кнула председатель Централь-
ного Банка России Эльвира На-
биуллина.

С ней был солидарен и Алек-
сей Кудрин: «Конечно, самый 
большой вызов перед нами — это 
энергопереход... Россия живет 
неплохо, и то благосостояние, и 
тот уровень возможностей им-
порта, который мы осуществ-

ляем за счет наших валютных 
ресурсов, достигнут не нашей 
конкурентоспособностью в тех-
нологиях, в промышленности, в 
услугах, а добычей нефти. Поэ-
тому мы немного в привилеги-
рованном положении перед все-
ми, обеспечивая этот уровень 
нашей жизни за счет более про-
стых товаров, в общем-то полу-
ченных из недр».

Конечно, с главой Счетной 
палаты РФ можно было бы под-
искутировать о «простоте» до-

бычи ископаемых, ведь чтобы 
извлечь энергоносители из недр 
земли, требуется определенный 
уровень владения современны-
ми технологиями, да и разви-
тие отечественного производ-
ства этот процесс стимулиру-
ет. Но абсолютно очевидно, что 
экспорт энергоносителей на-
столько значим для России, что 
скоропалительных решений 
здесь допускать нельзя.

На форуме выступала пре-
мьер-министр Сербии Ана Бр-
набич, назвавшая Россию «са-
мым близким партнером и дру-
гом в достижении энергетиче-
ской надежности и безопасно-
сти для наших граждан и эко-
номики». Всего двумя днями 
позже президент Сербии Алек-
сандр Вучич охарактеризовал 
текущую энергетическую си-

туацию в Европе как... угрожа-
ющую: «Все усложняется, в Ев-
ропе не хватает 70 млрд куб. 
м газа. Китай покупает все — 
уголь, газ из Африки, Южной 
Америки, со всего мира, в лю-
бых количествах. Все усложня-
ется и все происходит с неверо-
ятной скоростью перед нашими 
глазами. Если мы этого не заме-
чаем, значит, мы недостаточно 
серьезные и ответственные».

Эта оценка белградского ру-
ководства очень показатель-

на — особенно на фоне пиковых 
цен на электроэнергию в Евро-
пе. 13 декабря в Германии был 
зафиксирован абсолютный для 
этой страны рекорд: 200 евро 
за мегаватт-час. 14 декабря сто-
имость фьючерсов на газ впер-
вые с октября преодолела от-
метку в 1400 долларов за ты-
сячу кубометров. В тот же день 
генеральный директор «Интер 
РАО» Борис Ковальчук в ходе 
рабочей встречи сообщил, что 
«в определенные периоды цены 
во Франции, Финляндии и стра-
нах Балтии, причем это были не 
единичные случаи, превышали 
400 евро за мегаватт-час. В Ве-
ликобритании была пробита от-
метка в 2 тысячи евро за мега-
ватт-час».

Подобные рекорды несильно 
выгодны и потребителям, и про-

изводителям энергоносителей. 
Два месяца назад президент Вла-
димир Путин, выступая на засе-
дании международного форума 
«Российская энергетическая не-
деля», предупреждал: «Резкий, 
многократный рост цен на энер-
горесурсы вгоняет предприя-
тия, экономику, коммунальную 
сферу в ситуацию кардинально-
го увеличения затрат, вынужда-
ет сокращать потребление энер-
гии, снижать объемы производ-
ства. А значит, высокая ценовая 
конъюнктура в итоге способ-
на обернуться негативными по-
следствиями для всех, в том чи-
сле и для производителей».

Именно потому замечание 
президента Сербии об ответст-
венности абсолютно оправдано: 
увлечение Европы зеленой энер-
гетикой в итоге коснулось всех. 
Но цена так и не исправленных 
ошибок может быть и куда выше. 
На мировом нефтяном конгрес-
се в Хьюстоне Амин Нассер, гла-
ва Saudi Aramco — крупнейшей 
нефтедобывающей компании 
мира, предупредил о возможной 
«энергетической нестабильно-
сти, которая может привести к 
беспрецедентно высоким ин-
фляции и общественным беспо-
рядкам». Как видно, и у нас, и за 
рубежом риски энергоперехода 
понимают вполне однозначно.

Однако нужно помнить, что 
доказавшие свою несостоятель-
ность призывы к скорейшему 
отказу от традиционных энер-
гоносителей проистекают из 
другой радикальной концепции 
— теории о глобальном потепле-
нии. Сегодня мы можем на пра-
ктике убедиться в том, какова 
цена доверия этой гипотезе.

Низкие температуры, уста-
новившиеся на северо-западе 
России, привели к проблемам 

с выгрузкой темных нефтепро-
дуктов и смерзанию насыпных 
грузов. По сообщению РЖД, 
с начала декабря ежесуточно 
выгружается почти на 300 ваго-
нов меньше запланированного 
объема, а на подходах к балтий-
ским портам на Октябрьской 
железной дороге простаивают 
69 составов — в общей сложно-
сти 3,9 тысячи вагонов.

Если верить всем доводам 
бьющих тревогу климатиче-
ских алармистов и их требова-
ниям о скорейшем энергопере-
ходе, то ситуация напоминает 
переполненный нестыковками 
фарс: России якобы нужно не-
медленно отказаться от добычи 
и экспорта нефти, газа и угля, 
поскольку именно из-за них 
происходит глобальное поте-
пление, а в то же самое время эк-
спорту этих самых энергоноси-
телей мешает морозная погода.

И страны Европы, и США 
долго рассказывали миру о «не-
видимой руке рынка», которая 
все расставляет по своим ме-
стам. Сегодня мы видим, что ни 
рынок, ни погода не предрекают 
завершения эры традиционных 
энергоносителей. Вот только 
хватит ли сейчас у наших «зару-
бежных партнеров» мужества и 
ответственности признать, что 
рынок сейчас наказывает их за 
допущенные ошибки и искаже-
ние реальных процессов?  

А К Ц Е Н Т

Доказавшие свою несостоятельность 
призывы к отказу от традиционных 
энергоносителей проистекают 
из теории о глобальном потеплении

ОБЩЕСТВО 
Миграция 
в Россию 
будет расти

ПИК ПОИСКА 

Владимир Емельяненко 

Миграция в Россию будет ра-
сти. Такой прогноз в канун 
Международного дня мигранта, 
отмечаемого 18 декабря, дает 
Институт демографических ис-
следований (ИДИ) РАН.  

По данным Росстата, в РФ 
в год работают до 19 млн ино-
странцев, более 10,7 млн  — 
официально.  До 500 млрд дол-
ларов в год мигранты перево-
дят в свои страны и до трети 
решают проблему дефицита 
трудовых ресурсов в РФ. Од-
нако падает владение русским 
языком иностранцев, не оправ-
дывают себя ЧАЗы — частные 
агентства занятости в странах 
исхода, где курсы по русскому 
языку или формальны, или их 
нет. Как итог, снижается уро-
вень адаптации мигрантов, рас-
тет преступность и влияние эт-
нических ОПГ.     

— В ГУ МВД РФ по вопросам 
миграции подготовлен проект 
нового миграционного законо-
дательства, — говорит профес-
сор РАНХиГС Владимир Волох,  
—  по нему с принятием закона, 
мы вводим цифровую IТ-карту 
мигранта. Она заменит наци-
ональные паспорта и будет ле-
гальным документом, удосто-
веряющим личность.  

Предполагается, что IТ-кар-
та поможет противостоять по-
токам нелегальной миграции и 
произволу работодателей, ко-
торые занижают оплату тру-
да или вовсе обманывают ино-
странцев. Так  же вводятся рее-
стры на работодателей. Они бу-
дут регулировать наем на рабо-
ту мигрантов. Нелегалов по ре-
форме будут выдворять до пяти 
лет без права въезда.   

ТРЕНД Автомобили 
продолжат дорожать

Без тормозов

Евгений Гайва

Дефицит автомобилей на рынке привел к их удорожа-
нию по итогам года на 35%, сообщили в агентстве «Ав-
тостат». В следующем году дефицит автомобилей и 
рост цен сохранятся до лета, прогнозируют эксперты.

Сбои из-за пандемии в поставках комплектующих, 
в частности электронных чипов, привели и к срывам 
выпуска новых автомобилей. Летом в минпромторге 
предполагали, что ситуация нормализуется осенью. 
Но настала зима, год закончится с дефицитом. Автомо-
били массовых моделей по-прежнему невозможно сво-
бодно купить. Остатки предлагают по завышенным це-
нам, очереди на новые авто расписаны до второй поло-
вины 2022 года, рассказал генеральный директор «Ав-
тостат» Сергей Целиков. По его словам, проблемы по 
ряду моделей есть у Volkswagen, Toyota, Kia, Hyundai. 
Более или менее благополучная ситуация в премиаль-
ном сегменте. Автомобили Audi, BMW, Mercedes мож-
но купить сразу и по ценам, близким к тем, что реко-
мендованы производителями. 

За 11 месяцев 2021 года цены от производителей 
на легковые автомобили в России выросли в среднем 
на 23%. Дилеры на фоне дефицита прибавили еще 
10—15%. Так что к концу года итоговый рост цен со-
ставит 35—40%, указал Целиков. Из-за нехватки авто-
мобилей в 2021 году в России их будет продано около 
1,4 млн штук, всего на 6% больше, чем в 2020 году. 

Если в 2022 году сохранится такой же разрыв меж-
ду ценами от производителей и ценами у дилеров, 
спрос остановится на фоне отсутствия роста доходов 
населения, заметил Целиков. «Пока спрос значительно 
превзошел предложение, и мы видим, что он также пе-
рейдет в следующий год», — сказал он. Но к лету ситуа-
ция все же должна стабилизироваться, рассчитывают 
в «Автостате». На фоне нехватки новых автомобилей 
подорожали также подержанные — в среднем на 26%. 
Причем относительно новые автомобили с возрастом 
до 7 лет за год выросли в цене сразу на 36%. То есть тот, 
кто приобрел новый автомобиль 2—3 года назад, теперь 
может продать его дороже, чем купил. Правда, купить 
на вырученные деньги новый не получится. Дефици-
том воспользовались китайские бренды. Автомобили 
Haval, Geely, Chery, Changan, Lifan и другие уже заняли 
более 7% российского рынка. По качеству эти авто до-
гнали корейские модели.

Много штрафов и ничего
Тому, кто регулярно 
ездит за рулем, не на-
рушить правила невоз-

можно. У нас камеры на каждом 
шагу. Скоростные ограниче-
ния меняются совершенно нео-
жиданно и регулярно. А уж что 
творится с разметкой, так это 
сплошной квест. Наиболее по-
пулярный сервис на официаль-
ном сайте ГИБДД — это проверка 
штрафов. И именно по той при-
чине, что, вовремя увидев нео-
жиданный штраф, можно опла-
тить его с 50-процентной скид-
кой. Как раньше ловили на ули-
це покемонов, так теперь автов-
ладельцы отлавливают штрафы. 

Более того, при расчете стои-
мости каско страховщики учи-
тывают наличие штрафов у того 
или иного автовладельца. И при 
этом, если у автовладельца до 
пяти штрафов в год, то он может 
рассчитывать на большую скид-
ку, чем тот, у которого и вовсе 
нет штрафов. Просто потому, что 
ездить без штрафов невозможно.  

Но 90 штрафов в год — это 
много. Да, бывает и больше. 
ГИБДД взялась за тех, за кем чи-
слится много штрафов. Снача-
ла отлавливали тех, у кого более 
10 тысяч штрафов в год. Затем 
тех, у кого более 1000 штрафов. 
Сейчас речь идет о сотнях штра-
фов. Но неоплаченных штрафов. 
А если у человека тысячи, но 
оплаченных штрафов — он нико-
му не интересен. Не столь дав-
но в Москве произошло ДТП, в 
котором виновником оказался 
водитель, у которого 600 штра-
фов за год. Но неоплаченными 
из них оказались лишь 12. Да и 
то по причине, что срок их опла-
ты еще не вышел. И предъявить 
ему нечего. Потому что в нашем 
законодательстве не предусмо-
трено ответственности за регу-
лярное нарушение правил, если 
штрафы за эти нарушения опла-
чиваются. Это некий такой не-
гласный договор между очень 
богатыми и государством: 
штрафы — для нищих, для бога-
тых — платный проезд по своим 
правилам. 

Можно ли переломить эту 
ситуацию? 

В недалекой от нас Финлян-
дии, а также в Швеции и Швей-
царии штрафы за нарушения 
правил назначаются в зависи-
мости от дохода нарушителя. 
Почему бы не использовать та-
кой подход и у нас? 

Однако это предложение не 
балует своей новизной. Его ре-
гулярно кто-нибудь выдвигает. 
Как считают в Госавтоинспек-
ции, такой подход точно не для 
нашей страны. У нас зачастую 
владельцы очень дорогих ма-
шин, как правило, безработные 
или пенсионеры. Если поста-
вить штрафы в зависимость от 
доходов автовладельца, то мно-
гие «Ролс-Ройсы», «Майбахи», 
«Бентли» и прочие «Феррари» 
окажутся в собственности неи-
мущих, а то и бомжей. 

Второй момент: большин-
ство штрафов у нас выносят со-
трудники Госавтоинспекции. 
В том числе за нарушения, вы-
явленные с помощью автомати-
ческих камер. Как им выносить 
штрафы в зависимости от дохо-
дов нарушителя? Предоставить 
им доступ к базам налоговых 
служб? К оборотам по счетам в 
банках? В Финляндии и Швеции 
это решается иным путем. Там 
сотрудники полиции вовсе не 
назначают штрафов. Они даже 
не знают, сколько и за какое на-
рушение правил у них положе-
но. Они направляют материалы 
о нарушениях в уполномочен-
ный орган, который назначает 
штраф. А те уже назначают на-
казание. Но эти наказания, как 
правило, обжалуются. Таким 
образом миллионерам, кото-
рым назначили штраф в 170 ты-
сяч евро удается его скостить до 
100 тысяч.

А теперь представьте: в Рос-
сии выносится более 145 мил-
лионов штрафов в год только с 
камер при населении 146 мил-
лионов человек. Суды и так за-
валены обжалованием штра-
фов с некорректно работающих 
камер. А если им придется раз-
бирать каждый штраф, то они 
просто захлебнуться и подавят-
ся. А на разбор других дел у них 
времени и вовсе не останется. 

Как прокомментировал 
идею накладывать штрафы в за-
висимости от доходов наруши-
теля адвокат Сергей Радько, та-
кая система гораздо хуже будет 
работать, чем нынешняя. К тому 
же повлечет массу дополни-
тельных проблем в других сфе-
рах экономики.

— Многие из владельцев люк-
совых автомобилей — нищебро-
ды, ничего у них нет. Доходы лег-
ко спрятать, можно жить на чу-
жие доходы, — поясняет адвокат. 

— Посмотрите сообщения ГИБДД 
об угонах того или иного люксо-
вого автомобиля. Они угоняют-
ся либо у пенсионера, либо у не-
работающего. Нужно перестать 
жить с иллюзией, что мы пере-
пишем закон, и лихачи исчезнут. 
Любые новые штрафы, которые 
придумывают, любые ужесточе-
ния действующих наказаний в 
первую очередь ударят по добро-
порядочным гражданам. Даже 
богатый человек не будет пла-

тить 600 штрафов по 500 рублей 
— это 300 тысяч. Такие гражда-
не, конечно, есть. Но это едини-
цы. И если из-за этих единиц пе-
ревернуть всю систему, то всех 
остальных автовладельцев заду-
шат непомерными штрафами.

По мнению председателя 
рабочей группы ОНФ «Защи-

та прав автомобилистов» Пет-
ра Шкуматова, финский подход 
по исчислению штрафов — это 
устаревший подход. 

— У нас большая часть дохо-
дов граждан — в серой зоне, — по-
ясняет Петр Шкуматов. — У нас 
парадигма другая. У нас стои-
мость нарушения находится 
в зависимости от степени его 
опасности. Превышение ско-
рости на 40 км/ч, кто бы его ни 
совершил — миллионер или пен-

сионер, одинаково опасно. Поэ-
тому и того, и другого наказыва-
ют одинаково. Если установить 
размер штрафа в зависимости 
от дохода нарушителя, то пенси-
онер будет иметь льготу. А при 
том, что многие доходы в серой 
зоне, их там будет еще больше. 

Но выход есть. Петр Шкума-
тов напомнил о предложении 
ОНФ ввести рискориентирован-
ный подход к правонарушениям 
на дорогах. Да, камер много. Тот, 
кто регулярно ездит по дорогам, 
все равно попадется на каком-
нибудь незначительном нару-
шении. Человек — не компьютер. 
Он может совершить ошибку. 
Поэтому ОНФ предлагает вве-
сти другой подход. Камеры фик-
сируют нарушения. Если у води-
теля не более пяти нарушений 
в год — он получает предупре-
ждения. Как только количест-
во нарушений переваливает за 
5 в год, ему выставляются реаль-
ные штрафы. А если перевали-
ло за 100 нарушений — 5 тысяч 
рублей любое нарушение. Та-
кой подход больно ударит по ко-
шельку лихачей, при этом обой-
дется безболезненно для боль-
шинства законопослушных ав-
томобилистов. 

Филипп Киркоров за год собрал более 90 штрафов, но все их оплатил. А ответственности за систематические нарушения у нас нет. 

А К Ц Е Н Т

Это такая своеобразная договоренность. 
Одни делают вид, что пишут правила. 
Другие — что их соблюдают. Для нарушите-
лей-«киркоровых» расходы на штрафы  — 
как оплата коммунальных услуг: этакие 
рутинные траты для нормальной жизни  

1

— Читайте также: МВД разработало порядок 
информирования автовладельцев о вскрытии машины
rg.ru/art/2228931

— Узнайте больше: 
три признака, которые говорят, 
что автомобиль пора продавать
rg.ru/art/2225808
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Тем временем

13 декабря Россия и Индия прого-

лосовали против проекта резо-

люции ООН, в которой измене-

ния климата были объявлены уг-

розой международной безопа-

сности.
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Блогер Литвин, лишенный прав, едет по торговому центру. Лайки дороже. 

ПРОЕКТ Медосмотр 
водителей перед рейсом 
проведут дистанционно 

Здоров 
на расстоянии

Владимир Баршев

Общественная палата порекомендует Госдуме принять 
законопроект, согласно которому проводить предрей-
совые и послерейсовые медицинские осмотры водите-
лей можно будет дистанционно. 

Соответствующий законопроект был внесен в Госду-
му 9 декабря. Как пояснил один из его авторов, предсе-
датель Комитета Госдумы по охране здоровья Дмитрий 
Хубезов, еще в 2017 году президент поручил разрабо-
тать закон о телемедицине. В предложенном законопро-
екте не предлагается отказываться от традиционного 
медосвидетельствования. Просто у работодателя будет 
выбор: воспользоваться для проверки водителей обыч-
ным врачом или телемедициной.  Напомним, что прохо-
дить предрейсовые 
и послерейсовые ме-
досмотры обязаны 
все водители, кото-
рые перевозят гру-
зы или пассажиров. 
В том числе и такси-
сты. Большие авто-
предприятия могут 
позволить себе со-
держать штат вра-
чей для этих целей. 
Малым предприя-
тиям приходится за-
ключать договора на 
обслуживание. А индивидуальные предприниматели и 
вовсе могут покупать стопку путевых листов с печатью 
врача. Как считают большинство из тех, кто выступал в 
Общественной палате, телемедицина позволит, с одной 
стороны, упростить процедуру прохождения медосмо-
тра. С другой стороны, прибор, в отличие от врача, не 
угостишь конфетами, не дашь ему взятку. При этом при-
нимать решение — допускать водителя до управления 
или нет — будет все-таки врач. Но который находится 
по другую сторону экрана. Это, кстати, еще один плюс. 
Ведь, когда надо провести предрейсовый медосмотр в 
Москве в 4 утра, с помощью телемедицины водителя мо-
жет осмотреть врач из Владивостока. В стране работают 
водителями порядка 7 миллионов человек. Организо-
вать предрейсовый осмотр каждого — довольно сложно. 
Поэтому и развита продажа путевых листов с отметка-
ми врачей о допуске. Развитие телемедицины позволит 
эту практику прекратить. Сейчас в экспериментальном 
порядке работает 15 комплексов, которые позволяют 
провести дистанционное медобследование. Оборудова-
ние есть даже на некоторых заправках в столице.   

Предрейсовый 
медосмотр 
водителя в Москве 
в 4 утра сможет 
провести врач 
из Владивостока

ЦЕНЫ ДОКАТИЛИСЬ ДО «СКОРЫХ»

Цены производителей на автомобили для системы здраво-

охранения выросли на 20% против заложенных ранее про-

гнозов в программу. Об этом сообщила вице-премьер Тать-

яна Голикова на заседании Совета по стратегическому раз-

витию и нацпроектам у президента РФ Владимира Путина.

«Мы фиксируем, по информации субъектов РФ, повышение 

нашими производителями на 20% цен на автомобили. Это 

следствие других удорожаний, против тех, которые ранее 

мы закладывали, когда рассчитывали деньги на финансиро-

вание соответствующих программ. В этих условиях акту-

альным остается вопрос выделения в полном объеме тех 

ассигнований, которые планировались на программы мо-

дернизации первичного звена», — заявила Голикова.

Чтобы успеть сделать закупки у производителей по более 

низким ценам, следует поскорее выделить на это из бюдже-

та деньги, считает Голикова. «Сегодня промышленность 

должна четко понимать, на какие параметры производств 

она может рассчитывать, и, может быть, если у нас будут 

опережающими темпы [финансирования], мы по более де-

шевым ценам и большими объемами можем эти автомоби-

ли разного класса закупить», — сказала она.

Подготовила Анастасия Селиванова
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ПРОЕКТ Инвалидам могут разрешить 
бесплатно пользоваться парковками

Место занято
Владимир Баршев

И
нвалиды смогут парко-
вать свои автомобили 
бесплатно на любых пар-

ковках, не только на тех, кото-
рые предназначены для стоян-
ки их машин и выделены специ-
альным знаком. Сегодня коми-
тет Госдумы по труду, социаль-
ной политике и делам ветера-
нов большинством голосов ре-
комендовал принять в первом 
чтении законопроект, который 
такое право предоставляет. 

Напомним, законопроект 
был внесен в Госдуму еще 1 апре-
ля. Поправка вносится в статью 
15 закона о социальной защи-
те инвалидов. В ней прямо так и 
говорится, что в случае, если на 
платной парковке общего поль-
зования все места, предназна-
ченные для бесплатной стоянки 
транспортных средств, управ-
ляемых инвалидами, перево-
зящих инвалидов или детей ин-
валидов заняты, то указанные 
транспортные средства со зна-
ком «Инвалид», включенные в 
федеральный реестр инвалидов, 

размещаются на имеющихся 
свободных местах данной пар-
ковки бесплатно.

Сейчас в соответствии с за-
коном о социальной защите 
инвалидов на всех парковках 
должно выделяться не менее 
10 процентов мест для парков-
ки автомобилей таких граждан. 
При этом парковать на таких 
местах могут только автомоби-
ли имеющие знак «Инвалид» и 
внесенные в федеральный ре-
естр инвалидов. Местные влас-
ти также предоставляют льго-
ту инвалидам в виде бесплатной 
стоянки на таких местах, если 
они расположены в зоне плат-
ной парковки.

Однако зачастую бывает, что 
эти бесплатные места для ин-
валидов как раз оказываются 
занятыми. При этом позиция 
местных властей простая: ин-
валидам выделены бесплатные 
места, обязанность властей ис-
полнена. А то, что они заняты - 
это другая проблема. А если ма-
шина припаркована на платном 
месте, то парковка должна быть 
оплачена, кто бы ее ни занимал. 

Хотя автомобили многодетных 
семей разрешено ставить бес-
платно на платные парковки.

— Проблема действительно 
существует, — говорит один из 
авторов законопроекта пред-
седатель комитета Госдумы по 
труду, социальной политике и 
делам ветеранов Ярослав Ни-
лов. — Нередко немногочислен-
ные места для инвалидов на 
парковках бывают уже заняты, 
а любая попытка водителя с ин-
валидностью оставить машину 
на парковочном пространстве 
без спецразметки оборачива-
ется штрафом как за неоплачен-
ную парковку. Мы предложили 
разрешить инвалидам бесплат-
но пользоваться любыми места-
ми для парковки там, где такие 
места предусмотрены.

Законопроект должен устра-
нить несправедливость, когда 
местные власти хоть и создают 
места для парковки инвалидов, 
но не обеспечивают возмож-
ность на них встать. Зачастую 
зимой на них сваливают сугро-
бы снега, вынуждая вставать на 
платные места и платить.  

АРМИЯ Новейший противолодочный комплекс «Ответ» 
успешно поразил мишень в Японском море

Достанет под водой 
Александр Степанов 

М
инобороны Рос-
сии провело учеб-
ные пуски самого 
передового отече-
ственного ракет-
ного комплекса, 
который предназ-
начен для борь-
бы с подводными 

лодками противника. 
Одно из первых учений с но-

вейшим противолодочным ком-
плексом «Ответ» было проведе-
но военным ведомством в Япон-
ском море.  

Фрегат Тихоокеанского фло-
та «Маршал Шапошников» вы-
шел в акваторию залива Петра 
Великого. Здесь корабль должен 
был обнаружить, а затем и унич-
тожить подводную мишень, ко-
торая имитировала субмарину 
условного противника. 

Как рассказали в Министер-
стве обороны России, обнару-
жив цель, фрегат провел пуск 
новейшей ракеты. «Боевая 
часть комплекса успешно по-
разила учебную подводную ми-
шень», — подчеркнули в воен-
ном ведомстве.

Как рассказал «Российской 
газете» военный эксперт, глав-
ный редактор журнала «Ар-
сенал Отечества» Виктор Му-
раховский, комплекс «Ответ» 
представляет собой противо-
лодочное вооружение большой 
дальности, которое устанавли-
вается на надводных кораблях.  

«Если сравнивать, то сейчас 
на кораблях стоят противоло-
дочные комплексы «Пакет», ко-
торые имеют дальность 10 ки-
лометров, «Ответ» по заявлен-
ным характеристикам имеет 
дальность 50 километров», — 
рассказал Мураховский.

По его словам, сам комплекс 
представляет собой средство, 
позволяющее обнаруживать, 
давать целеуказание и уничто-
жать подводные лодки. 

У него несколько составных 
частей. В частности, средства 
обнаружения и целеуказания, 
которые могут быть установле-
ны на самом корабле в виде ги-
дроакустической станции или 
могут наводить ракету с проти-
володочных вертолетов или са-
молетов. 

На кораблях размещены 
универсальные пусковые ком-
плексы 3С-14, которые при-
меняются для крылатых ракет 
«Оникс» и «Калибр». Сам сна-
ряд представляет собой крыла-
тую ракету, у которой вместо 
боевой части установлена мало-
габаритная торпеда с акустиче-
ской головкой самонаведения.    

При обнаружении цели в ра-
кету вводится полетное зада-
ние. Ракета комплекса достав-
ляет в нужную точку самона-
водящуюся торпеду, которая 
спускается в воду на парашюте. 
Оказавшись в воде, торпеда са-
мостоятельно находит и унич-
тожает цель на дальности до 
10 километров.  

Уникальность «Ответа» в 
том, что он может поражать 
подлодку на больших дистан-
циях, не позволяя ей подойти к 
кораблю для запуска торпеды. 
Кроме того, отследить пуск этой 
ракеты с субмарины невозмож-

но. Основную часть дистанции с 
большой скоростью она прохо-
дит по воздуху. 

Главное достоинство этого 
комплекса в быстроте воздей-
ствия по подлодке противника. 
Она может быть поражена уже 
в считаные минуты после ее об-
наружения. А торпеда на такое 
расстояние будет идти несколь-
ко десятков минут.

После того как торпеда ока-
зывается в воде, уклониться от 
нее у подлодки практически нет 
шансов.   

Торпеда самостоятельно на-
ходит цель и может поразить 

субмарину в любую часть кор-
пуса. 

Мураховский подчеркнул, 
что «Ответ» можно назвать 
новым поколением. «Аналоги 
этой ракеты у зарубежных про-
изводителей, конечно, есть. Но 
в целом эта ракета — весомый 
шаг вперед в эффективности 
борьбы с подводными лодками 
противника», — подчеркнул эк-
сперт. 

Он отметил, что помимо аку-
стической системы наведения у 
нее есть встроенная навигаци-
онная инерциальная система, 
что позволяет обеспечить тор-
педе в воде высокую точность 
выхода на цель. 

По некоторым данным, для 
вывода из строя вражеской суб-
марины достаточно будет одно-
го пуска «Ответа».  

Этот новейший комплекс 
может устанавливаться на ко-
рабли классов фрегат, корвет, 
крейсер, которые оснащены 
универсальными пусковыми 
комплексами 3С-14. К приме-

ру, после модернизации фре-
гат «Маршал Шапошников» 
получил 16 универсальных пу-
сковых установок ЗС-14.  В них 
можно разместить различные 
комбинации противокорабель-
ных и противолодочных ракет. 
В течение всего 10 секунд мож-
но принять решение, по какой 
цели, кораблю или подлодке 
должен отработать комплекс. 
Кроме того , в ЗС-14 могут быть 
установлены крылатые ракеты 
«Калибры» для атаки сухопут-
ных целей. В перспективе на эту 
«всеядную» установку можно 
будет разместить и гиперзвуко-
вые ракеты «Циркон».  

«Ответ» уничтожает подлодку 
на больших дистанциях, 
не позволяя ей подойти к кораблю.

Когда места для инвалидов заняты, то им приходится платить за парковку. 

А К Ц Е Н Т

Противолодочный комплекс «Ответ» 
весомый шаг вперед в эффективности 
борьбы с подводными лодками 
противника

СОЦЗАЩИТА 

О положенных 
льготах 
сообщит 
портал госуслуг

РАССКАЖЕТ 
РОБОТ
Елена Манукиян

Получить меры поддержки в 
2022 году семьям станет про-
ще, 90% пособий и выплат бу-
дут предоставляться проак-
тивно (без обращений) или по 
одному заявлению. Об этом со-
общила первый замминистра 
труда и соцзащиты Ольга Ба-
талина.

А чтобы люди знали о тех 
мерах поддержки, которые 
им полагаются, минтруд за-
пустил на госуслугах систе-
му информирования граждан. 
Сегодня такую рассылку по-
лучают 19 млн россиян, кото-
рые на портале дали на нее свое 
согласие. Пока уведомления 
приходят по трем жизненным 
ситуациям: в случае рожде-
ния ребенка, установления ин-
валидности или наступления 
пенсионного возраста. «Гра-
ждан информируют обо всех 
мерах поддержки, включая ре-
гиональные и федеральные», — 
уточнила Баталина.

По ее словам, в этом году 
в общей сложности россияне 
уже получили более 204 тыс. 
таких уведомлений, из кото-
рых свыше 95 тыс. связаны с 
появлением в семье новоро-
жденного.  

С 2022 года перечень жиз-
ненных событий пополнится. 
Например, уведомлять о ме-
рах поддержки будут родите-
лей при достижении их деть-
ми определенного возраста. 
Допустим, когда ребенку ис-
полнится три года, им подска-
жут, как и при каких услови-
ях можно оформить пособие 
на детей от 3 до 7 лет. До 2024 
года в перечень жизненных 
событий для рассылки уве-

домлений о мерах поддержки 
также включат беременность, 
получение статуса многодет-
ной семьи, создание молодой 
семьи, присвоение звание 
ветерана и приравненных к 
нему званий, установление 
опеки, потерю кормильца и 
другие ситуации.

Кроме того, узнать о поло-
женных гражданам мерах под-
держки сегодня можно по те-
лефону единого контакт-цен-
тра, который запущен на базе 
Пенсионного фонда по номеру 
8-800-2000-412. Общую ин-
формацию можно получить от 
робота, персональную — от опе-
ратора, который при необхо-
димости переадресует вопрос 
специалисту Пенсионного фон-
да, Федерального бюро меди-
ко-социальной экспертизы, Ро-
струда или Фонда социального 
страхования.  

Контакт-центр работает 
в режиме 24/7. Его операто-
ры уже приняли более 2,8 млн 
обращений от граждан. Чаще 
всего россиян интересуют во-
просы по выплатам и пособи-
ям (26%), в два раза реже спра-
шивают о пенсиях, примерно 
столько же вопросов задают по 
больничным.

Баталина также рассказала, 
что в следующем году в России 
запустят пилотный проект по 
созданию семейных многофун-
кциональных центров.  
Она пояснила, что семьи с деть-
ми в таких центрах смогут по-
лучить необходимую помощь. 
При них будут работать семей-
ные приемные, выездные мо-
бильные бригады, участковые 
социальные службы. «Мы так-
же планируем развивать «кура-
торство случая», когда специа-
лист персонально сопровожда-
ет семью до тех пор, пока она 
не преодолеет трудную жиз-
ненную ситуацию», — поясни-
ла первый замминистра. Поми-
мо этого в центрах организуют 
различные родительские объ-
единения, клубы, группы взаи-
мопомощи.

Пилотный проект запустят 
с июня 2022 года в Новоси-
бирске, Иркутске, Челябинс-
ке, Новгороде, Туле. По его ре-
зультатам будут разработаны 
стандарты работы для семей-
ных многофункциональных 
центров. По словам Батали-
ной, они появятся к декабрю. 
А в 2023 году такие центры за-
работают на территории всей 
страны.

На реализацию пилотного 
проекта выделено 30 млн руб.  

Видео 
запуска 
новейшей 
ракеты — 
по этому 
QR-коду.
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В 2022 году в пяти 
регионах откроют-
ся многофункцио-
нальные центры 
помощи семьям 
с детьми

ПРАВО Hазваны регионы, чьи 
жители лучше знают законы

Где живут знатоки 

Владислав Куликов

Ассоциация юристов России 
подвела итоги V Всероссийско-
го правового (юридического) 
диктанта. В этом году проверку 
прошло рекордное число участ-
ников: более 975 тысяч чело-
век, живущих как в России, так 
и за рубежом. Средний бал за 
диктант составил 65 из 100 воз-
можных.

Любопытно, что лучше всего 
наши люди разбираются в зако-
нах об образовании, семейном 
и спортивном праве.

«Всероссийский юридиче-
ский диктант, по сути, являет-
ся масштабным замером уровня 
правовой грамотности в стране. 
Он позволяет выявлять проблем-
ные места и корректировать про-
граммы не только правового про-
свещения, но и повышения ква-
лификации действующих юри-
стов», — рассказал председатель 
правления Ассоциации юристов 
России Владимир Груздев.

Кроме того, он отметил, что в 
этом году диктант вышел на ка-
чественно новый уровень: и по 
содержанию, и по числу участ-
ников. По словам председателя 
правления АЮР, все это позво-
ляет дать более точную картину, 
насколько у нас люди осведом-
лены о своих правах, а юристы 
знают законодательство.

«Результаты диктанта в этом 
году, с одной стороны, обнаде-
живают, они фиксируют значи-
тельный рост интереса к праву. 
Повышается и правовая грамот-
ность. С другой стороны, трево-
жат относительно слабые ре-
зультаты в области социального 
права среди юристов-профес-
сионалов. Нам есть о чем под-
умать в этой связи. Защита со-
циальных прав граждан — один 
из приоритетов государствен-
ной политики, и должна быть 
приоритетом в профессиональ-
ной деятельности юриста», — ре-
зюмировал Владимир Груздев.

Также анализ результатов 
приводит к выводу, что лучше 
всего законы знают государст-
венные служащие, работники 
культуры и образования. На-
именьшая правовая грамот-
ность, согласно полученным 
данным, отмечается у безработ-
ных, занимающихся домашним 
хозяйством и предпринимате-
лей. Это серьезная информация 
для размышления бизнесменов.

Кроме того, рассказывают в 
АЮР, исследование результатов 
правового диктанта показало, 
что представители примерно 
всех возрастных групп одинако-
во разбираются в праве. Мень-
ше всего знаний у участников 
моложе 23 лет.

Лучше других знают законы 
жители следующих регионов: 
Курская область, Москва, Ре-
спублика Ингушетия, Ханты-
Мансийский автономный округ 
— Югра, Республика Северная 
Осетия — Алания, Новгородская 
область и Кабардино-Балкар-
ская Республика.

Напомним, в этом году было 
два уровня диктанта: базовый 
и профессиональный. Кроме 
того, диктант впервые был пе-
реведен на английский, китай-
ский и португальский языки. 
Как особо отмечают эксперты, 
вопросы были составлены так, 
чтобы прежде всего проверить 
не просто знание, но понима-
ние права.

«Диктант написали во всех 
субъектах Российской Федера-
ции, а также наши соотечест-
венники из 175 стран. Среди них 
Португалия, Китай, Румыния, 
Бразилия, Франция, Украина, 
Узбекистан, Азербайджан, Бе-
лоруссия, Алжир, Таджикистан, 
— сообщили в Ассоциации юри-
стов России. — Стоит отметить, 
что среди иностранцев — пред-
ставители 28 европейских стран, 
при этом количество участников 
из Европы увеличилось более 
чем на 20 процентов».   

РЕШЕНИЕ  Верховный суд 
еще раз уточнил, 
когда отсутствие маски 
наказуемо

Неоспоримый 
штраф

Наталья Козлова

Резонансным оказалось решение Верховного суда РФ, 
который проверил правильность решения коллег по 
иску жительницы Архангельска о масках в магазинах.

Нормы, по которым граждане обязаны надевать ма-
ски в местах массового скопления людей, сегодня стали 
часто появляться в протоколах полиции и в решениях 
судов. Не все граждане проявляют уважение к безопа-
сности окружающих, и встречаются те, которые кате-
горически не согласны, что маску надо надевать, чтобы 
поберечь тех, кто рядом, или самих себя.

На этот раз Верховный суд подтвердил необходи-
мость надевать маски в магазинах в любой ситуации — 
даже если в торговой точке покупателям эти средства 
защиты специально не раздают.  Такое решение приня-
ла вчера Судебная 
коллегия по админи-
стративным делам 
Верховного суда, и 
оно сразу привле-
кло внимание. Вот 
суть этого админи-
стративного дела. 
Жительницу Архан-
гельска оштрафова-
ли на 10 тысяч ру-
блей за поход в мага-
зин без маски. Гра-
жданка посчитала 
наказание неспра-
ведливым и пошла в суд. Но доказать там свою правоту у 
истицы не получилось. Проиграв все иски в местных су-
дебных инстанциях, оштрафованная гражданка дошла 
до Верховного суда РФ. Главным у этой женщины был та-
кой аргумент — ей на входе в магазин не предложили ма-
ску. Соответственно, и наказали ее несправедливо.

«Доводы жалобы о том, что сотрудниками магази-
на не были предоставлены средства защиты органов 
дыхания, в связи с чем она не была обязана находиться 
в помещении магазина в маске, основаны на ошибоч-
ном толковании норм. Обязанность по использованию 
средств индивидуальной защиты органов дыхания в со-
ответствующей ситуации возложена на граждан норма-
тивно-правовым актом, имеющим юридическую силу», 
— подчеркнул Верховный суд РФ. Кроме того, суд привел 
в своем решении показания свидетелей, которые рас-
сказали, что маску женщине предлагали, но та от нее от-
казалась. За последнее время это второе решение Вер-
ховного суда по поводу средств индивидуальной защи-
ты. В предыдущем рассматривалась ситуация, когда ма-
ску не надел сотрудник магазина и за это торговую ор-
ганизацию наказали штрафом — 100 тысяч рублей. Глав-
ной уликой в споре стала запись видеокамеры магазина. 
Верховный суд сказал, что камера может быть единст-
венным доказательством, если запись качественная.  

По наследству

Гуландоме Курбоновой выплатили компен-
сацию и сня ли ее с учета как нуждающуюся 
в улучшении жилищных условий. Женщина 

обжаловала это решение в Хабаровском гарнизонном 
военном суде, и Фемида встала на ее сторону. Однако 
минобороны подало апелляцию: в законе ясно и нед-
вусмысленно установлен временной критерий опре-
деления состава семьи погибшего военнослужащего 
— на дату смерти.  Апелляцию рассматривает 1-й Вос-
точный окружной военный суд, который и обратился 
с запросом о конституционности оспоренной нормы 
на Сенатскую площадь. «Фактически имеющаяся за-
конодательная дифференциация — наличие права на 
жилище у детей военнослужащих, родившихся к мо-
менту гибели такого военнослужащего, и отсутствие 
таких прав у детей, родившихся после его гибели, не 
отвечают требованиям Конституции РФ, в том чи-
сле вытекающим из нее принципам равенства (ста-
тья 19)», — такие предварительные выводы сделал во-
енный суд. 

В высшей юридический инстанции страны с ним 
согласились. Постановление основано на ранее обна-
родованных правовых позициях КС, а потому выне-
сено без проведения публичных слушаний. Прежде 
всего судьи еще раз напомнили, что военнослужащие 
имеют особый правовой статус, поскольку принима-
ют на себя обязанности по обеспечению обороны и 
безопасности го-
сударства в любых 
условиях, даже с 
риском для жизни.  
Государство, в свою 
очередь, гаранти-
рует им поддержку, 
в том числе через 
обеспечение жи-
льем вместе с чле-
нами семьи, кото-
рые так или иначе 
разделяют все тяго-
ты военной служ-
бы.  Оспоренная 
норма предполагала для них дополнительные жилищ-
ные гарантии, но на практике выродилась, посколь-
ку в ней «отсутствует возможность включить в число 
членов семьи военнослужащего того ребенка, кото-
рый рожден после его смерти и в отношении которого 
отцовство устанавливается по правилу пункта 2 ста-
тьи 48 Семейного кодекса РФ».  Оказывается наруше-
но не только личное право несовершеннолетнего на 
жилище, но ухудшается положение всей семьи.  Если 
дети родились до гибели отца, то при равном количе-
стве членов семьи им предоставят большую субсидию 
или квартиру большей площади, чем тем, кто оказал-
ся в ситуации, подобной истории Гуландомы Курбо-
новой.  В других юридических ситуациях права неро-
жденных при жизни отцов защищены — они могут по-
лучать пенсию по потере кормильца, вступать в права 
наследования, а дети военнослужащих имеют право 
на получение ежемесячного пособия.  Исходя из это-
го федеральному законодателю поручено устранить 
неравенство.

— Впредь до внесения в действующее правовое ре-
гулирование изменений, вытекающих из настояще-
го постановления, правоприменителям следует ис-
ходить из необходимости включения в состав членов 
семьи погибшего (умершего) военнослужащего, име-
ющих право на жилищное обеспечение, его ребенка 
(детей), родившегося (родившихся) после его гибели 
(смерти), — указал КС.

Решение 1-го Восточного окружного военного суда 
должно быть вынесено с учетом настоящего поста-
новления.  

Судьи напомнили, 
что военнослужа-
щие имеют 
особый правовой 
статус, защищая 
государство

ВС — обязанность 
по использованию 
средств индиви-
дуальной защиты 
возложена 
на граждан
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КИНО В США назвали 
национальным наследием 
эпизоды «Властелина 
колец» и «Звездных войн»

Джей Ло 
и джедаи

Игорь Дунаевский

Киноленты «Властелин колец: Братство кольца» и 
«Звездные войны. Эпизод VI: Возвращение джедая» 
включены в Национальный реестр фильмов, состав-
ляющих достояние Америки. Библиотека Конгресса 
США в этом году включила в этот перечень 25 лент 
— от трехминутного «Кино о параде братьев Ринг-
линг» (1902 год) до мультфильма «ВАЛЛ-И» (2008 
год). «Эти фильмы отражают историю нашей культу-
ры и нашу креативность, — пояснила глава библиотеки 
Карла Хайден. — Они позволяют нам взглянуть на себя 
по-новому, хотя фильмы и не всегда считались чем-то, 
что стоит считать наследием». Теперь все три ленты из 
трилогии Джорджа Лукаса, которые в 1970—1980-х по-
ложили начало вселенной «Звездных войн», включены 
в реестр. «Братство кольца» — первый и пока единствен-
ный фильм-достояние по книгам Джона Толкиена. Так-
же в этом году перечень пополнили «Кошмар на улице 
Вязов» (1984) с дебютировавшим на большом экра-
не Джонни Деппом и биографическая лента «Селена» 
с Дженнифер Лопес в главной роли (1997). Несколько 
отобранных в этом году кинолент в духе времени посвя-
щены проблемам расовой дискриминации, например 
— «Реквием-29» (1970), «Убийство Фреда Хэмптона» 
(1971) и «Кто убил Винсента Чина» (1987). Националь-
ный реестр фильмов был создан в США в 1988 году для 
сохранения кинематографического наследия страны.  
С учетом новичков этого года в нем уже 825 кинолент. 
Реестр пополняют только видео, снятые не менее 10 
лет назад, поэтому самый «свежий» в списке — «Борцы 
за свободу» 2010 года. А самый старый — немая 10-се-
кундная запись «Ньюаркский атлет», снятая на заре 
кинематографа в 1891 году.  

О КОМ ГОВОРЯТ Нынешний 
глава НАТО мечтает 
продолжить карьеру 
в сфере финансов 

Резюме 
Столтенберга

Иван Сысоев

Генеральный секретарь Организации Североатлан-
тического договора норвежец Йенс Столтенберг, чьи 
полномочия истекают в сентябре 2022 года, планиру-
ет продолжить карьеру в финансовой сфере. Как сооб-
щает министерство финансов Норвегии, Столтенберг, 
который руководит альянсом с октября 2014 года, на-
правил свое резюме на соискание должности главы 
норвежского центробанка. Мир денег для натовского 
генсека не в новинку — с 1996 по 1997 год он был ми-
нистром финансов Норвегии, а затем дважды зани-
мал пост премьера страны. Да и базовое образование 
у него профильное — Столтенберг окончил факультет 
экономики Университета Осло.

Кроме Йенса, который заявил норвежской прессе, 
«что очень бы хотел получить эту работу», на пост гла-
вы ЦБ претендуют еще 22 кандидата. Среди них, кста-
ти, фигурируют три студента и кондитер. Главным же 
конкурентом Столтенберга станет нынешняя замести-
тель главы банка Ида Вольден Бахе.

Столтенберг не первый глава НАТО, решивший за-
няться финансами после руководства крупнейшим 
мировым военным блоком. Его предшественник дат-
чанин Андерс Фог Расмуссен, руливший альянсом с 
2009 по 2014 год, сменил брюссельские кабинеты на 
должность советника в банке Goldman Sachs. А вот 
другой натовский руководитель голландец Яап де 
Хооп Схеффер, возглавлявший НАТО до 2009 года, за-
нялся преподавательской деятельностью, став про-
фессором старейшего в Нидерландах Лейденского 
университета. Параллельно он занимал посты в руко-
водстве авиакомпании Air France — KLM. Кто займет 
место Столтенберга на посту главы НАТО, говорить 
еще рано. Европейское издание Politico.eu склоняет-
ся к тому, что следующим генсеком альянса впервые 
за 72 года его истории станет женщина. В число пре-
тендентов инсайдеры включают бывших президен-
тов Хорватии, Литвы и Эстонии. Считается, что на-
значение представителя кого-либо из «младоевро-
пейцев» якобы подаст ясный сигнал Москве, которую 
альянс не намерен вычеркивать из списка своих глав-
ных угроз. Среди других имен называют бывшего ан-
глийского премьера Терезу Мэй, а также возглавляв-
шую европейскую дипломатию итальянку Федерику 
 Могерини.  

ГЕОПОЛИТИКА В Брюсселе пройдет саммит «Восточного партнерства»

Отрывай и властвуй
Александр Гасюк

С
егодня в Брюсселе со-
стоится шестой по счету 
саммит «Восточного пар-

тнерства» (ВП) — интеграцион-
ной инициативы, запущенной 
в 2009 году Евросоюзом и ше-
стью странами постсоветского 
пространства (Азербайджаном, 
Арменией, Беларусью, Грузией, 
Молдавией и Украиной) в целях 
углубления связей. Пройден-
ный этим форматом за прошед-
шие 12 лет путь оказался терни-
стым, сопровождался острыми 
разногласиями и потерями. Так, 
в июне 2021 года Минск заявил 
о приостановке своего участия 
в «Восточном партнерстве». 
Среди остальных участников 
наметился очевидный разрыв в 
глубине и скорости сближения с 
Евросоюзом: нацелившееся на 
получения членства в ЕС «ассо-
циированное трио» — Украина, 
Грузия и Молдавия — продвину-
лось в этом направлении и под-
писало с Брюсселем соглаше-
ния о визовой либерализации и 
зоне свободной торговли (ЗСТ), 
а Армения и Азербайджан этого 
делать не стали.

Накануне саммита в Брюссе-
ле высокопоставленный пред-
ставитель Евросоюза рассказал 
нескольким российским жур-

налистам о его целях и задачах. 
Первая из них — «подтвердить, 
что ВП остается важным при-
оритетом в повестке Евросою-
за». Вторая — «выразить соли-
дарность нашим партнерам и 
поддержать их в нынешние не-
простые времена». Третья — со-
гласовать «новое будущее» ин-
теграционной повестки к вос-
току от границ единой Европы.

Последняя задача весьма ак-
туальна в условиях тупика, в 
который уперлось ВП. Как пи-
шет Deutsche Welle, объеди-
нение уже год «работает пра-
ктически вхолостую» и ЕС пы-
тается «вдохнуть в него новую 
жизнь». Cделать это предпола-
гается деньгами — Еврокомис-
сия согласилась проинвестиро-
вать в эту платформу 2,7 милли-
арда евро до 2027 года. Причем 
за эти деньги членам «партнер-
ства» еще предстоит посоревно-
ваться.

В Москве на различных уров-
нях неоднократно критиковали 
откровенные попытки ЕС осво-
ить подобным образом геопо-
литическое пространство к вос-
току от границ «единой Евро-
пы», политически и экономиче-
ски привязать к себе восточные 
постсоветские страны, нарушая 
их исторически сложившиеся 
связи с Россией.

О том, будет ли в итоговом 
заявлении саммита ВП сказа-
но что-либо о России и если да, 
то в каком контексте, собесед-
ники «РГ» в Брюсселе говорить 
отказались. Сослались на еще 
не согласованное до конца ком-
мюнике и призвали дождаться 
итогов встречи 27 президентов 
и премьеров ЕС со своими пя-
тью коллегами из стран ВП. Из-
вестно, что на предыдущих сам-
митах европейских кураторов с 
их восточными партнерами (в 
2015 и 2017 годах) итоговые де-
кларации вызывали острые спо-
ры именно из-за попыток про-
тащить туда политизированные 
антироссийские сентенции.

Предсказуемо пообщавший-
ся с российскими журналиста-
ми чиновник ЕС подробно пе-
речислил политико-экономи-
ческие успехи, которых, по мне-
нию Брюсселя, за прошедшие 

годы удалось добиться в рамках 
еэсовской политики соседст-
ва на восточном направлении. 
«Взаимная торговля выросла 
за последние пять лет на 50 про-
центов, и товарооборот между 
ЕС и шестью странами «Восточ-
ного партнерства» достиг по-
рядка 65 миллиардов евро», — 
отметил высокопоставленный 
представитель Евросоюза.

Впрочем, на уточняющий 
вопрос «Российской газеты» о 
том, какова структура этого то-
варооборота и идет ли речь пре-
имущественно о росте экспорта 
ЕС на рынки партнеров по ВП, 
ответ был дан в самых общих 
чертах. Так, по словам пред-
ставителя Брюсселя, «значи-
тельный рост» торговли с 2016 
года наблюдается прежде всего 
с Молдавией, Грузией и Украи-
ной (эти страны ранее заклю-
чили с ЕС соглашение об углу-

бленной и всеобъемлющей зоне 
свободной торговли — DCFTA). 
При этом соотношение экспор-
та и импорта названо не было. 
«Точно есть увеличение в обо-
их направлениях по мере того, 
как европейские рынки откры-
ваются для экспорта из этих 
трех стран», — сказал предста-
витель ЕС.

Между тем открытые дан-
ные самого Европейского сою-
за, с которыми ознакомилась 
«РГ», говорят о несколько дру-
гой картине. Судя по приведен-
ным таблицам в исследовании 
Eurostat «Европейская поли-
тика соседства — Восток — ста-
тистика по торговле товарами 
с ЕС» (опубликовано весной 
2021-го), на самом деле с 2016 
года только одна страна из «ас-
социированного трио» сущест-
венно нарастила экспорт в за-
падном направлении. Речь идет 
о Молдавии, сумевшей не так 
уж и сильно увеличить экспорт 
в ЕС с 59,6% от общего объема 
всех своих поставок за рубеж 
до 64,1%. В то же время экспор-
тные потоки товаров в сторону 
Европы из Армении, Беларуси 
и Грузии сократились (с 26,6 
до 21,8, с 19,4 до 18,5 и с 26 до 
20,8% соответственно). При 
этом объемы импорта произве-
денной в ЕС продукции с 2016 

по 2019 год в Молдавии почти 
не изменились, а в Армении, 
Беларуси и Грузии снизились 
(причем в последней ассоции-
рованной с ЕС стране заметнее 
всего).

Внутренняя статистика Ев-
росоюза указывает на весьма 
скромный рост экспорта в стра-
ны «Восточного партнерства» в 
период с 2016 по 2019 год (c 1,5 
до 1,8% от всего экспорта бло-
ка). Предсказуемо, что большая 
часть этого объема действи-
тельно пришлась на долю Укра-
ины. По данным Eurostat, в 2019 
году страны Евросоюза поста-
вили в самостийную товаров на 
24,2 миллиарда евро (преиму-
щественно машинное оборудо-
вание и транспорт), импорти-
ровав украинских товаров на 
19,1 миллиарда (по большей ча-
сти промтовары, сырье и про-
дукты животноводства). Отри-
цательному для Незалежной 
5-миллиардному торговому де-
фициту (на 2019 год) удивлять-
ся едва ли приходится. По факту 
Киев, распахнувший двери для 
беспошлинных поставок высо-
котехнологичных европейских 
товаров с большой добавленной 
стоимостью, получил систему 
жестких квот, по которым укра-
инская продукция поставляется 
на европейский рынок.  

ПРЕЦЕДЕНТ Суд в Люксембурге обязал все страны ЕС признавать семьями 
однополые пары и их детей

Сколько «мам» у Сары?
Екатерина Забродина

В
ысший судебный ор-
ган ЕС — Европейский 
суд в Люксембурге — 
постановил, что все 
без исключения стра-
ны — члены сообще-
ства обязаны призна-
вать семьями однопо-
лые пары и их детей. 

Поводом для разбирательства 
стала запутанная история двух-
летней малышки Сары, у кото-
рой оказалось сразу «две мамы» 
и ни одного гражданства. 

Как сообщает европейское 
издание Politico, малышка Сара 
живет в Испании, где и появи-
лась на свет в 2019 году. Там ей 
выдали свидетельство о рожде-
нии, в котором в качестве роди-
телей указаны сразу две мате-
ри — болгарка Калина Иванова 
и британка Джейн Джонс родом 
из Гибралтара. Кто из них явля-
ется биологической мамой де-
вочки, пара скрывает. Посколь-
ку ни одна из женщин не имеет 
подданства Испании, на испан-
ский паспорт не может претен-
довать и Сара. При этом по бри-
танским законам Джонс, как 
уроженка Гибралтара, не впра-
ве передать дочери и подданст-
во Соединенного Королевства. 
Тогда госпожа Иванова реши-
ла обратиться на родину, чтобы 
Саре предоставили гражданст-
во Болгарии, а значит — и Евро-
пейского союза. 

Однако в балканской респу-
блике официально не разреше-
ны однополые браки. Поэтому 
там отказались, во-первых, при-
знавать испанское свидетель-
ство о рождении, где у ребенка 
«две мамы», во-вторых — выда-
вать аналогичное болгарское, 
в-третьих — делать Саре болгар-
ский паспорт. Из-за нетрадици-
онной семейной истории ма-
лютка рисковала остаться ли-
цом без гражданства и без пра-
ва вообще выезжать за пределы 
Испании, где у нее при этом не 
было бы полноценного досту-
па к социальным благам, здра-

воохранению и образованию. 
Тогда «болгарская мать» Сары 
пошла в административный суд 
Софии, где с подобными нео-
бычными делами, очевидно, ни-
когда не сталкивались. Судьи 
только развели руками и посо-
ветовали «мамам» обратиться 

за разъяснением к коллегам в 
Люксемубрг. 

В итоге Суд Европейского 
союза рассудил так: если одно 
государство ЕС признает се-
мейное родство ребенка, в том 
числе с однополой парой, то 
остальные государства ЕС обя-

заны сделать то же самое, что-
бы гарантировать право этого 
ребенка на свободу передви-
жения. Вот только однополые 
браки признают лишь 16 из 27 
стран Евросоюза. Как же быть 
с остальными? Формально суд 
подтвердил, что у каждого чле-
на ЕС по-прежнему остается 
«свобода решать, признавать 
или не признавать браки и ро-
дительские права лиц одного 
пола в соответствии со своим 
национальным законодатель-
ством». 

То есть Болгария может по-

прежнему не считать семьей 
однополые союзы, однако се-
мью Сары ей по факту признать 
придется — и выдать девочке па-
спорт на основании испанского 
свидетельства о рождении. Те-
перь дело за судом в Софии, ко-
торый «обязан вынести собст-
венное решение в соответствии 
с линией суда в Люксембурге». 
Это решение тут же приветство-
вало болгарское ЛГБТ-сообще-
ство. Оказывается, оно может 
быть актуальным для 100—150 
тысяч несовершеннолетних, 
проживающих в однополых со-

юзах. Реакции из стран ЕС, не 
признающих как однополые 
браки, так и усыновление де-
тей однополыми парами, пока 
не последовало. А таких немало. 
Среди них — Латвия, Литва, Вен-
грия, Хорватия, Греция, Кипр. 
В отдельных странах допусти-
мо усыновление биологическо-
го ребенка своего партнера или 
в принципе любого ребенка, но 
только не от лица всей пары, а в 
качестве отдельного родителя.  

Демонстрация в защиту традицион-
ных семейных ценностей 
в Будапеште. Июль 2021 года. 

А К Ц Е Н Т

Однополые браки признают 
лишь 16 из 27 стран Евросоюза

А К Ц Е Н Т

Будет ли в итоговом заявлении саммита 
«Восточного партнерства» сказано 
что-либо о России , собеседники «РГ» 
в Брюсселе говорить отказались

Йенс Столтенберг рассчитывает вернуться из Брюсселя 
в привычный ему мир норвежских финансов.   
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ВЗГЛЯД ИЗ ИТАЛИИ

Ни официальные итальянские власти, ни Святой 

Престол пока не отреагировали на решение Высше-

го судебного органа Евросоюза, тем не менее впол-

не ожидаемо, что на Апеннинах оно будет приво-

диться в исполнение с трудом. Все предыдущие 

шаги в этом направлении в стране с глубокими като-

лическими корнями, которая считается с мнением 

Ватикана, в той или иной степени натыкались на пре-

пятствия. Под давлением Европейского суда по пра-

вам человека в 2016 году Италия последней из стран  

— основателей Евросоюза легализовала однополые 

гражданские союзы. Однако из финального текста 

проекта документа была исключена статья, предус-

матривающая усыновление однополыми парами би-

ологических детей партнеров. Все эти годы ЛГБТ-па-

ры пытались отвоевать себе это право. На сегодня в 

2018 году в Турине лишь трем однополым удалось с 

согласия тогдашнего мэра города Кьяры Аппендино 

законно зарегистрировать своих детей на обоих ро-

дителей. Правда, дальше Турина эта тенденция не 

распространилась. Как считает евродепутат от Дви-

жения «5 звезд» Лаура Феррара, благодаря реше-

нию люксембургского суда «впредь итальянские му-

ниципалитеты не могут игнорировать тот факт, что 

права детей должны быть важнее политических и 

идеологических битв». Произойдет ли это на пра-

ктике — большой вопрос. Достаточно вспомнить 

историю с законопроектом, предусматривающим 

расширение прав ЛГБТ-сообщества и введение в 

стране уголовной ответственности за гомофобию. В 

октябре он не прошел одобрение в Сенате, после 

того как консервативная общественность, право-

центристские партии и Ватикан выступили единым 

фронтом. 

Подготовила Нива Миракян (Рим)

ВЗГЛЯД ИЗ ПОЛЬШИ

В Польше у этого решения суда ЕС нет будущего, но 

зато есть предпосылки для нового витка правового 

противостояния Варшавы и Брюсселя. Польский кон-

ституционный суд буквально несколько месяцев назад 

вынес решение, что основной закон этой страны име-

ет приоритет над европейскими правовыми актами. А 

в статье 18 конституции говорится о «браке, как союзе 

мужчины и женщины, подлежащем защите и опеке со 

стороны Польши». По мнению экспертов, по этой же 

причине невозможно ожидать, что однополая пара мо-

жет быть записана в качестве родителей в свидетельст-

ве о рождении ребенка, ведь это означало бы призна-

ние существования однополой семьи. Среди поляков 

находились желающие оспорить эти положения. На-

пример, двое поженившихся на португальской Мадей-

ре поляков — Якуб и Давид — пытались внести данные о 

своем браке в польский реестр актов гражданского 

состояния, но получили отказ. Они подали в суд на ре-

шение госорганов, ссылаясь на статью 31 конституции, 

которая обязывает государство защищать свободу 

каждого человека. Однако суд ожидаемо встал на сто-

рону ответчика. Судья пояснил, что запись в конститу-

ции недостаточно четко прописывает механизм «за-

щиты и опеки» брака, но ведь именно для этого суще-

ствует семейный кодекс. А уж в нем у однополых пар 

нет никаких шансов. У родившихся за границей детей 

таких супругов в Польше есть право получить граждан-

ство своей страны и все необходимые документы, но в 

этих документах в качестве родителей не могут быть 

записаны люди одного пола. Это значит, что польские 

административные органы не принимают свидетельст-

ва о рождении и не выдают на их основании другие до-

кументы, если в графе «родители» написано: мистер и 

мистер, или миссис и миссис. 

Подготовила Ариадна Рокоссовская
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КРИМИНАЛ Мошенники 
активизировали хищение 
средств с помощью 
фальшивых сайтов 

К двойникам 
не ходи

Иван Петров

Мошенники все чаще похищают средства со счетов рос-
сиян с помощью сайтов-двойников. Лишиться денег 
можно как при покупке пиццы, так и при попытке за-
платить за услуги ЖКХ или штраф ГИБДД. Схема мак-
симально проста — создается сайт, который похож на 
реальный как наполнением, так и доменным именем. 
Отличия могут быть еле различимы. Далее человек, ду-
мая, что переводит средства по назначению, в действи-
тельности, просто дарит их мошенникам. При этом пои-
сковики нередко выдают сайт-двойник аферистов даже 
выше, чем сайт настоящей организации. Корреспон-
дент «РГ» недавно увидел рекламу известной пиццерии 
в ленте Facebook. Предлагалось приобрести фастфуд за 
50 процентов от стоимости. Сайт был внешне такой же, 
как у настоящей пиццерии. Вот только смутило отсутст-
вие возможности оплатить заказ курьеру после достав-
ки. Был единственный вариант — оплата банковской кар-
той на сайте. Оказалось, сайт мошеннический. И многие, 
судя по отзывам, 
уже обожглись. 

В последнее вре-
мя создатели сай-
тов-двойников ки-
нули свои усилия 
на отъем средств 
инвесторов. Не про-
фессиональных, а 
тех, кто решил, что 
процент по вкладу 
в банке его больше 
не устраивает и ре-
шил вложить свои 
средства, чтобы по-
лучить более высокий доход. Специализирующийся на 
противодействии мошенникам юрист Иван Соловьев 
рассказал «РГ», как работает эта схема. «Гражданин на-
ходит в сети Интернет объявление о дополнительном за-
работке с помощью инвестиций. Заинтересовавшись, 
человек переходит по ссылке на сайт, оформленный как 
популярные брокерские платформы. Впечатленный пер-
спективами дохода и солидностью организации, а также 
будучи убежденным, что инвестирует деньги в ценные 
бумаги, перечисляет на счет, «привязанный» к его про-
филю, крупную сумму денежных средств. И… начинает 
ждать пассивного дохода», — рассказал эксперт.

По прошествии определенного времени, видя, что 
вложение дохода не приносит, потерпевший пытается 
вывести свой капитал. Именно здесь его и ожидает разо-
чарование — мошенников с его деньгами уже и след про-
стыл. Уголовные дела возбуждаются по ст. 159 ч. 4 УК РФ 
(мошенничество в особо крупном размере).

Для того чтобы обезопасить себя и выявить сайт-
двойник, по словам Ивана Соловьева, необходимо тща-
тельно проверить буквенное совпадение названия сай-
та в адресной строке браузера (мошенники используют 
малозаметные изменения: точки, пробелы, тире, а так-
же сдвоенные буквы и приписки, такие как online, egrp, 
egrn.). Лучше набрать название нужного сайта вручную, 
не полагаясь на перечень сайтов поисковика. Следу-
ет проверить, насколько сайт полон информацией, по-
скольку мошенники обычно используют только главную 
страницу. Кроме того, неплохо бы убедиться в наличии 
возможности оставить комментарии.  И самое главное: 
настоящие сайты не просят отправлять смс на короткие 
номера и вводить свои персональные данные или лич-
ную финансовую информацию.  

СУД Против Елены 
Хахалевой разрешили 
возбудить уголовное дело

Следствие ищет 
судью

Наталья Козлова

Высшая квалификационная коллегия судей РФ рассмо-
трела на своем очередном заседании запрос главы СКР 
Александра Бастрыкина о возбуждении уголовного 
дела против одной из самых скандально известных су-
дей страны — Елены Хахалевой. Но бывшая судья на ко-
миссию не явилась.  

На этом заседании стало известно, что она «вылете-
ла в сторону Еревана» 8 декабря. Это не помешало рас-
смотреть ее дело и дать согласие Бастрыкину на возбу-
ждение против нее уголовного дела по двум «нехоро-
шим» статьям — мошенничество и служебный подлог.

Бывшая судья Краснодарского краевого суда Еле-
на Хахалева «не была должным образом уведомлена» 
о заседании Высшей квалификационной коллегии су-
дей России. Об этом в день заседания радиостанции 
Business FM заявил 
ее адвокат. В насто-
ящий момент Елена 
Хахалева находит-
ся за рубежом на 
лечении, куда она 
выехала еще в на-
чале декабря до по-
явления информа-
ции о рассмотрении 
ВККС вопроса по ее 
делу», — сказал он 
журналистам. 

Напомним, су-
дья стала извест-
на на всю страну после очень дорогой свадьбы дочери. 
Потом большие подозрения вызвал ее диплом о юриди-
ческом образовании. Судейский статус Елена Хахале-
ва получила в 2002 году, став судьей районного суда в 
Краснодарском крае. И стремительно сделала карьеру 
— уже в 2004 году была в штате краевого суда. Там она 
проработала больше 15 лет. И почти все эти годы во-
круг ее имени были слухи и скандалы. Но пока она тру-
дилась под началом бывшего председателя Краснодар-
ского краевого суда Александра Чернова, все это никак 
не сказывалось на ее карьере. Дело в том, что на внуч-
ке председателя был женат сын Хахалевой. Проблемы 
у судьи начались в 2019 году после смены руководства 
крайсуда. Проверка, проведенная по инициативе ново-
го руководителя краевого суда Алексея Шипилова, по-
казала, что Хахалева отсутствовала на рабочем месте в 
общей сложности 128 рабочих дней. Ей вменили в вину 
поездки в командировки, на которые не было офици-
альных разрешений. Поездки были квалифицировали 
как прогулы.  

G
E

T
T

Y
IM

A
G

E
S

Псих ненормальный

На вид — 
нормальный, 
по справке — нет

В качестве примера, как 
нельзя судить, Верховный суд 
привел именно такое дело.

В одном городе райсуд дал 
согласие на насильственную 
госпитализацию человека, 
опираясь фактически на один 
документ — на акт стационар-
ного психиатрического осви-
детельствования. Его написали 
в больнице, куда человека при-
везли насильно. 

Вторая судебная инстанция 
отменила это решение и отка-
зала в иске, заявив, что этот 
акт освидетельствования нель-
зя принимать, потому что он 
основан исключительно на сло-
вах дочери пациента. А она с от-
цом в неприязненных отноше-
ниях, что «не позволяет исклю-
чить факт оговора». А еще вто-
рая инстанция заявила, что па-
циент в суде вел себя как нор-
мальный человек — «правильно 
ориентировался в месте и вре-
мени проводимых судебных 
заседаний, окружающей дей-
ствительности и собственной 
личности, излагал свои мысли 
понятно, затруднений в пони-
мании обращенной к нему речи 
не испытывал».

Третья инстанция отмени-
ла решение второй и оставила 
в силе вердикт о принудитель-
ной госпитализации. Тогда в 
дело вмешалась прокуратура. 
В Кассационном представле-
нии заместителя Генерально-
го прокурора РФ было сказано, 
что решение о принудительной 
госпитализации надо отменять. 
Аргументы прокурора: человек 
на учете у психиатра не состо-
ит, никогда в жизни по пово-
ду психических расстройств к 
врачам не обращался, наличие 
у него тяжелого психического 
расстройства истцом не дока-
зано. Вывод — не было основа-
ний насильно увозить его для 
госпитализации в недобро-
вольном порядке.

Верховный суд принуди-
тельную госпитализацию от-
менил.

Сумасшествие 
на конвейере

П оч е м у  В ерхо в н ы й  суд 
вдруг обратил внимание на 
принудительную госпитализа-
цию людей в психиатрические 
заведения? Ответ прост и ле-
жит на поверхности — их в по-
следние годы стало не просто 
много, а очень много. 

Одна из немногих организа-
ций, которая напрямую зани-
мается подобными жалобами — 
Гражданская комиссия по пра-
вам человека. К ним на горя-
чую линию с 2018 года начали 
поступать массово жалобы на 
то, что в одной из психбольниц 
в столице ежедневно лишают 
дееспособности десятки людей. 
Причем в основном это пожи-
лые и одинокие люди, инвали-
ды, которых некому защитить. 

Люди жаловались на то, что 
суды по лишению дееспособ-
ности проходят конвейером, а 
гражданам, которых лишают 
дееспособности, в подавляю-
щем большинстве случаев даже 

не сообщают о суде, либо сооб-
щают уже по факту, когда суд 
прошел и лишение дееспособ-
ности уже состоялось. Слова 
жалобщиков неожиданно под-
твердила официальная судеб-
ная статистика. 

Н а  с у д е б н о м  п о р т а л е 
(https://www.mos-gorsud.ru/
search) есть данные о количе-
стве дел по лишению дееспо-
собности по годам по каждо-
му суду в столице. И цифры 
пугают.

Число таких дел, например 
в Нагатинском суде (именно 
этот суд обслуживает одну из 
психиатрических больниц), 
выросло в разы: 2016 год — 177 
дел, 2017 год — 179 дел, 2018 
год — 669 дел. Это судебные 
дела только по лишению гра-
ждан дееспособности. 

За первые два месяца 2019 
года в Нагатинском суде было 
рассмотрено уже 164 дела по 
лишению дееспособности. К 
концу 2019 года таких дел было 
уже под тысячу. 

Для сравнения, Симонов-
ский и Люблинский суды лиша-
ют дееспособности значитель-
но меньше: за два месяца 2019 
года — несколько десятков слу-
чаев. 

А вот статистика Нагатин-
ского суда просто рванула 
вверх.

Например, 7 декабря 2018 
года судья О. Чубарова в один 
день вынесла решения о лише-
нии граждан дееспособности 
по 24 делам. 14 декабря 2018 — 
по 22 делам. 21 декабря 2018 — 
по 25 делам и т.п. Таким обра-
зом, за декабрь 2018 года толь-
ко одна судья удовлетворила 70 
исков о лишении дееспособно-
сти. Ни один из этих исков об-
жалован не был. 

На 30 января 2019 г. в Нага-
тинском суде было зарегистри-
ровано 30 дел о лишении дее-
способности. Все дела попали к 
одному судье. Как видно на су-
дебном портале, номера этих 
дел идут подряд, то есть подают 
их одной стопкой к одному су-
дье и регистрируют так же. 

А 15 февраля 2019 г. судьей 
по всем этим же делам скопом 
была назначена психиатри-
ческая экспертиза. Верится с 
трудом, что судья рассмотре-
ла 30 дел в один день, выслуша-
ла всех заинтересованных лиц, 
взвесила все за и против и на-
значила психиатрическую эк-
спертизу. 

Скорее всего, в суд нико-
го не вызывали и не возили 
(смешно думать, что 30 чело-
век из психбольницы привез-
ли в суд в один день), а также не 
информировали о проведении 
суда и назначении экспертизы. 

Всего за январь 2019 года в 

Нагатинский суд подано 88 но-
вых заявлений о лишении гра-
ждан дееспособности. 

Пока не понятно, с чем свя-
зан такой всплеск статистики 
лишения граждан дееспособно-
сти, но совершенно очевидно, 
что поводом стала явно не эпи-
демия душевных расстройств в 
одном из районов столицы. 

Когда Комиссия по правам 
человека передала эту инфор-
мацию в СМИ и раскрыла схе-
му с конвейером по лишению 
людей дееспособности, ситу-
ация начала меняться. Если в 
2019 году в Нагатинском суде 
процент положительных ре-
шений по делам о лишении 
граждан дееспособности со-
ставлял 80 процентов, то сей-
час этот процент составля-
ет 69 процентов и продолжает 
падать.

Кроме этого, более чем на 
20 процентов упало количест-
во исков в московских судах о 
лишении дееспособности. В аб-
солютном выражении это при-
мерно на 500 дел.

В психдиспансере 
выхода нет

Но ситуация, по мнению 
Верховного суда, остается все 
равно крайне напряженной. 
Только в эти дни в столичных 
судах идет несколько разбира-

тельств, которые касаются не-
добровольной госпитализации 
и признания человека психиче-
ски нездоровым. 

Интересно, что в этих «све-
жих» делах о лишении дееспо-
собности соответствующие су-
дебные решения были приня-
ты отнюдь не в этом году. Так, 
по одному из дел еще в апреле 
2019 года в Комиссию по пра-
вам человека обратился гра-
жданин с заявлением, что его 
21-летнюю внучку пять меся-
цев удерживали в психбольни-
це, игнорируя требования род-
ных выписать девушку под их 
ответственность. 

По словам близких,  она 
была нормальной и работала. 
Но психиатрическая больни-
ца начала процесс по лишению 
ее дееспособности. В феврале 
2020 года суд признал девуш-
ку недееспособной, несмотря 
на старания родственников и 
юристов. Тогда ее дед, с дове-
ренностью от внучки, подал 
апелляционную жалобу. Ее от-
клонили. Дед попытался подать 
кассационную жалобу от свое-
го имени, но ему отказали, так 
как доверенность на представ-
ление интересов внучки пре-
кратила свое действие. Адво-
кат не смог подписать жалобу у 
девушки — к ней никого не пу-
скают. Тогда он подписывает и 
подает жалобу от своего имени. 

Основание — Постановление 
Конституционного суда РФ (№ 
3-П от 21.01.2020 г.) о том, что 
действующее законодательст-
во не препятствует адвокату 
подавать жалобу на решение 
суда о признании гражданина 
недееспособным, если из об-
стоятельств следует, что адво-
кат действует в интересах гра-
жданина и по его воле.

В январе этого года 2-й кас-
сационный суд возвращает ад-
вокату жалобу без рассмотре-

ния, ссылаясь на отсутствие 
у защитника полномочий для 
подписания жалобы. Адвокат 
обжалует отказ, но 23 июля 
кассационный суд снова воз-
вращает жалобу без рассмотре-
ния с той же формулировкой. 
Девушку тем временем пере-
водят в психоневрологический 
интернат. И это, похоже, конец.

Чем отличается психболь-
ница от психдиспансера?

Разница существенная — в 
отличие от психбольниц, от-
куда пациенты все-таки мо-
гут выйти, в психдиспансеры 
(психиатрические интернаты) 
люди попадают пожизненно. 
Выйти оттуда практически не-
возможно, особенно если че-
ловек лишен дееспособности. 
И финансируются такие заве-
дения прямо пропорциональ-
но количеству проживающих в 
них людей. Пожизненно. 

То есть после того, как че-
ловек лишен дееспособности и 
помещен в психинтернат, меду-
чреждение начинает получать 
дополнительные деньги на по-
жизненное содержание нового 
пациента.

Следите за соседями
Случаи, когда человек мо-

жет вырваться из психдиспан-
сера или психбольницы — боль-
шая редкость. И такие дела — 
наперечет. Так, 24 октября 
2019 года Нагатинский суд вы-
нес решение о прекращении 
дела о признании недееспособ-
ной москвички Светланы Фи-
липповой (имя изменено) по 
заявлению психбольницы. Это 
дело инициировала сама боль-
ница еще в феврале 2019 г. По-
жилая женщина никогда не на-
блюдалась у психиатра, не со-
стояла на учете. Полностью об-
служивала себя сама. Все, что 
легло в основу дела о призна-
нии недееспособной, — это кон-
фликт с соседями по подъезду. 

Заявление писала «инициа-
тивная группа граждан», силь-
но приукрасив реальные об-
стоятельства. Пенсионерку вы-
манили из дома под предлогом 
измерить давление в машине 
скорой помощи, а потом обма-
ном привезли в психбольницу. 
«Инициативные граждане» на-

писали главному врачу псих-
больницы коллективное заяв-
ление, где приписали соседке 
веру в нечистую силу и агрес-
сивность, а также попроси-
ли лишить ее дееспособности. 
Свою лепту в эту историю до-
бавила и дочь, которая сообщи-
ла психиатрам, что мать яко-
бы держала в доме до 20 кошек, 
хотя на самом деле их было все-
го три, и прочие небылицы. 

Ни один психиатр не удосу-
жился проверить эту информа-

цию. Поэтому все «кошмары» 
попали в судебное дело в виде 
медицинского заключения о 
состоянии психического здо-
ровья пациентки и так получи-
ли статус фактов. 

Никому из психиатров не 
казалось странным, почему в 
больнице женщина не видит 
нечистой силы, не бросает-
ся на людей и не вспоминает о 
своих 20 кошках. Наоборот, па-
циентка оказалась спокойной, 
вежливой, стойко переноси-
ла недобровольную госпита-
лизацию и даже помогала уха-
живать за тяжелыми пациен-
тами. Но даже это использова-
ли в суде против пенсионерки. 
Ее помощь тяжелым пациен-
там врач больницы записал в 
ее историю болезни так: «Про-
водит время в кругу слабоум-
ных». 

Вмешательство адвоката 
изменило ход процесса, и суд 
назначил повторную экспер-
тизу в институте им. Сербско-
го. Он-то и вынес заключение о 
полной дееспособности пенси-
онерки. На следующий день по-
сле экспертизы женщину вы-
писали из психбольницы. Она 
там провела 8 месяцев. Псих-
больнице ничего не оставалось, 
как отказаться от иска.

 Второй иск также берет на-
чало не вчера. В марте 2019 
года в Гражданскую комиссию 
по правам человека обратил-
ся гражданин и рассказал, что 
посещая своего друга в псих-
больнице, познакомился там 
с пожилой женщиной, кото-
рая попросила о помощи. Ока-
залось, что она уже полгода в 
психбольнице, которая начала 
процесс по лишению ее дееспо-
собности. Юрист Комиссии до-
говорился с врачом пациентки 
о встрече. И ее тут же в срочном 
порядке перевели в психонев-
рологический интернат. Номер 
интерната Комиссии не сооб-
щили. 

К счастью, у пациентки был 
номер телефона юриста, ко-
торому она позвонила и сооб-
щила номер интерната, куда 
ее привезли. В итоге удалось 
восстановить срок на обжа-
лование решения о лишении 
ее дееспособности и подать 

апелляцию на решение суда о 
лишении женщины дееспособ-
ности. 

Оказалось, что гражданка 
писала жалобы на соседей по 
подъезду. Те, по ее словам, шу-
мели и мешали ей спокойно 
жить. То есть налицо — обыч-
ный конфликт с соседями, ко-
торый вылился в госпитализа-
цию в психбольницу и лишение 
дееспособности, хотя она ни-
когда не стояла на психиатри-
ческом учете и не обращалась 
к психиатрам. 

Процесс восстановления де-
еспособности тянулся 1,5 года. 

В ноябре прошлого года Вер-
ховный суд РФ отменил судеб-
ные акты по делу 82-летней мо-
сквички, обратившейся за по-
мощью в Гражданскую комис-
сию по правам человека. 

Еще пример трудной побе-
ды. В 2019 году женщину на-
сильно увезли в психбольни-
цу из собственной квартиры 
по инициативе сына как якобы 
представляющую опасность. В 
итоге пожилая женщина про-
вела в психушке месяц. Верхов-
ный суд не просто отменил ре-
шение суда о недобровольной 
госпитализации пожилой жен-
щины — суд сразу вынес новое 
решение об отказе в удовлет-
ворении иска психбольницы 
о госпитализации. Но подчер-
кнем — такие решения боль-
шая редкость, так как процент 
отмены вердиктов о недобро-
вольной госпитализации в на-
шей стране очень низкий.

А месяц назад Симонов-
ский районный суд Москвы вы-
нес новое решение по этому же 
делу. Суд принял решение взы-
скать в пользу 82-летней мо-
сквички компенсацию мораль-
ного вреда в размере 20 000 ру-
блей в связи с ее незаконной го-
спитализацией в психиатриче-
ское учреждение.

Статистика подтверждает, 
что главной причиной попыток 
лишить человека дееспособно-
сти оказывается желание близ-
ких получить то, что он нажил 
. На втором месте — желание 
свести счеты. Здесь чаще всего 
жалуются соседи и чиновники, 
уставшие от бесконечных при-
дирок граждан.

Внимание к этой очень не-
простой и болезненной пробле-
ме Верховного суда РФ, озабо-
ченность институтов граждан-
ского общества все-таки дают 
надежду, что ситуацией зай-
мутся специалисты и у них по-
лучится решить задачу.  

А К Ц Е Н Т

Достаточно довезти человека 
до психбольницы. А уже оттуда в суд при-
дет просьба признать его недееспособ-
ным. И ее, скорее всего, удовлетворят

А К Ц Е Н Т

Попавшему в психдиспансер выйти  
оттуда практически невозможно, 
особенно если человек лишен 
дееспособности

ЦИФРА

69 
ПРОЦЕНТОВ

на сегодняшний день  составля-

ют положительные решения су-

дов о лишении граждан дееспо-

собности по искам психболь-

ниц.  В 2019 году цифра была 

выше -  80 процентов

1

Проблемы у судьи 
Елены Хахалевой 
начались в 2019 
году после смены 
руководства крае-
вого суда

Поисковики 
нередко выдают 
сайт-двойник афе-
ристов даже выше, 
чем сайт настоя-
щей организации

Решения судов о том, что граждан 
незаконно сделали недееспособны-
ми, — единичны.
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СЛЕДСТВИЕ Задержаны топ-менеджеры холдинга, 
владеющего шахтой «Листвяжная»

Пошли по цепочке 

Юлия Потапова, 
«Российская газета», 
Кемеровская область 

В 
ночь на 15 декабря 
следователи задержа-
ли собственника шах-
ты «Листвяжная», 
председателя совета 
директоров компа-
нии «СДС-Уголь» и 
президента холдинга 
«Сибирский Деловой 

Союз» Михаила Федяева. Од-
новременно были задержаны и 
помещены в изолятор времен-
ного содержания генеральный 
директор «СДС-Угля» Генна-
дий Алексеев, его технический 
директор Антон Якутов и глав-
ный инженер аварийной шахты 
Анатолий Лобанов.

Как уточнила официальный 
представитель СК РФ Светла-
на Петренко, топ-менеджерам 
предъявлено обвинение в на-
рушении требований промбез-
опасности опасных производ-
ственных объектов, повлекшем 
по неосторожности смерть лю-
дей, а также в злоупотреблении 
полномочиями в коммерческой 
организации, повлекшем тяж-
кие последствия.  Примечатель-
но, что накануне топ-менедже-
ров допросили и отпустили до-
мой. И той же ночью к ним на-
грянули с обыском. После того 
как прибывший вчера в Кузбасс 
глава СК РФ Александр Бастры-
кин распорядился восстано-
вить всю цепочку событий, ко-
торые привели к катастрофе.

В регионе эту новость бурно 
обсуждают. «Неужели это прав-
да?!» — примерно так реагиро-
вали многие на факт задержа-
ния. Резонанс большой. И неу-
дивительно. 59-летний Михаил 
Федяев — фигура крупная и вли-
ятельная. Достаточно сказать, 
что в состав СДС входит семь 
отраслевых холдингов: поми-
мо угольного — строительный, 
энергетический, химический, 
машиностроительный, медиа-
холдинг и «СДС-Алко». Словом, 
Федяев — один из основных куз-
басских работодателей и самых 
богатых людей.

По данным журнала Forbes, 
состояние главы СДС, в 2019 
году занимавшего 173-е место 
в рейтинге «200 богатейших 
людей России», оценивалось в 
600 миллионов долларов. А со-
гласно рейтингу журнала «Эк-
сперт», еще в 2007-м бизнес-

мен оказался в десятке персон 
с наибольшим уровнем поли-
тического влияния в своих ре-
гионах. И, пожалуй, до сих пор 
в Кемеровской области трудно 
найти бизнесмена, более при-
ближенного к власти, чем Фе-
дяев. Кстати, и старший сын Фе-
дяева 39-летний Павел уже тре-
тий созыв в Госдуме, первый 
зампредседателя комитета по 
транспорту. 

Сразу после трагедии на 
«Листвяжной» журналисты 
спросили, почему владелец 
предприятия не участвует в 
пресс-подходах. На что получи-
ли такой ответ: «Он занят, рабо-
тает практически без отдыха». 
В те дни в Instagram депутата 
Федяева появилось соболезно-
вание семьям погибших. 

А вчера на вопрос, насколь-
ко все-таки безопасной и сов-
ременной была «Листвяжная» 

до трагедии, в независимом 
профсоюзе горняков ответи-
ли так: «Есть в Кузбассе добы-
вающие предприятия, гораздо 
более оснащенные. Но жалоб 
на нарушения от рабочих как 
этой шахты, так и других почти 
не поступало. Люди боятся рас-
сказывать о своей работе, пока 
они работают. Говорят обычно 
те, кто уже уволился — терять 
им уже нечего. Хотя оператив-
ная информация, поступающая 
с мест, очень важна. Ее могли 
бы предоставлять профсоюз-
ные уполномоченные по охра-
не труда. Но на «Листвяжной» 
таких было всего человек семь, 
тогда как на других шахтах — по 
20—30. К слову, профсоюз там, 
можно сказать, работал фор-
мально». 

О том, что следовало бы вер-
нуться к старой системе поощ-
рения шахтеров-общественни-
ков, на разных совещаниях в 
Кузбассе говорится уже не пер-
вый год. Что неплохо бы им до-
плачивать или хотя бы предо-
ставлять дополнительные вы-
ходные, дабы появился стимул 
следить за соблюдением правил 
и норм безопасности более от-
ветственно и качественно. Тем 
более что предложения, как 
улучшить работу в углепроме, 
эти опытные горняки-активи-
сты с удостоверениями обще-
ственников вносят постоянно. 
Например, только за один 2019 
допандемийный год таких пред-
ложений от них поступило око-
ло полутора тысяч. Но услыша-

ли ли их руководители и вла-
дельцы предприятий, большой 
вопрос?

Ходатайство следствия о за-
ключении всех четверых под 
стражу рассматривалось вчера 
вечером. Как сообщила  журна-
листам официальный предста-
витель Следственного комите-
та РФ Светлана Петренко, «ука-
занные лица в ходе допроса по 
делу об аварии на шахте, жер-
твами которой стал 51 человек, 
вины не признали». В итоге суд 
принял решение о заключении 
под стражу Федяева до 14 фев-
раля, а Якутова, Лобанова и 
Алексеева до 25 января.

Михаилу  Федяеву предъяв-
лено обвинение в совершении 
преступления, предусмотрен-
ного ч. 2 ст. 201 УК РФ («Злоу-
потребление полномочиями в 
коммерческой организации, 
повлекшее тяжкие последст-
вия»). Геннадию Алексееву, а 
также техническому директору 
«СДС-Уголь» Антону Якутову, 
главному инженеру ООО «Шах-
та «Листвяжная» Анатолию Ло-
банову инкриминируется пре-
ступление, предусмотренное 
ч. 3 ст. 217 УК РФ («Нарушение 
требований промышленной 
безопасности опасных произ-
водственных объектов, повлек-
шее по неосторожности смерть 
двух и более лиц»).  

В 2019 году Михаил Федяев занял почетное 173-е место в рейтинге 
«200 богатейших людей России».

На этот раз силовики обратили внимание сразу на несколько топ-менеджеров холдинга, которому принадлежит 
шахта «Листвяжная».

А К Ц Е Н Т

Топ-менеджерам предъявлено 
обвинение в нарушении требований 
промбезопасности, повлекшем 
по неосторожности смерть людей, 
а также в злоупотреблении 
полномочиями, повлекшем тяжкие 
последствия
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— Авария на шахте «Листвяжная» 
в Кузбассе: фоторепортаж 
на сайте
rg.ru/art/2229868

МЕДИЦИНА В столице модернизировано 35 поликлиник, еще 50 впереди

У входа встретит 
администратор
Любовь Проценко

М
осковские поликлини-
ки, большая часть ко-
торых родом из середи-

ны прошлого века, меняют свое 
лицо. Не только фасады, плани-
ровку и оснащение самым сов-
ременным оборудованием, но и 
в целом качество обслуживания 
москвичей. Как идет эта работа, 
оценил мэр Москвы Сергей Со-
бянин, открывая вчера в районе 
Коньково после комплексной 
реконструкции здание на ули-
це Профсоюзной, 111 А. Здесь 
разместились два филиала — ди-
агностического консультатив-
ного центра №1 для взрослых  и 
филиал №4 детской городской 
поликлиники №81. 

Глава города напомнил, что 
в 2021 году завершены работы 
по обновлению 35 поликлиник, 
а в 2022 году реконструируют 
еще 50. Всего же программа рас-
считана до 2024 года и охватит 
200 поликлиник, то есть полови-
ну существующих в столице. «В 
Москве проводится самая кар-
динальная реконструкция и мо-
дернизация первичного звена 
здравоохранения за всю исто-
рию Москвы, — сказал Собянин. 
— Около половины поликлини-
ческого фонда морально и физи-
чески устарело, он был постро-
ен 50, 60, а то и 70 лет тому на-
зад, и никакие поверхностные 
ремонты никакого эффекта не 
давали. Поэтому принято реше-
ние кардинально реконструиро-
вать около 200 поликлиник Мо-
сквы. От самих зданий остает-
ся, по сути дела, один остов. Все 
остальное перестраивается». 
Собянин поздравил коллектив 

поликлиники с открытием но-
вого здания. С коллективом еще 
одной обновленной поликлини-
ки в Можайском районе — фили-
ала №5 консультативного диаг-
ностического центра №4 на ули-
це Беловежской — мэр пообщал-
ся по видео-конференц-связи. 
Здание поликлиники в Коньково 
в ходе перестройки разделили 
на два блока. Заменили в нем все 
инженерные коммуникации, си-
стемы вентиляции и кондицио-
нирования, дверные и оконные 
блоки, установили новые сов-
ременные лифты. В блоке для 
детей, рассчитанном на 130 по-
сещений в смену, прием теперь 

ведут педиатры, отоларинголог, 
офтальмолог, невролог, травма-
толог-ортопед, детский хирург. 
Есть кабинеты функциональной 
и ультразвуковой диагностики, 
здорового ребенка, забора кро-
ви и приема анализов, выдачи 
справок и направлений.

Во взрослом блоке, рассчи-
танном на 380 посещений в сме-

ну, реконструкция позволила 
открыть кабинет маммографии, 
которого раньше не было. Есть 
теперь и  отделение профилак-
тики с кабинетами вакцинопро-
филактики,  дневной стационар 
на 15 коек. Прием ведут все  спе-
циалисты, которые по москов-
ским стандартам должны быть 
у каждой ближайшей к дому жи-

телей поликлиники. Невролог, 
эндокринолог, кардиолог, оф-
тальмолог, отоларинголог, уро-
лог, хирург, а так же  врачи общей 
практики. Кабинеты их сейчас 
устроены так, чтобы снизить ве-
роятность возникновения оче-
редей. Зоны ожидания приёма 
оборудованы кондиционерами, 
кулерами с питьевой водой, те-
левизорами и мягкими дивана-
ми с креслами. И еще одно нов-
шество: у входа в поликлинику 
пациентов теперь встречают ад-
министраторы, функции кото-
рых выполняют сотрудники цен-
тров «Мои документы». Их зада-
ча — помочь сориентироваться и 
записаться к нужному доктору, а 
также ответить на все вопросы, 
которые могут возникнуть у че-
ловека, пришедшего к доктору. 

 Пришла в поликлиники и 
цифровизация. Практически 
все москвичи с удовольствием 
пользуются электронной меди-
цинской картой. Им больше не 
нужно гадать, что там долго пи-
шет врач после осмотра. В любой 
момент пациент может   войти со 
своего гаджета в эту карту, по-
смотреть анализы, все исследо-
вания. Не нужно бегать и за раз-
ными выписками, если захочется 
пойти на консультацию в другое 
лечебное учреждение - все мо-
сковские клиники объединены 
единой электронной базой и дру-
гой доктор тоже сможет посмо-
треть историю вашей болезни.

Напомню, новый москов-
ский стандарт в столице вне-
дряется во всех поликлиниках с 
2019 года. Разработали его сами 
москвичи вместе с врачами в 
ходе обсуждения на «Активном 
гражданине».   

ПРАЗДНИК 

Рестораны 
Москвы 
отмечают 
пиковые 
заказы 
корпоративов

ЧОКНУТЬСЯ 
МОЖНО
Сергей Бабкин

Скайп-застолья отменяют-
ся — рестораны Москвы отме-
чают повышенный спрос на 
новогодние корпоративы. «Ко-
нечно, заказов пока гораздо 
меньше, чем было в допанде-
мийном 2019 году, — рассказал 
«РГ» президент Союза управ-
ляющих ресторанами Сергей 
Миронов. — Однако интерес к 
этому формату возрождается: 
страх заразиться коронавиру-
сом постепенно уходит». А вот 
желание увидеть своих коллег и 
посидеть, как в старые добрые 
времена, у многих офисных ра-
ботников остается.

Несмотря на то что мно-
гие даты и временные слоты 
на 20-е числа декабря заняты, 
возможности заказать корпо-
ратив остаются до сих пор. Как 
убедился корреспондент «РГ», 
сложно будет провести их толь-
ко в заведениях, отмеченных 
звездами Michelin.

Персонал отвечает, что ме-
ста забронированы и довольно 
давно. По оценкам Сергея Ми-
ронова, это связано не столь-
ко с новогодним ажиотажем, 
сколько с самим фактом при-
знания наших заведений «Кра-
сным гидом». Столики начали 
бронировать именно в тот пе-
риод, когда были объявлены 
обладатели звезд и других зна-
ков отличия.

Несмотря на это, другие ре-
стораны по всему центру Мо-
сквы готовы принять гостей на 
корпоративы. В одном из за-
ведений на Цветном бульваре 
рассказали, что можно устро-
ить тематический вечер с жи-

вой музыкой, караоке и зара-
нее составленным меню. Так-
же охотно делятся вариантами 
заведения на Таганке, Пресне, 
Тверской-Ямской. В зависимо-
сти от меню и набора развле-
чений стоимость корпоратива 
в московских ресторанах ва-
рьируется в среднем от 1200 
до 4 тысяч рублей с персоны. 
Учитывая, что заказывает та-
кой банкет обычно все-таки ра-
ботодатель, можно попытаться 
получить и скидку. Или догово-
риться об особом формате.

Например, чтобы корпора-
тив не превратился в баналь-
ную пьянку, устроители стара-
ются продумать корпоратив-
ные квизы — интеллектуальные 
вечеринки с вопросами, отве-
ты на которые известны толь-
ко «посвященным». Например, 
только продавцам мебели или 
портным.

В целом, отмечает Сергей 
Миронов, спрос на корпорати-
вы в ресторанах полностью не 
восстановился. Все-таки мно-
гие еще не готовы посещать 
людные места, особенно на 
фоне новостей о новом штам-
ме коронавируса. Поэтому до-
вольно часто такие компании 
заказывают на Новый год либо 
кейтеринг с полным обслужи-
ванием, либо просто достав-
ку готовых блюд. Сервировать 
в офисах еще не разучились, а 
вот готовить самим вряд ли ко-
му-то захочется.  

Корпоративы в столице го-
товы проводить не только на 
суше. Судовладельцы начали 
предлагать для новогодних тор-
жеств рабочих коллективов 
банкетные теплоходы. В зави-
симости от класса судна стои-
мость часа аренды обойдется от 
9 до 75 тысяч рублей. Средняя 
цена банкета с обслуживанием 
на одну персону — от 2,5 до 4 ты-
сяч рублей. За дополнительную 
плату судоходные компании го-
товы разработать концепцию 
праздника, найти ведущих и 
украсить закрытые палубы. 

Не исключено, что будут 
пользоваться популярностью 
безалкогольные корпоративы. 
Такие варианты предлагают 
клубы виртуальной реально-
сти: вместо банального засто-
лья гости будут участвовать в 
виртуальных гонках или боях с 
помощью шлемов и очков вир-
туальной реальности. За от-
дельную плату организуют лег-
кий фуршет, разумеется, ниче-
го крепче чая там не будет.

Корпоратив 
в московских 
ресторанах 
обойдется 
от 1200 до 4 тысяч 
рублей с персоны

Открывая после реконструкции поликлинику в Коньково, Сергей Собянин пообщался с пациентами.
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ПОЗДРАВЛЯЕМ! 
Журналист «РГ» — 
в числе призеров конкурса 
минпросвещения 

Образование — 
по-русски

Евгения Добрынина

В Москве наградили лучших образовательных журна-
листов года.

Всероссийский конкурс образовательной журна-
листики «ПРО Образование 2021» организован Мин-
просвещения России.

В этом году для участия в конкурсе было подано 
827 заявок из 72 регионов России.

В номинации «Журналист года, рассказывающий 
ПРО Образование», главный приз получила обозрева-
тель отдела «Российской газеты» Елена Новоселова. 
Она — один из авторов сайта «Пушкинский конкурс», 
который сканирует «самочувствие» русского языка в 
мире и рассказывает о том, как работают учителя рус-
ского языка в разных странах.

Лидерами по количеству присланных работ ста-
ли Свердловская, Белгородская, Московская области 
и Москва. Самой популярной оказалась номинация 
«Лучший материал ПРО учителей».

Призы получили журналисты федеральных и реги-
ональных СМИ в 10 номинациях, среди которых «Луч-
ший материал о науке и технологиях в образовании», 
«Лучший новостной материал ПРО Образование», 
«Лучшая статья ПРО Образование» и другие.  

Обозреватель «Российской газеты» Елена Новоселова. 
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РЕЗОНАНС Что сделали 
местные власти после 
публикации «РГ»

Залатали крышу 
отпиской

Нина Рузанова, «Российская газета», Новосибирск

Девятого ноября нынешнего года «РГ» написала о муче-
ниях 90-летней Лидии Дементьевой (См. «РГ», «Чинов-
ников зовут на крышу»). Она и ее наполовину парали-
зованный 89-летний муж живут под дырявой крышей, и 
квартиру периодически заливает.

Причем их квартира — муниципальная, но мэрия чи-
нить крышу не готова: вместо того чтобы создать стари-
кам-нанимателям нормальные условия, их отправляют 
собирать немыслимые справки в разных инстанциях.

Пэтому почти совершенно  глухая Лидия  Александ-
ровна и ее плохо передвигающийся муж Александр Алек-
сандрович пока есть силы, пытается решить проблему 
сами: в сезон дождей она лезет по тоненькой лестнице на 
чердак, открывая люк головой, и ворочает подставлен-
ные под течь ведра...

Но интересно в этой истории другое: что сделали мест-
ные чиновники, когда эта ситуация получила публичную 
огласку? На радость Лидии Дементьевой после публика-
ции в «РГ» к ней приехали высокие гости — комиссия с уча-
стием департамента мэрии, в том числе прокурор города 
Роман Сивак и прокурор Октябрьского района Алексей 
Павлов. И уже через несколько дней прокуратура отчи-
талась в Instagram: мол, обслуживающая дом организа-
ция запланировала ремонт кровли. И дата была названа — 
12 ноября. Казалось бы, все отлично. Обрадовалась и Ли-
дия Дементьева. Тем более что по указанию прокурора им 
действительно починили электропроводку, испорченную 
льющейся с чердака водой. Свет, так сказать, забрезжил.

Но брезжил он недолго. В официальном ответе, кото-
рый позже пришел «РГ» из прокуратуры, про якобы за-
планированный ремонт уже ничего не говорится. Там 
написано, что в июле этого года обслуживающая дом ор-
ганизация крышу уже починила — с помощью шифера и 
мастики — и что сейчас крыша не течет (еще бы она текла 
в мороз!). Поэтому оснований для мер прокурорского 
реагирования нет.

Примерно то же снова сообщили «РГ» и в мэрии. Ци-
тируем: «В июле 2021 года УК были проведены работы 
по поддерживающему ремонту кровли… С 29 июля по 
26 октября заявок по вопросу неудовлетворительного со-
стояния кровли от жителей дома не поступало». В конце 
ответа чиновники обещают «дополнительный осмотр» 
кровли, который якобы запланировала УК.  Этот ответ, 
кстати, шокировал племянницу Дементьевой: «В УК я 
лично обращалась 13 сентября, уже после того «косме-
тического» ремонта, — говорит пенсионерка. — Крыша те-
кла, и тетя проснулась в мокрой постели. Мое заявление 
зарегистрировано — как же можно так обманывать»...

— Ой, вы не пишите, пожалуйста, уже больше ничего, 
а то затаскают не дай бог меня, и так уже прокуратура 
приходила, — боязливо произносит Лидия Дементьева на 
прощание. 

В ремонт она не верит, а от наших публикаций ей пока 
один только вред: перед визитом прокуроров с черда-
ка убрали ее пленку и ведра. И теперь там надо снова об-
устраивать свою нехитрую «систему защиты» от дождей... 

Вот и спрашивается, что надо еще сделать, чтобы чи-
новники мэрии отремонтировали крышу над головами 
пожилых людей? Кто с них спросит, если не за вранье, то за 
пустые отписки? И вот, думаю, попади этот сюжет на пред-
стоящую пресс-конференцию с главой государства, как бы 
они поступили?..  

А К Ц Е Н Т

До 2024 года реконструируют 200 поли-
клиник или половину имеющихся в городе
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Юрий Когалов

С 
2022 года за соблюдени-
ем скоростного режима 
на дорогах Европейско-

го союза будут следить сами ав-
томобили. С 1 июля следующего 
года, согласно принятому регла-
менту, все выпускаемые завода-
ми сообщества машины должны 
быть оснащены умной тормоз-
ной системой.

Как пишет Le Figaro, на ав-
томобили установят устройст-
во, которое будет отслеживать 

скорость транспортного сред-
ства в режиме реального време-
ни и сравнивать ее с разрешен-
ной на конкретном участке до-
роги. Для этого машины также 
оснастят камерами, способны-
ми различать дорожные знаки. 
Собранная ими информация 
будет соотноситься с данными 
навигационной бортовой си-
стемы. Если водитель превы-
сит скоростной лимит, автомо-
биль подаст звуковой сигнал. А 
если тот проигнорирует преду-
преждение, педаль газа станет 

жестче, чтобы таким образом 
замедлить машину.

Представители французских 
ассоциаций автомобилистов 
уже опробовали автомобиль с 
такой технологической новин-
кой и нашли некоторые недо-
статки. Так, по словам одного 
из них Пьера Шассерей, систе-
ма перепутала знаки ограниче-
ния скорости, заставив водите-
ля снизить скорость до лими-
та, установленного для съезда 
с автомагистрали, хотя он про-
должал двигаться прямо. Неко-

торое недовольство вызывает 
и тот факт, что система активи-
руется по умолчанию. Конечно, 
водитель может отключить ее. 
«Я бы предпочел, чтобы води-
тель оставался с выбором акти-
вировать или не активировать 
ее изначально», — отметил Шас-
серей.

Тем временем французская 
межведомственная делегация 
по безопасности дорожного 
движения приветствовала но-
вовведение. Согласно статисти-
ке, треть всех аварий со смер-

тельным исходом в стране свя-
зана с превышением скорости. 
«Эти новые устройства пред-
назначены для предупреждения 
водителей... Это полезно для ав-
томобилистов, непреднамерен-
но превышающих ограниче-
ние скорости», — отметила член 
межведомственной делегации 
Мари Готье-Меллерей.

Главный вопрос, который те-
перь мучает автомобилистов, 
насколько установка этой ум-
ной системы повысит стои-
мость транспортных средств.  

ПАРАЛЛЕЛИ Что иностранцу хорошо, то и русскому полезно?

Из жизни других

Ариадна Рокоссовская 

Ч
иновников поль-
ского города Тыхы 
учат писать доку-
м е н т ы  п р о с т ы м 
языком, не пере-
гружая объявле-
ния, извещения и 
сообщения для жи-
телей канцелярски-

ми оборотами. Для этого их на-
правляют на специальные кур-
сы языкознания. «Слишком 
длинные тексты, перегружен-
ные предложения, непонятные 
слова, ссылки на огромное ко-
личество документов — это то, 
чем грешат чиновничьи бума-
ги. Мы решили это изменить, 
чтобы более эффективно вза-
имодействовать с жителями. 
Мы помогли им, но и себе тоже. 
Теперь нам поступает меньше 
звонков с вопросами. А ведь 
на дополнительные разъясне-
ния мы тратили время, кото-
рое могли посвятить другим 
важным делам», — рассказала 
журналистам секретарь горад-
министрации Анета Любонь-
Стыщак.

На днях городской инфор-
мационный портал подвел 
итоги объявленной властями 
в 2018 году кампании.  За это 
время более 200 городских чи-
новников и сотрудников соци-
альных служб прошли обуче-
ние — как писать в документах 
просто и понятно. Для этого из 

одного из крупнейших поль-
ских университетов — Вроц-
лавского — был приглашен про-
фессор языкознания Томаш 

Пекот. Он разработал курс: 
«Правильный польский язык 
в деловой корреспонденции — 
«простой язык» — лекции, за-

нятия в группе, компьютер-
ные тренинги». В рамках этих 
занятий городские чиновни-
ки анализировали образцы до-
кументов, отправленных жи-
телям горадминистрацией, и 
вместе с педагогами работа-
ли над новыми — более доступ-
ными для понимания простых 
горожан посланиями. В мэрии 
Тыхы также подготовили спра-
вочное пособие для сотруд-
ников, в котором объясняет-
ся на примерах из служебной 

практики, как писать проще, и 
перечисляются наиболее рас-
пространенные канцеляриз-
мы и подходящие слова для их 
замены. 

Учеба продолжается — в сле-
дующем году на курсы отпра-
вят сотрудников городского 
центра социальной помощи. Но 
уже сейчас горадминистрация 
провела опрос, который пока-
зал: 99 процентов жителей счи-
тают, что письма и извещения 
стали гораздо понятнее.  

А К Ц Е Н Т

99 процентов жителей считают, 
что письма чиновников стали гораздо 
понятнее

Бумаги, поступающие из госучреждений, пестрят канцеляризмами, из-за которых простым людям трудно понять суть написанного. В польском городе Тыхы объявили войну «заумным» 
канцелярским оборотам, за три года обучив более 200 чиновников и сотрудников соцслужб писать понятным жителям языком. Местные власти рассчитывают, что это упростит жизнь 
и самим служащим, которым придется меньше времени тратить на разъяснения по телефону смысла написанных ими же бумаг.

Скоро следить за соблюдением скорости на дорогах Евросоюза будут не 
полицейские, а сами автомобили.

КАК ВАМ ЭТО?

В идее ставить ограничители скорости на автомоби-

лях ничего нового нет. Напомним, в России нет стати-

стики по аварийности из-за превышения скорости.  В 

России также предлагали устанавливать ограничите-

ли скорости в машины. А в Корее даже это реализо-

вали. Правда, потом от этого отказались.  Есть много 

ситуаций, в которых, чтобы избежать аварии, необхо-

димо резко ускориться. Но ограничитель скорости не 

даст этого сделать. Машины с таким умным ограничи-

телем, который еще и знаки считывает, сами станут 

создавать аварийную ситуацию, сбрасывая скорость 

с 90 км/ч до 30 там, где по чьему-то недоразумению, 

а может, для пополнения регионального бюджета по-

явился такой знак.

Павел Федяев, первый зампред комитета 
Госдумы по транспорту и развитию 
транспортной инфраструктуры:
— Европейцы более законопослушны, и это касается 

любых правил, не только дорожного движения. А в 

России быстрая езда — часть русского характера. По-

этому в нашей стране таким автомобилям прижиться 

будет труднее. Хотя к 2024 году, насколько я знаю, 

Европа придет к тому, чтобы внедрять на все новые 

автомобили более «строгие» устройства, которые не 

отключишь. Не будем забывать, что на российском 

рынке много авто с пробегом, где нет таких систем, а 

также машин, производимых не в Европе. Поэтому 

автомобили с ISA еще долго будут пытаться завое-

вать лидерство. 

Рафаэль Марданшин, зампред комитета 
Госдумы по транспорту и развитию 
транспортной инфраструктуры:
— Новые устройства предназначены для предупре-

ждения водителей, которые непреднамеренно пре-

вышают ограничения скорости. Думаю, что это воз-

можно реализовать и в нашей стране, но для этого 

потребуется большое техническое оснащение и са-

мих дорог. Повысится и стоимость автомобилей, 

оснащенных умной тормозной системой.

Подготовили Владимир Баршев, 
Татьяна Замахина

КАК ВАМ ЭТО?

Яна Лантратова, 
первый зампред комитета Госдумы 
по просвещению:
— Я была общественником и чиновником и 

училась переходить с языка на язык, до сих 

пор пытаюсь избавиться от канцеляризмов в 

речи, борюсь с привычкой. Потому что сейчас 

как депутат понимаю, что ценностью является 

как раз умение говорить понятным языком 

для людей, на которых мы работаем — тех, на 

кого эти законы и нововведения направлены. 

Однако в России документы пишутся слож-

ным для восприятия канцелярским языком, 

из-за чего может возникнуть путаница в их 

толковании и, как следствие, правопримене-

нии. Используемые авторами предложения 

необоснованно длинные, с обилием причаст-

ных оборотов, зависимых слов и отсутствием 

глаголов. От такой синтаксической сложности 

теряется мысль. В некоторых случаях это 

можно объяснить необходимостью точечных 

правовых установлений, но это скорее исклю-

чения. В большинстве случаев можно и даже 

необходимо писать лаконичнее. Законодате-

лям при создании документов надо руковод-

ствоваться в первую очередь правилами рус-

ского языка, уметь сокращать экспертные 

формулировки с сохранением смысла.

Напомню, кстати, что ранее были разработа-

ны методические рекомендации по юридико-

техническому оформлению законопроектов. 

Там, например, депутатов призывают давать 

им точные, четкие названия, чтобы исполните-

ли могли по наименованию законодательного 

акта определить его основное содержание, 

легко запомнить, при необходимости быстро 

отыскать.

Владимир Сипягин, 
первый зампред комитета Госдумы 
по науке и высшему образованию, 
экс-губернатор Владимирской области:
— Есть разница — писать документы и законы 

или писать письма и ответы гражданам. К при-

меру, законы пишутся юристами на професси-

ональном языке. Вы — журналисты — доносите 

их содержание до граждан России на доходчи-

вом языке. А на письма отвечают сотрудники, 

которые стараются донести ответ до гражда-

нина доходчиво.

Артем Хохлов, 
заместитель губернатора 
Ростовской области:
— Надо стремиться, чтобы документы, кото-

рые составляют в органах власти, были изло-

жены просто и понятно. Кстати, в Ростов-

ской области уже несколько лет как в квали-

фикационные требования к госслужащим 

ввели знание русского языка, и они стоят на 

первом месте при отборе кандидатов на ту 

или иную должность. Чиновник должен гово-

рить с населением на грамотном и доступ-

ном для понимания языке, уметь изложить и 

объяснить любые вопросы. Этому помогает 

и  работа в чат-ботах мессенджеров. Все ор-

ганы власти имеют аккаунты в соцсетях, об-

щаются с жителями напрямую в формате об-

ычной беседы. 

Подготовили Татьяна Замахина, 
Лариса Ионова 

КАК ВАМ ЭТО?

Алексей Куринный, зампред комитета Госдумы 
по охране здоровья:
Быстро реализовать эту концепцию точно не получится — ни в Новой Зе-

ландии, ни у нас. Такой запрет в настоящее время неосуществим. Но стре-

миться к этому надо. Может быть, такие ограничения вводить не в отноше-

нии тех, кому 14 лет, а кому — год-два. И в перспективе — через 15—16 лет — 

мы можем прийти к ситуации, когда табакокурение окажется вне закона.

В целом же постепенное искоренение этой вредной привычки должно 

происходить. Ведь, если мы говорим о вреде табака, это огромные и го-

сударственные, и человеческие потери. Среди таких медленных мер — 

постепенное увеличение стоимости, снижение доступности табака, пе-

рекрытие его нелегальной доставки в РФ. Одновременно — мощная про-

пагандистская кампания. Это государственная политика, рассчитанная 

на многие годы. И когда такая политика приведет к тому, что процент ку-

рильщиков будет незначительным,  тогда, я считаю, и будет иметь смысл 

вводить такие радикальные меры, как предлагают в Новой Зеландии.

Подготовила Татьяна Замахина

А КАК У НАС?

К 800-летию Нижнего Новгорода сделали масштабный ремонт. И ситуа-

ция с общественными туалетами, стыдная со всех сторон (в городе-мил-

лионнике их практически не было), начала исправляться: закупка сани-

тарных модулей велась в рамках сразу нескольких программ. Как сооб-

щили «РГ» в департаменте благоустройства администрации Нижнего 

Новгорода, в рамках муниципальной программы приобрели шесть об-

щественных туалетов, из них два — для маломобильных людей. Установи-

ли поровну в двух зонах отдыха у городских озер: Сортировочного и Си-

ликатного. Туалет появился в парке имени Кулибина, а для реконструи-

рованного парка «Швейцария» приобрели сразу 10 модулей. Из них че-

тыре — на 13 кабинок — уже работают в открытой для посещений части 

парка. Реконструкция парка продолжается, поэтому остальные модули 

откроются по мере готовности общественных пространств.И в туристи-

ческих местах города также по мере проведения благо устройства в рам-

ках программы «Среда 800» появляются заветные кабинки. Уже стоят 

они на площади Маркина, на Почаинском бульваре и Гребном канале. В 

планах — набережная Федоровского, Александровский сад, Стрелка, Яр-

марка и сквер имени Свердлова. Кремль — точка притяжения туристов — 

тоже не обойден вниманием. Один модуль на 6 кабинок с отдельной 

комнатой матери и ребенка, подходящий также для маломобильных гра-

ждан, уже работает у елового сквера. Второй должен появиться в Губер-

наторском саду у Зачатьевской башни. Помогают решать проблему и 

частники. Например, компания «СТО» арендовала два модуля у Речного 

вокзала и один в парке Пушкина. Она же ремонтирует стационарный ту-

алет на Большой Покровской, главной пешеходной улице города. Это 

«легендарное» для нижегородцев заведение работало до начала 2000-х. 

А нужда в нем у горожан и туристов явно есть.

Подготовила Мария Волкова (Нижний Новгород)

А КАК У НАС?

В 2021 году в Воронеже появи-

лось более 400 вакансий, где сре-

ди других требований к соискате-

лям была обозначена улыбка как 

инструмент «создания приятной 

атмосферы», сообщили в 

HeadHunter-ЦФО. Обычно улыбки 

требуют от сотрудников гостиниц, 

заведений общественного пита-

ния, сферы торговли. Особенно 

внимательны к приветливым кан-

дидатам с безукоризненными зу-

бами стоматологические клиники 

(оно и понятно). Тем не менее са-

мую высокую зарплату обещают 

улыбчивому автоэлектрику-диаг-

носту в сервисе, обслуживающем 

дорогие немецкие иномарки, — до 

140 тысяч рублей. 

Улыбаться на работе администра-

торы воронежского отеля Marriott 

учатся даже дома — перед зерка-

лом. «Важно, чтобы глаза тоже 

были задействованы: блеск, мор-

щинки в уголках. Особенно сейчас, 

когда большая часть лица скрыта 

под маской. Также важна интона-

ция», — рассказал «РГ» руководи-

тель службы приема и размещения 

Денис Павленко. Ношение улыбки 

вместе с униформой входит в пере-

чень профессиональных обязан-

ностей персонала гостиницы. На-

личие и качество улыбок особо 

проверяются инспекторами, кото-

рые время от времени поселяются 

в отеле инкогнито.  В другой воро-

нежской гостинице улыбки персо-

нала подкрепляют денежным бону-

сом для клиентов отеля. «Бывает, 

рейсы задерживаются, другие на-

кладки происходят — люди приез-

жают среди ночи усталые, раздра-

женные. Хорошо действуют не-

большие подарки типа скидки за 

услуги, иногда шутки. Готовых ва-

риантов нет, действую по ситуа-

ции», — рассказала администратор 

Татьяна Копытина.

Подготовил Антон Валагин 
(Воронеж)

ИТАЛИЯ

УЛЫБКА 
В ЗАКОНЕ
Нива Миракян, 
«Российская газета», Рим

Италия — не только родина рим-
ского права, но и настоящая 
кладезь странных, забавных и 
порой абсурдных норм. В рей-
тинге оригинальных постанов-
лений, пожалуй, лидирует са-
мый серый город Италии, Ми-
лан, по которому, как правило, 
люди деловито передвигаются, 
совершенно не обращая вни-
мания друг на друга. Однако 
тем, кто собирается в ближай-
шее время посетить «северную 
столицу» Италии, стоит убе-
диться, что жизнеутверждаю-
щая улыбка не сходит с лица. 
Ведь там действует запрет на 
хмурые физиономии в обще-
ственных местах. Юридически 
закрепленное требование, по-
явившееся в XIX веке, когда го-
родом управляли австрийцы, 
обязывает улыбаться всех, за 
исключением лиц, участвую-
щих в похоронных процессиях 
или находящихся на приеме у 
врача. Нарушителей этого за-
кона, по идее, должны штрафо-
вать, но на практике этого пока 
ни разу не произошло.

В южном городе Тропеа (об-
ласть Калабрия) существует за-
конодательная норма, которая 
гласит: «толстым, уродливым 
или некрасивым женщинам в 
возрасте появляться на пляже 
в раздетом виде запрещается». 
Зато этим правом наделяются 
молодые красотки, которым по-
зволяется щеголять по золотому 
песку в полураздетом виде. Не 
обходят вниманием законода-
тели и представителей сильного 
пола: мужчина, появившийся в 
общественном месте в юбке на 
итальянских улицах, рискует 
быть оштрафован.В курортном 
городке Леричи (Лигурия) мо-
гут наказать рублем за хождение 
по улицам в купальнике. Также 
в этом населенном пункте ни в 
коем случае нельзя развешивать 
полотенца так, чтобы они были 
видны в окнах домов. Стран-
ным может показаться закон, 
запрещающий занимать место 
на пляжах города Сироло (Ан-
кона), оставляя полотенце. Не 
менее абсурдная норма, запре-
щающая строить песчаные за-
мки, играть в футбол и собирать 
ракушки, действует на пляже в 
итальянской Эраклее (Венето). 
А область Кампания стала ини-
циатором введения самого тра-
гикомического закона, запре-
щающего смерть в небольшом 
городе Фальчано-дель-Масси-
ко, который находится недале-
ко от Неаполя. С его введением в 
2012 году 3700 жителей, чтобы 
не стать преступниками, обяза-
ны жить вечно по одной простой 
причине — местное кладбище 
оказалось переполненным.  

БРИТАНИЯ

ГДЕ ТУАЛЕТ? ЕГО НЕТ!

Диана Ковалева

В Великобритании становится 
все меньше общественных туа-
летов. Местные власти в услови-
ях кризиса из соображений эко-
номии сокращают расходы на их 
содержание. Тем более по зако-
ну они и вовсе не обязаны обес-
печивать население подобными 
удобствами. По данным иссле-
дователя из местных органов 
власти Джека Шоу, сейчас число 
финансируемых администраци-
ями общественных туалетов во 
всей стране составляет около 2,5 
тысячи. Для сравнения: в 2015—
2016 годах их было 3,1 тысячи.

По данным недавнего опро-
са здравоохранения Лондонской 
ассамблеи, более 90 процентов 
жителей британской столицы за-
явили, что им трудно найти об-
щественный туалет. В 2019 году, 
согласно отчету Королевского 

общества общественного здра-
воохранения, каждый пятый 
участник опроса заявлял, что из-
за отсутствия туалетов в его рай-
оне он вынужден ограничивать 
число своих выходов из дома.

Тем временем «заброшен-
ные» властями общественные 
туалеты нередко обретают но-
вую жизнь. Например, один 
такой в лондонском районе 
Клэпхэм превратился в винный 
бар, и его привычная таблич-
ка «WC» теперь означает «вино 
и мясные закуски» (по первым 
буквам английских слов wine 
and charcuterie). Другой туалет, 
который, если верить предани-
ям, частенько посещал Оскар 
Уайльд, стал ночным клубом. В 
районе Кентиш-Таун на севере 
Лондона еще один туалет обору-
довали под коктейльный бар. А 
его «собрата» в Девоне — под лап-
шичную.  

НОВАЯ ЗЕЛАНДИЯ

НИКТО КУРИТЬ НЕ БУДЕТ

Константин Волков

Правительство Новой Зеландии 
опубликовало на своем сай-
те план по постепенному отка-
зу от курения по всей стране к 
2025 году. Если в будущем году 
власти примут соответствую-
щий закон, то любой, кто ро-
дился после 2008 года, не смо-
жет покупать табачные изде-
лия. Кроме того, купить такую 
продукцию можно будет только 
в некоторых специализирован-
ных магазинах (сейчас около 
восьми тысяч магазинов про-
дают сигареты и табак, а после 
реформы их останется порядка 
500 на всю страну). Табачные 
изделия с высоким содержани-
ем никотина и вовсе окажутся 
запрещены к продаже. Замми-
нистра здравоохранения Айша 
Верралл представила этот план 
в парламенте. Как сказано в до-
кументе, задача — «сократить 
доступность, привыкание и 
привлекательность» курения 
табака. Также Верралл отмети-
ла: «Мы хотим быть уверены, 

что молодые люди никогда не 
начнут курить».

Эксперты и врачи уже на-
звали планы правительства 
«самыми передовыми в мире» 
и выразили надежду, что подоб-
ные шаги «снизят зависимость 
молодежи от никотина». В на-
стоящее время в Новой Зелан-
дии курят около 13 процентов 
населения (в 1983 году было 34 
процента). Власти запланиро-
вали сократить к 2025 году чи-
сло курящих до 5 процентов от 
численности населения. При 
этом не все в Новой Зеландии 
согласны с правительственной 
инициативой. Как пишет мест-
ное новостное издание Stuff, 
ограничения могут стимулиро-
вать появление черного рынка 
табачных изделий и связанных 
с этим преступных группиро-
вок, а также потребуют увели-
чения числа таможенников, 
чтобы пресекать ввоз сигарет в 
страну.  

Власти Новой Зеландии готовят 
радикальные запреты для будущих 
«курильщиков». 

ПОЛЬША

ЧИНОВНИКАМ ПОПРАВИЛИ ЯЗЫК

ЕВРОСОЮЗ

ПЕДАЛЬ САМА ПРИТОРМОЗИТ
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Кто знает, город будет? РАКУРС Предприятиям 
помогут поднять 
производительность труда 
на пять процентов в год

Конвейер 
без простоя

Александр Мелешенко

Столица присоединилась к национальному проекту 
«Производительность труда». Благодаря ему столич-
ные компании смогут лучше отладить производствен-
ные процессы и увеличить скорость работы, причем в 
большинстве случаев для этого не понадобятся боль-
шие вложения в обновление оборудования, строитель-
ство или обучение персонала. Уже в следующем году 
помощь смогут получить более 100 столичных ком-
паний.

Об этом на бизнес-конференции «Производствен-
ная культура: новая модель устойчивого развития 
экономики Москвы» рассказал глава департамента 
экономической политики и развития Кирилл Пуртов. 
По его словам, к 2024 году участниками нацпроекта 
станет 561 предприятие столицы, а всего критериям 
для присоединения к программе в городе соответст-
вуют более пяти тысяч компаний с более чем миллио-
ном работников в штате. «Мы рассчитываем на боль-
шую конкуренцию для участия в этом проекте и го-
товы всеми силами привносить в работу бизнеса наш 
опыт и знания, — подчеркнул он. — Московские компа-
нии очень отзывчивы и быстры на подъем, поэтому 
все предпосылки для хорошей реализации проекта у 
нас есть». 

Пуртов отметил, что условия ведения бизнеса в Мо-
скве гораздо жестче, чем в других городах. При этом 
производительность труда на столичных предприятиях 
выше, чем в среднем по стране, но тем не менее потен-
циал для ее повышения очень большой. Как же этот по-
тенциал будут реализовывать? Опыт уже есть, посколь-
ку нацпроект реализуется с 2018 года, к нему присое-
динились 70 регионов страны. Главная его цель — обес-
печить к 2024 году темпы роста производительности 
труда на средних и крупных предприятиях не ниже 5% 
в год. Один из методов повышения производительности 
труда довольно простой — на предприятие приезжает 
десант экспертов, которые детально изучают производ-
ственные процессы. Экспертов отбирает Федеральный 
центр компетенций в сфере производительности труда 
(ФЦК). Работа с предприятиями длится месяцы и затра-
гивает самые разные сферы, говорит гендиректор ФЦК 
Николай Соломон. «В работе нацпроекта приняли учас-
тие уже более трех тысяч предприятий и могу сказать, 
что загрузка персонала и оборудования у них была на 
уровне 50%, — рассказал Соломон. —  Потери мы и пыта-
емся устранить вместе с руководством компаний».  

В советские времена 
при заводах не строили 
города. То есть внешне 

это были города: дома, улицы… 
Но по сути — большая деревня. 
Причем сначала ведь строилось 
предприятие, люди вокруг него 
первое время жили в ужасных 
условиях. Потом эти поселе-
ния так или иначе благоустра-
ивались, но в современном по-
нимании назвать жителей этих 
населенных пунктов горожана-
ми нельзя. Не было социальной 
инфраструктуры, образ жизни: 
дом — работа — дом — был абсо-
лютно сельский. Численность 
населения определяли очень 
просто: число работников гра-
дообразующего завода умно-
жали на 2,5. Эти дополнитель-
ные полтора человека — жены и 
дети. Сейчас на таких условиях 
никто не поедет на новое место: 
нужны условия. Жилье площа-
дью хотя бы по 25 кв. м на че-
ловека, поликлиники, детские 
сады, школы, кафе, рестораны, 
фитнес-клубы… Хорошие доро-
ги, аэропорт. И при этом гаран-
тированная работа с хорошей 
зарплатой. Такой город будет 
занимать довольно большую 
площадь. И чтобы ее застроить, 
причем качественно, нужны 
вот эти триллионы рублей. Но 
на самом деле все равно остает-
ся вопрос: а кто там будет жить?

Действительно, кто будет 
этими новоселами?

ИРИНА ИЛЬИНА: Это большой во-
прос. С одной стороны, можно 
взять людей из условного Брян-
ска, работающих там за 30 тыс. 
руб. Если будут созданы все ус-
ловия на новом месте, открыты 
вакансии с высокой зарплатой, 
они вполне могут поехать. Глав-
ное, чтобы у потенциальных но-
воселов еще и была квалифика-
ция, нужная на новом месте.

Но проблема в другом. Влас-
ти страны называли цифру: Рос-
сии для заселения территории 
нужны 500 млн человек, а нас 

— меньше 150 млн. Значит, что-
бы заполнить новые города, 
тем более миллионники, надо 
оставить пустыми существу-
ющие. Обжитые, с так или ина-
че налаженной инфраструкту-
рой. У нас, кстати, городов не 
так уж и мало — 1117 штук. При 
этом идет миграция: к западу и 
к югу. Из Приморья за десятиле-
тие в Европейскую часть стра-
ны переехали 400 тыс. человек. 
А один из новых городов хотят 
построить рядом с Владивосто-
ком. Зачем он там нужен, если 
люди едут в другую сторону? По 
одному велению государства го-
рода редко возникают.

Почему? Москву основал 
Юрий Долгорукий, а сколько 
городов появились по прика-
зам императоров, при совет-
ской власти решением на-
чальства?

ИРИНА ИЛЬИНА: Города возника-
ют и развиваются там, где они 
нужны. Есть сырье, энергия 
или удачное пересечение тран-
спортных потоков. Как Чере-
повец, куда уголь возят из Вор-
куты, руду — из-под Липецка, а 
переработка оказалась ровно 
посередине. Но самое главное: 
для появления и роста новых 
городов нужен демографиче-
ский потенциал. Когда населе-
ние растет, то и новые жители 
появляются. А у нас оно убыва-
ет. Мы же не хотим за нереаль-
ные деньги построить тысячу 
новых городов, чтобы тысяча 
ныне существующих опусте-
ла и разрушалась. Это просто 

не имеет смысла. Тем более что 
привести в порядок уже суще-
ствующий город стоит мини-
мум в пять раз дешевле, чем 
создать поселение с нуля. Да, 
в существующем городе слож-
нее переложить, скажем, кана-
лизацию. Но если сделать это 
качественно, так, чтобы через 
два года не надо было ее снова 
менять, то такая модернизация 
будет стоить дешевле, чем бес-
конечные ремонты того, что 
гниет и не работает.

А есть удачные примеры воз-
никновения новых городов в 
последнее время?

ИРИНА ИЛЬИНА: Есть примеры осно-
вания небольших городов. Кам-
пус на острове Русский, казан-
ский Иннополис, Сколково под 
Москвой. Но это не города в чи-
стом виде, большинство людей 
живут там временно. Там ве-
зде университеты, пока студен-
ты учатся, а преподаватели ра-
ботают — они там. Но это не по-
стоянное население. Из дейст-
вительно крупных городов есть 
один вполне удачный пример: 
Нур-Султан. Город, построен-
ный специально для выполнения 
столичных функций. Но только 
надо учитывать, что он, по сути, 
вырос из Целинограда. Там ча-
стично уже была инфраструк-
тура, было где размещать стро-
ителей, пока шло возведение но-
вой столицы Казахстана. И если 
первое время чиновники жили 
в Алма-Ате, летая в Нур-Султан 
на неделю работать, а потом на 

выходные возвращались к сво-
им семьям, то сейчас люди пе-
ребираются туда, в новый город. 
Им удобнее жить там. Но, повто-
рюсь, этот новый город постро-
ен рядом с существовавшим. Это 
очень важно. И у него изначаль-
но было четкое предназначение.

Есть в России такие же ме-
ста, где можно построить 
такой же удачный новый 
город?

ИРИНА ИЛЬИНА: По отчетам пра-
вительства, у нас строитель-
ство востребованного жилья 
идет всего в десятке регионов. В 
остальных нет ни денег, ни спро-
са. Есть потребность в социаль-
ном жилье, но платежеспособ-
ного спроса на жилье в них нет. 
Представьте себе, наша стра-
на, которая имеет достаточно 
сложные проблемы с бюдже-
том, с демографической ситуа-
цией, вдруг создает новые горо-
да.  Зачем? Для кого?

Новый город, по сути, коммер-
ческий проект. За счет чего он 
сможет вернуть вложенные в 
его создание деньги?

И Р И Н А  И Л Ь И Н А : За счет работы 
предприятий. Правда, стои-
мость их создания — это еще су-
щественная добавка к тем 10 
трлн руб., которые потребуют-
ся на создание самого города, 
его инфраструктуры. На самом 
деле, надо очень точно считать 
эту окупаемость и целесообраз-
ность. Я была в Китае, там ре-
шили построить новые города 
в определенных точках страны. 
Инфраструктура хорошая, все 
продумано, население растет, 
из сельской местности переби-
раются в урбанизированную, 
— казалось бы, все условия. А 
люди туда не поехали, дома сто-
ят пустые, потому что квартиры 
в них решили продавать. Сейчас 
эту программу там свернули. У 
нас населения мало, перетяги-
вать его из одного места в дру-
гое смысла нет.

Тогда получается, проще ис-
пользовать вахтовый метод 
и возить людей туда, где нуж-
ны трудовые ресурсы, чем 
строить город?

ИРИНА ИЛЬИНА: Да, вахтовый ме-
тод. Или организовывать про-
изводство на базе уже сущест-
вующих городов, как в том же 
Череповце. Комбинат ведь не 
обязательно строить на самом 
месторождении. Конечно, надо 
использовать современные тех-
нологии, очистку, чтобы про-
мышленность не загрязняла, не 
мешала жителям.

Мы проводили опросы во 
многих городах: хотели бы вы 
здесь жить и дальше? Люди го-
ворили, что да, что мы привы-
кли, все нравится, но многим 
не хватало работы с хорошей 
зарплатой. Так зачем гонять 
людей на другое место, не луч-
ше ли эту самую работу по-
строить рядом с тем местом, 
где они уже живут, где есть ин-
фраструктура, социальное 
обеспечение и все остальное? 
Так будет намного проще и де-
шевле. И есть еще один важный 
момент: запуская большую 
стройку, страна сама себя за-
гоняет в ловушку. Ведь почему 
в Москве постоянно возводят 
новые дома, запустили вторую 
реновацию? Потому что есть 
огромный строительный ком-
плекс, сотни тысяч людей, ко-
торым надо дать заказы, рабо-
ту. Так и с новым городом. Как 
только его закончат строить, 
сразу надо будет найти новые 
объекты для строителей. Иначе 
очень много людей, честно вы-
полнивших свою работу, поте-
ряют доход. И это будет вполне 
серьезная проблема.  

1

Построить новый город намного 
сложнее и дороже, чем собрать 
компьютерную плату.

РЕТЕЙЛ 

Гипермаркеты 
начали терять 
популярность

ТЕЛЕЖКА 
ОПУСТЕЛА
Дарья Худякова

Сеть дискаунтеров «Све-
тофор» обошла по выручке 
Auchan (200,5 млрд руб. за де-
вять месяцев 2021-го против 
188,3 млрд) и заняла пятое ме-
сто в рейтинге крупнейших 
ретейлеров INFOLine FMCG 
Retail Russia Top.

«Сегодня стремительно 
развивается тренд на рацио-
нальное потребление, который 
пандемия и рост инфляции в 
этом году только усилили. По 
данным независимых иссле-
дований, только около 10% 
потребителей можно назвать 
«беззаботными» — они не сле-
дят за тем, что и куда тратят. 
Остальные 90% — это те, кто 
расходуют деньги рациональ-
но и контролируют траты», — 
рассказывает Дмитрий Кир-
санов, гендиректор Fix Price 
(дискаунтер тоже вошел в рей-
тинг).

Потребитель уже понима-
ет, что нет смысла переплачи-
вать за дополнительные услу-
ги или сервис, которые пред-
лагает традиционный ретейл. 
«Модель «Светофора» подра-
зумевает минимальное коли-
чество персонала, минималь-
ные затраты сети на оформле-
ние и обустройство торговых 
точек», — говорит Глеб Козлов, 
член правления «Руспродсо-
юза». Если обычные рознич-
ные сети стараются узнать как 
можно больше о своем клиенте 
и на основе этого предложить 
товар, то жесткий дискаунтер 
не следит за своими клиента-
ми. Кроме того, дискаунтер 
требует от своих поставщи-
ков самим доставлять товар в 
торговые точки, в то время как 
остальные ретейлеры выну-
ждены строить свой распреде-
лительный центр и развивать 
логистику.

По данным аналитиков 
NTech, в дискаунтере, в отли-
чие обычного магазина у дома, 
не более 40 SKU (товарная по-
зиция) в одной популярной 
категории (например, мясо 
и молоко). Современный по-
купатель пресыщен разными 
форматами упаковок и про-
изводителей. «Есть категория 
людей, которая приходит в ди-
скаунтер, чтобы отдохнуть от 
информационного шума. Для 
примера: сметану такой поку-
патель будет выбирать по объ-
ему между 200 г и 500 г и жир-
ность 15% или 25%, не муча-
ясь выбором между разными 
производителями и упаковка-
ми», — объясняют аналитики 
NTech.

Дискаунтеров на рынке ста-
новится все больше. Х5 Retail 
Group развивает магазин «Чи-
жик», а «Окей» — «Да!». Ко-
нечно, главная причина ро-
ста интереса к дискаунтерам 
— снижение доходов населе-
ния. «Начало роста дискаун-
теров совпадает с началом 
предыдущего экономическо-
го кризиса в 2014 году и введе-
нием продовольственного эм-
барго. С каждым следующим 
кризисом формат расширя-
ет потребительскую аудито-
рию, так как позволяет пред-
ложить дешевые товары для 
большой группы покупателей, 
при этом дистанцироваться 
от основной торговой марки, 
в случае существующих тор-
говых сетей», — говорит Дмит-
рий Смирнов, директор по раз-
витию бизнеса ИТ-компании 
КРОК в ретейле и FMCG.  

А К Ц Е Н Т

Города возникают и развиваются там, 
где они нужны. Есть сырье, энергия 
или удачное пересечение транспортных 
потоков

— Поехали бы вы жить в новый 
город и каким он должен быть? 
Выскажите мнение на сайте
rg.ru/art/2216451
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Сведения о наличии земельных участков, 
находящихся в государственной и (или) 

муниципальной собственности, расположенных 
в границах особой экономической зоны 
промышленно-производственного типа 

в городском округе Тольятти Самарской 
области и не сданных в аренду 

Информацию о порядке оформления прав  
на земельные участки можно получить:  

АО «ОЭЗ ППТ «Тольятти». 
На сайте: http://www.oeztogliatti.ru,  

по телефону: (8482) 555-178.

Перечень земельных участков
Кадастровый 

номер
Площадь, 

кв. м
63:32:1702003:45 2,0620
63:32:1702003:64 43,0025
63:32:1702003:65 20,8203
63:32:1702003:94 8,3507
63:32:1702003:101 0,1174
63:32:1702003:114 1,2246
63:32:1702003:115 3,4982
63:32:1702003:121 6,4644
63:32:1702003:128 24,4996
63:32:1702003:357 5,5792
63:32:1702007:3103 6,2662
63:32:0000000:10352 49,6614
63:32:0000000:10361 65,8397
63:32:0000000:11562 53,1727
63:32:0000000:10358 1,0857

Перечень земельных участков
Кадастровый 

номер
Площадь, 

кв. м
63:32:1702003:362 0,2656
63:32:1702003:353 1,8302
63:32:1702003:351 2,0066
63:32:1702003:359 0,5475
63:32:0000000:10356 0,8473
63:32:1702003:358 2,4928
63:32:1702003:350 4,3484
 63:32:1702003:363 1,2241
63:32:1702003:364 0,3733
63:32:1702003:365 1,0137
 63:32:1702003:361 0,5975
63:32:1702003:367 0,1016
63:32:1702003:366 0,0001
63:32:1702003:368 0,0036

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информационное сообщение о проведении 
общественных обсуждений

Акционерное общество
«Александринская горно-рудная компания»

В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 г. 
№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», Приказом Мин-
природы России от 01.12.2020 № 999 «Об утверждении требо-
ваний к материалам оценки воздействия на окружающую сре-
ду», Акционерное общество «Александринская горно-рудная 
компания» извещает о проведении общественных обсуждений 
проектов технических заданий на проведение оценки воздей-
ствия на окружающую среду намечаемой деятельности по реа-
лизации проектной документации «Сооружения для складиро-
вания хвостов в хвостохранилище до 2024 года. Консервация 
существующего хвостохранилища обогатительной фабрики 
АО «Александринская горно-рудная компания», «Сооружения 
для приготовления и гидротранспорта закладочного материа-
ла на основе хвостов обогатительной фабрики АО «Алексан-
дринская горно-рудная компания» до рудника «Александрин-
ский» с обеспечением оборотного водоснабжения ОФ».

Цель планируемой (намечаемой) хозяйственной и иной де-
ятельности: эксплуатация существующего хвостохранилища 
до 2024 г. с последующей консервацией, проведение рекуль-
тивации рудника Александринский закладочным материалом 
на основе хвостов обогащения.

Предварительное место реализации планируемой (намеча-
емой) хозяйственной и иной деятельности: Нагайбакский му-
ниципальный район Челябинской области.

Наименование и адрес Заказчика: Акционерное общество 
«Александринская горно-рудная компания», 457662, Россия, 
Челябинская обл., п. Нагайбакский, ул. Центральная, д. 5.

Планируемые сроки проведения оценки воздействия 
на окружающую среду: 4 квартал 2021 г. — 2 квартал 2022 г. 

Орган, ответственный за организацию общественного об-
суждения: Администрация Нагайбакского сельского поселе-
ния.

Предполагаемая форма общественных обсуждений: про-
стое информирование.

Заинтересованные лица могут ознакомиться с проекта-
ми технических заданий на проведение оценки воздействия 
на окружающую среду и материалами предварительной оцен-
ки, представить свои замечания и предложения к проекту тех-
нического задания в письменном виде в журнале учета замеча-
ний и предложений в течение 30 дней с 20.12.2021 г. по адресу: 
457662, Челябинская область, Нагайбакский район, п. Нагай-
бакский, ул. Центральная, д. 9.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ИЗ ПЕРВЫХ УСТ 
В Германии поют 
Чайковского

Мазепа
в Баден-Бадене

Владимир Дудин

Солист Мариинского театра Владислав Сулимский 
выступил в партии гетмана Мазепы в опере Чайков-
ского «Мазепа», прозвучавшей под управлением Ки-
рилла Петренко в Баден-Бадене. А затем выступил в 
Музыкальном театре Республики Карелия на фести-
вале Opera Vita. Певец рассказал «РГ», почему Чайков-
ский — это русский Верди и почему в «Мазепе» для него 
не так важна политическая подоплека. 

Кирилл Петренко, глава оркестра Берлинской филар-
монии, пригласил вас исполнить Мазепу, как лучшего 
интерпретатора этой партии. Как вы сами воспри-
нимаете эту противоречивую и одиозную историче-
скую личность?

ВЛАДИСЛАВ СУЛИМСКИЙ: Музыкальный образ Мазепы, со-
зданный Чайковским, мне очень интересен, компо-
зитор очень точно передал типаж этого персонажа. 
Петр Ильич умел детально выписать каждое слово 
даже в самой небольшой роли, психологические ха-
рактеристики у него предельно ясны. В «Мазепе» это 
все даже несколь-
ко утрировано. 
При этом полити-
ческая составля-
ющая в опере как 
будто отходит на 
задний план. Чай-
ковский словно го-
ворит нам, что «об 
этом и так все зна-
ют, а я напишу про 
любовь». Думаю, 
он и какие-то свои 
ощущения от общения с Надеждой Филаретовной 
фон Мекк переносил на отношения Мазепы и Марии. 
Всем известно о его платонической увлеченности 
фон Мекк. Мелодии его сердца были переданы в этой 
музыке. 

Чайковского как композитора-психолога, знатока 
темных сторон человеческих душ больше интере-
совала запретная любовь старого гетмана и юной 
Марии?

ВЛАДИСЛАВ СУЛИМСКИЙ: Любовь границ не знает, и это да-
леко не единичный случай в истории человечества, 
когда старый любит молодую и наоборот. Любовь мо-
жет исцелять, но и губить, разрушать. Так было ис-
покон веков. Но в «Мазепе» все осложняется тем, что 
вступает в силу еще и непримиримый конфликт Мазе-
пы с Кочубеем, отцом Марии. 

Как прозвучала опера в интерпретации Петренко?
ВЛАДИСЛАВ СУЛИМСКИЙ: Он был очень доволен. Кирилл 
Петренко вообще прекрасный, позитивный человек. 
Всегда все по делу, он умеет требовать и добиваться 
своего. Если вдруг кто-то что-то не так сделал, он по-
дойдет и деликатно скажет: «Помните, мы же с вами 
вот так делали, было же прекрасно?» Ты волей-нево-
лей отвечаешь: «Да, конечно». Однажды, оказавшись 
рядом с пультом, я заглянул в его партитуру одним 
глазом и понял, что если убрать оттуда ноты, оста-
вить дирижерские заметки, получится очень инте-
ресное полотно в духе Пикассо: все было исписано 
разными цветами. Я понял, насколько глубоко ма-
эстро находится в материале, в каждой ноте, паузе. 
Оркестр Берлинской филармонии работал как часы. 
Петренко сумел добиться от них не только слажен-
ной работы, но за короткие репетиционные дни вло-
жил в эту механику еще и славянскую душу. Они иг-
рали невероятно.

Вы как вердиевский баритон наверняка слышите в 
Чайковском «русского Верди»?

ВЛАДИСЛАВ СУЛИМСКИЙ: Да, для меня Чайковский — это наш 
Верди, я ставлю между ними знак равенства. Чайков-
ский, как и Верди, был мелодистом, пронзительные ме-

лодии и особые гармонии позволяли им обоим загля-
дывать внутрь личности, в подсознание. Чайковского 
и надо петь как Верди. Я сталкивался иногда с мнением, 
что и в «Мазепе» и в «Дон Карлосе» пою в одной мане-
ре. А какой манерой их нужно петь, если манера пения 
только одна — правильная? Нет русской школы — есть 
итальянская. Все русские учились у итальянских пев-
цов — это аксиома.

Вы только что дебютировали на сцене Музтеатра 
Карелии. Какое впечатление у вас? 

ВЛАДИСЛАВ СУЛИМСКИЙ: Я получил неизгладимое впечат-
ление от города, от карельского шика, от озера, на 
котором ждешь, что вот-вот появятся ладьи и сойдут 
варяги. Интересная аура у этого места. Очень пон-
равился театр и люди, которые там работают. И что 
самое главное, я открыл для себя новый фестиваль 
Opera Vita.  

КИНО На экранах — провидческое путешествие на «Остров Бергмана»

Творцы на сафари
Валерий Кичин

В
ыходящая на экраны сине-
фильская драма «Остров 
Бергмана» на удивление 

легка, воздушна — ты в ней как 
беззаботный турист в отпуске. 
Режиссер фильма француженка 
Миа Хансен-Лёв обладает талан-
том упаковывать психологиче-
ские глубины в такую как бы не-
затейливую историю — экскур-
сию на балтийский остров Форё, 
где снял свои лучшие фильмы и в 
89 лет скончался великий швед-
ский режиссер.

Ингмар Бергман относится к 
мастерам, которые закладывали 
основы кино, творили его язык, 
открывали его возможности. Но-
вый фильм — рефлексии чуткого 
автора на процесс творчества и 
судьбоносные «мелочи жизни», 
дающие художнику вдохнове-
ние. Миа Хансен-Лёв из того же 
гнезда, что вся французская «но-
вая волна», в свое время тоже на-

биравшая разгон в легендарном 
журнале «Кайе дю синема» и на-
всегда травмированная магией 
кино. Поэтому и фильм ее — пир 
для синефилов: он дает бездну 
поводов и пищи для размыш-
лений. Есть даже мнение, что в 
картине отразилась сложность 
ее собственных отношений с су-
пругом режиссером Оливье Ас-
саясом, увиденная и трактован-
ная с чисто феминистских по-
зиций.

По сюжету, супружеская 
пара — кинорежиссер Тони и сце-
наристка Крис (Тим Рот и Вики 
Крипс) приезжают из США на 
Форё, чтобы напитаться духом 
магического места. Снимают 
коттедж с видом на ветряную 
мельницу и надеются, вдохно-
вившись, поработать. Остров 
волшебен — его суровые пейзажи 
являлись в кадрах картин Берг-
мана, любой уголок впитал мно-
жество кинематографических 
образов, и для ценителей швед-

ского классика эти пейзажи — 
часть его мифологии. Форё для 
синефила как Диснейленд для 
любителей «Белоснежки», — сво-
его рода парк приключений на 
темы «Персоны», «Часа волка» 
или «Сцен из супружеской жиз-
ни», которые, говорят, спрово-
цировали в зрительских массах 
тысячи разводов. Здесь прово-
дятся семинары, лекции и «сафа-
ри Бергмана» — туристам пока-
зывают все, чем жил и что вдох-
новляло великого режиссера.

Вот и мы вместе с героями 
фильма совершаем экскурсию 
в дом, где жил гений, в Центр его 

имени, видим пейзажи, его во-
одушевлявшие, даже, кажется, 
вдыхаем прохладный морской 
воздух. И хочется  пересмотреть 
цитируемые или упоминаемые 
в фильме «Шепоты и крики», 
«Седьмую печать», «Персону», 
которая, по утверждению Берг-
мана, спасла ему жизнь. Это пер-
вый слой  картины — назовем его 
туристическим.

О с т р о в  о к а з ы в а е т с я  и 
впрямь заговоренным — не слу-
чайно Бергман верил, что здесь 
живет дух его Ингрид. Форё по-
рождает и в душах героев смя-
тение. Тони, правда, сообразно 
разработанному плану встреча-
ется с поклонниками его талан-
та, углубляется в постижение 
быта великого предшественни-
ка и примыкает к туристиче-
ской группе. Сложнее с Крис: 
она приехала писать сценарий 
— и тексты начинают осуществ-
ляться наяву. На горизонте явля-
ется возмутитель спокойствия — 
студент, и окажется, что интел-
лектуальное общение — это хо-
рошо, но тянет и к чему-то более 
плотскому, без чего жизнь ка-
жется одинокой, обездоленной. 
Ведь и сам Бергман, кроме гени-
альных фильмов, создал еще де-
вять детишек от шести женщин: 
многие и не знали, кто их отец. 
Является Миа Васиковска в роли 
ищущей любви Эми — та прибы-
ла на остров, чтобы участво-
вать в свадьбе давнего друга, но 
на самом деле надеется вернуть 
прежнюю любовь (в роли ветре-
ного Джозефа Андерс Даниелсен 

Лье). Возникают романтические 
встречи, для кого-то случайные, 
для кого-то обнадеживающие, в 
фильм мощно входит феминист-
ская тема равноправия: жен-
щины тоже хотели бы иметь де-
вять детишек от шести мужчин. 
По некоторым признакам вид-
но, что и сама Эми и вся связан-
ная с нею линия — лишь мотивы 
сценария, над которым трудит-
ся Крис. И что все эти мотивы — 
отражения ее собственной рас-
терянности перед лицом как бы 
сложившейся, но на самом деле 
разлетающейся в осколки лич-
ной жизни.

Миа Хансен-Лёв ведет пове-
ствование прихотливо, перепле-
тая мотивы реальные и вообра-
жаемые, существующие только 
в сценарии героини или в еще не 
снятом фильме героя. Она скру-
пулезно исследует влияние жиз-
ненных перипетий жизни ху-
дожника на его творчество и то, 
как это творчество отзывает-
ся в жизни его и его последова-
телей. Как автор сценария Крис 
может свободно вступать в пря-
мые диалоги со своими персо-
нажами, пытаясь прояснить му-
чающие ее проблемы. И так же, 
как будущий зритель, ищет в ро-
ждающемся явлении искусст-
ва ответы на то, что не дает но-
чами уснуть. Во многом это еще 
одни вариации на темы «из ка-
кого сора растут стихи», только 
на территории кинематографа 
— искусства неизмеримо более 
конкретного, грубо чувственно-
го и циничного. Развязка сцена-
рия еще не написана — но ее и не-
возможно выдумать убедитель-
но, ибо жизнь непредсказуема и 
чаще всего не имеет счастливых 
финалов. Лучше ставить много-
точие…  

МУЗЫКА 

Концерты 
Курентзиса 
в Москве 
и Петербурге

АПОКАЛИП СИС 
СЕГОДНЯ
Владимир Дудин

Оркестр MusicAeterna под 
управлением Теодора Курен-
тзиса выступил в московском 
зале «Зарядье» и на фестивале 
«Площадь искусств» в Большом 
зале петербургской филармо-
нии. Прозвучала Четвертая 
симфония Шостаковича.

Вечер в Петербурге за-
вершил гастрольный тур 
MusicAeterna, начавшийся в 
Гамбурге и продолжившийся в 
Берлине, Париже и Москве, где 
кроме симфонии Шостаковича 
звучала также и Токката для ор-
кестра Марко Никодиевича.

 Дата петербургского кон-
церта была выбрана не слу-
чайно. 85 лет назад 11 декабря 
1936 года в Большом зале фи-
лармонии должна была состо-
яться премьера Четвертой сим-
фонии Дмитрия Шостаковича. 
Симфонический оркестр под 
управлением Фрица Штидри 
взялся тогда репетировать эту 
симфонию, но после встречи с 
руководством Ленинградско-
го отделения Союза компози-
торов Шостакович неожидан-
но отменил премьеру, и она со-
стоялась только в декабре 1961 
года. Симфонию тогда испол-
нил Московский филармониче-
ский оркестр под управлением 
Кирилла Кондрашина. А 1936 
год стал для 30-летнего Шоста-
ковича временем испытаний: 
начался он со статьи «Сумбур 
вместо музыки», вышедшей в 
«Правде» после премьеры опе-
ры «Леди Макбет Мценского 
уезда», которую Сталин и Жда-
нов покинули. Наступили годы 
масштабных репрессий, и ком-
позитор был готов к худшему, 

ожидая ареста. Поразительно, 
что и в 1961-м, и сегодня, спу-
стя 60 лет, эту партитуру ина-
че как «посланием в бутылке» 
воспринять нельзя. В ней Дмит-
рий Дмитриевич языком музы-
ки рассказал, кажется, исчер-
пывающую правду о беспреде-
ле, который творился в стране. 
Впрочем, эта правда сегодня 
воспринимается намного шире 
и всеохватнее — как леденящее 
пророчество о закате всей чело-
веческой цивилизации.

Четвертая симфония Шос-
таковича в своей сложно устро-
енной трехчастной форме (пер-
вая часть — «симфония в симфо-
нии»,  финал состоит из боль-
ших разделов Largo и Allegro) 
длится час с небольшим, но по-
сле нее что-то еще исполнять 
или слушать уже невозможно. 
Мерцающие «огни» аккордов 
в последних тактах апокалип-
тического финала рождают в 
воображении множество бога-
тых ассоциаций, среди которых 
может быть и картина тонуще-
го «Титаника». Вспоминает-
ся и кадр из «Утомленных сол-
нцем», когда над полем колося-
щейся ржи всплывает гигант-
ский плакат с изображением 
усатого генералиссимуса.

С первых же тактов симфо-
нии Курентзис не оставил сом-
нений, что Шостакович — еще 
один «его» композитор, нашед-
ший в руках маэстро посред-
ника, способного открывать 
заключенные в партитуре смы-
слы. Казалось бы, Теодор уже 
хорошо напугал своих фанатов 
в Седьмой «Ленинградской» 
симфонии фигурами нашест-
вия тоталитарной махины, сти-
хией вселенского зла. В Четвер-
той он показал лабораторию 
этого зла, работу механизмов и 
служб, приказов и исполните-
лей системы во всей садистиче-
ской изощренности этого неза-
медлительного «привести к ис-
полнению». Весь этот босхов-
ский маскарад или, по словам 
исследователя его творчества 
Веры Вальковой, «трагический 
балаган» который Шостакович 
зашифровал в этой симфонии, 
вплоть до уродливых персо-
налий, Курентзис блистатель-
но показал, заставив не только 
ужасаться, но и восхищаться 
мастерством музыкантов.  

ВЫСТАВКА Раритеты из ГМИИ им. А.С.Пушкина — 
в Арсенале Нижнего Новгорода

След Средневековья

Жанна Васильева

И
мя итальянца Джор-
джо Вазари для Ни-
жнего Новгорода 
не чужое. Его почи-
тают как отца исто-
рии искусств, авто-
ра увлекательных 
«Жизнеописаний 
художников, ваяте-

лей и зодчих» и создателя пер-
вой периодизации европейско-
го искусства. С 2014 года Арсе-
нал проводит фестиваль «Ваза-
ри-фест», где обсуждаются кни-
ги об искусстве. В год 800-летия 
города Арсенал посвятил «Ваза-
ри-фест» XIII веку, с которого и 
ведет отсчет Нижний. Так нача-
лось путешествие в Средневе-
ковье, что гораздо ближе к нам, 
чем можно было предположить.

Совместный проект ГМИИ 
им. А.С. Пушкина и Арсенала 
(с 2020-го филиал Пушкинско-
го) продолжил тему. Выставка 
«Названо Вазари. Готика» сое-
динила раритеты X—XVI веков, 
слепки из собрания ГМИИ им. 
А.С. Пушкина и произведения 

современного искусства. Про-
странство Арсенала преврати-
лось в сцену средневекового го-
рода. Художники Галина Мыз-
никова и Сергей Проворов вы-
строили экспозицию как мар-
шрут между городской площа-
дью и базиликой. Атмосфера го-
тики сближается с брутальным 
минимализмом. Здесь подиум, 
на котором выставлена голова 
«Героя» из цикла Андрея Кузь-
кина «Молельщики и герои», 
смахивает на плаху, а витрина, 
где уютно устроилась мрамор-
ная голова из коллекции Пуш-
кинского, напоминает сарко-
фаг. В роли средневековых пер-
сонажей, будь то шут, лесоруб 
или пилигрим, выступают про-
изведения искусства.

Роль «медиатора» в путеше-
ствии во времени для ряда ра-

бот — как родная. Так, офорты 
«Купол», «Амфитеатр» Алек-
сандра Бродского и Ильи Утки-
на 1989—1990 годов фактиче-
ски задают и образ пространст-
ва, и образ сцены. Они зависают 
между археологией и абрисом 
утопии, стройплощадкой и сце-
ной, грешной землей и окошком 
в небеса. Фактически офорты 
оказываются камертоном вы-
ставки, созвучным и работам 
Андрея Кузькина, и  видеопер-
формансу Оли Кройтор, и ми-
ниатюрам Тани Пёникер.

Работа Нестора Энгельке 
«Деревянное проектирование. 
Башня 1» — предлагает другую 
точку «входа». Это не время 
«после конца истории», а ее на-
чало. «Проект №1» написан не 
пером — топором. Не на листе 
— на досках. Проект рождает-

ся как странное видение — то ли 
отрывается от висящей в небе 
звезды, то ли это летний душ 
из лейки начинает жить своей 
жизнью. «Деревопись», как на-
зывает свою технику Энгельке, 
открывает мир образов на кон-
чике топора лесоруба.

Между полюсами отчаяния 
и надежды и разворачивается 
спектакль «готического горо-
да». Нет проблем для суперге-
роев, перекочевавших со стра-
ниц комиксов в витражи груп-
пы Recycle. Прекрасно работа-
ют на «сцене» слепки капите-
лей колонн из коллекции ГМИИ 
им. А.С. Пушкина. Они изящно 
размечают пространство «Ба-
зилики» и позволяют рассмо-
треть красоту капителей. Но 
вот, скажем, слепки спин с ру-
ками, связанными за спиной, с 
корневищами деревьев и дре-
весными наростами, которые 
создала Маяна Насыбуллова, 
щемяще трагичны и многоз-
начны для амплуа «пилигри-
мов». 

Барельефы XV века из кол-
лекции Пушкинского приносят 

свои сюжеты. Дополняя общую 
канву, пришельцы из XIV-—XVI 
веков разламывают сцениче-
скую условность И перетягива-
ют внимание на себя. 

Иногда это приводит к от-
крытиям. Такова история выно-
сного креста XIII века. Василий 
Расторгуев, научный сотрудник 
музея, смог найти аналогичный 
выносной крест 1270-х годов в 
церкви в провинции Абруццо, 
известной виноделием и памят-
никами искусства.  

Выставка в Арсенале предлагает 
средневековый маршрут — через 
городскую площадь к базилике. 

Супруги приехали на суровый остров, чтобы напитаться духом этого магического места.

А К Ц Е Н Т

Средневековье, оказалось, намного 
ближе к нам, чем можно предположить

А К Ц Е Н Т

Действие происходит на острове Форё, 
где создал свои лучшие фильмы и скон-
чался великий шведский режиссер

Владислав Сулимский спел партию Мазепы с Берлинским 
филармоническим оркестром с маэстро Кириллом Петренко.

Чайковский был 
мелодистом, 
как Верди. 
Его и надо петь 
как  Верди
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— Кадры из фильма 
смотрите на сайте
rg.ru/art/2108860

С первых тактов симфонии Теодор 
Курентзис еще раз доказал, что 
Шостакович — «его» композитор.
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СПРАВКА

Выставка «Названо Вазари. Готи-

ка», придуманная Анной Гор, ру-

ководителем Арсенала, и курато-

рами Екатериной Кочетковой и 

Дарьей Колпашниковой, продлит-

ся в Нижнем Новгороде до 28 

февраля. Она стала возможной 

благодаря поддержке благотвори-

тельного фонда «ОМК-Участие» и 

Объединенной металлургической 

компании.

Справка «РГ»

Владислав Сулимский родился в Молодечно (Беларусь). 

Солист Мариинского театра. Международную известность 

получил как исполнитель партий в операх Верди, среди ко-

торых Макбет, Риголетто, Симон Бокканегра, Яго, Жорж 

Жермон, граф ди Луна и другие. Лауреат международных 

конкурсов в России и за рубежом. 
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ФИГУРНОЕ КАТАНИЕ 
Косторная рассказала 
о досадной травме руки 
и своем будущем на льду

Упала, 
очнулась — гипс 

Анна Козина

Чемпионка Европы Алена Косторная получила трав-
му кисти и снялась с отборочного чемпионата России 
в Санкт-Петербурге, запланированного на 23—26 дека-
бря. Это означает, что фигуристка не сможет получить 
место в сборной, которая отправится на главные стар-
ты сезона, в том числе на Олимпиаду-2022.

Косторная не была основной претенденткой на по-
ездку в Пекин, но продолжала бороться и работать, 
прежде всего над собой. Алена пыталась восстановить 
сложнейший прыжок — аксель в 3,5 оборота. Благода-
ря этому элементу ультра-си в свой самый успешный 
сезон-2019/2020 
спортсменка выиг-
рала чемпионат Ев-
ропы, два этапа и 
финал Гран-при. Но 
именно аксель под-
вел ее сейчас. 

— Дело было на 
тренировке. Я пры-
гала аксель, неудач-
но упала, ну и сами 
понимаете, что про-
изошло дальше, — 
рассказала Косторная на своем Ютуб-канале. — Ничего 
необычного, обычный тренировочный процесс. Упа-
ла я на тренировке. Все бывает, у всех спортсменов во 
всех странах.

Однако Алена не намерена сдаваться. Она сообщи-
ла, что останется в спорте на следующий олимпийский 
цикл. 

— Я хочу сказать огромное спасибо моим болельщи-
кам, которые меня всегда поддерживают, верят в меня 
и радуют; всем тем, кто пишет мне сообщения и ком-
ментарии с добрыми пожеланиями. Спасибо, что ве-
рите в меня. Мне очень приятно получать от вас такую 
добрую энергетику. Я очень постараюсь вас радовать 
в дальнейшем, ведь я остаюсь в фигурном катании еще 
на четыре года, — написала спортсменка в «Инстагра-
ме». — Я вижу и все негативные комментарии. Спасибо 
людям и за них. Таким образом вы делаете меня силь-
нее. Вы можете говорить все что угодно, но я знаю, что 
все смогу!

И на чемпионат Европы (10—16 января 2022 года), и 
на олимпийский турнир фигуристов (4—12 февраля) в 
женском одиночном катании у российской команды по 
три квоты. Главные претендентки на поездку в Таллин 
и Пекин: чемпионка мира Анна Щербакова, чемпион-
ка мира среди юниоров Камила Валиева, серебряный 
призер ЧМ Елизавета Туктамышева и обладательница 
бронзы ЧМ Александра Трусова, которая также была 
травмирована и восстанавливалась от травмы стопы. 
Напомним, что в этом сезоне серьезное повреждение 
бедра получила и еще одна ученица Этери Тутберидзе 
Дарья Усачева.  

ФУТБОЛ «Спартак» уволил португальского тренера и готовится назначить 
на его место итальянца Паоло Ваноли

Чао, Витория
Сергей Литвинов

М
осковский «Спартак» 
объявил об отставке с 
поста главного трене-

ра Руя Витории. Вместе с пор-
тугальцем клуб покинут все 
его ассистенты — Арналду Тей-
шейра, Сержиу Ботелью, Луиш 
Эштевеш и Вальтер Диаш.

Об этом говорили уже не-
сколько месяцев. Уже давно 
было понятно, что Витория не 
отработает свой двухлетний 
контракт до его окончания. Спу-
стя всего пару недель после при-
глашения Руя из клуба ушли по-
чти все те люди, которые и были 
инициаторами подписания со-
глашения с португальцем. 

Сам Витория, надо отдать 
ему должное, ни разу не обмол-
вился о тех проблемах, окру-
жавших его еще с лета. Но, ко-
нечно, все эти факторы влия-
ли на результаты и игру коман-
ды. Ни о какой стабильности не 
могло быть и речи — «Спартак» 
штормило всю первую часть се-
зона. «Красно-белые» чередо-
вали яркие победы над одним из 
грандов итальянского футбола 
«Наполи» в Лиге Европы с пора-
жениями от «Краснодара», «Ни-
жнего Новгорода» и других клу-
бов РПЛ. Удивительно, насколь-
ко хороши спартаковцы были в 
еврокубках и настолько ужасны 
во внутреннем первенстве. 

Взять хотя бы последний 
матч в году, после которого ка-
рьера Витории в «Спартаке» за-
вершилась, — против «Сочи» на 
этой неделе. Та встреча следо-
вала за битвой с польской «Ле-
гией» в ЛЕ, когда москвичи вы-
стояли победу (1:0) и сенсаци-
онно вышли в 1/8 турнира с пер-
вого места в группе. С «Сочи» 

команда Витории порой хоть и 
показывала неплохой футбол, 
но умудрилась уже в большин-
стве пропустить два мяча и по-
терпеть крупное поражение — 
0:3. Как итог — к зимней паузе 
«красно-белые», претендовав-
шие на чемпионство в год столе-
тия клуба, подошли на девятом 
месте в таблице и с отставанием 
в 15 очков от лидера питерского 
«Зенита».

Мнения о работе Витории 
разделились. Кто-то его нещад-
но критиковал, обращая внима-
ние на провальную игру в обо-
роне и неудачи в Премьер-лиге, 
а кто-то, как, к примеру, быв-
ший полузащитник сборной 
России и «Спартака» Александр 
Мостовой, в интервью «РГ» на 
днях отметил: Руя запомнят по 
успехам в Лиге Европы. 

— У нас уже чуть ли не с пер-
вого тура многие стали отправ-
лять Виторию в отставку. Не-
простой период, но «красно-бе-
лые» с достоинством выступили 

в Лиге Европы. Это важный мо-
мент. Вот скажите: когда в по-
следний раз наши команды вы-
ходили в плей-офф еврокубков с 
первого места в группе? За пре-
дыдущие три года мы вообще 
установили все антирекорды, 
проигрывали клубам, названия 
которых даже запомнить не мо-
гли. Так что Витория дал резуль-
тат, причем в Лиге Европы, — за-
явил Мостовой. 

Как бы то ни было, Витории 
в «Спартаке» больше нет. А на 
его место заступит итальянец 
Паоло Ваноли, больше извест-
ный как бывший ассистент од-
ного из лучших тренеров мира 
Антонио Конте. Вероятно, руко-
водство «красно-белых» хочет 
провернуть фокус пятилетней 
давности, когда еще один экс-
помощник Конте Массимо Кар-
рера неожиданно возглавил мо-
сквичей и привел их к первому 
за 16 лет чемпионству. Но полу-
чится ли у Ваноли пойти по пути 
Карреры — большая загадка.  

ХОККЕЙ Сборная России, обыграв Канаду, 
одержала первую победу под началом Алексея Жамнова

С «кленового листа» 

Илья Соболев 

С
борная России с по-
беды стартовала на 
московском этапе 
хоккейного Евро-
тура,  Кубке Пер-
вого канала. В пер-
вом матче команда 
Алексея Жамнова 
справилась со своим 

самым принципиальным сопер-
ником, Канадой — 4:3.

Домашний этап Евротура — 
знаковое событие не только для 
хоккейных гурманов, но, глав-
ным образом, для простых лю-
дей. И правда, когда еще вжи-
вую увидишь сборную России 
в ее сильнейшем составе? Лиш-
ний раз убедился в этой исклю-
чительности турнира по пути 
от станции метро «Автозавод-
ская» на арену. Ко мне подошла 
тетенька ну совершенно не бо-
лельщицкого вида и спросила, 
как пройти на хоккей. К сча-
стью, организаторам разреши-
ли заполнить 12-тысячную аре-
ну на 70 процентов, и большин-
ство тех, кто хотел, на трибуны 
попали.

Кубок Первого канала-2021 
и вовсе стоит особняком. При-
едут ли в феврале на Олимпиа-
ду в Пекин игроки Националь-

ной хоккейной лиги или нет, 
по-прежнему никто не знает. 
Вполне возможно, что москов-
ский этап Евротура задним чи-
слом окажется генеральным 
смотром сил перед олимпий-
ским турниром. И львиная доля 
хоккеистов нынешнего созы-
ва попадет в пекинскую заяв-
ку российской сборной. Поэ-
тому ставки нынче высоки как 
никогда.

Еще один важный момент: 
нынешний Кубок Первого ка-
нала — дебютный турнир для 
тренерского штаба, которо-
му поручено везти нашу на-
циональную команду в Китай. 
Другого такого шанса у Алек-
сея Жамнова и его помощников 
«сыграться» уже не будет. Оче-
видно, к своей первой проверке 
боем наши тренеры готовились 
тщательно. Форвард сборной 

Сергей Толчинский рассказал, 
что все игроки получили букле-
ты по тактике «кто, куда и когда 
бежит». В какой хоккей на осно-
ве этих рекомендаций будет иг-
рать сборная, от самого Жамно-
ва узнать не удалось. На пред-
матчевой пресс-конференции 
Алексей Юрьевич лишь откре-
стился от навязших в зубах от-
сылок к «советскому хоккею». 
Мол, постараемся побольше иг-
рать в атаке, а остальное увиди-
те сами.

Впрочем, совсем дистанци-
роваться от славного прошло-
го было невозможно, особенно 
в год 75-летия отечественного 
хоккея. Кстати, именно поэтому 
на матч с Канадой наши вышли 
в ретроформе, напоминающей 
о первой олимпийской победе 
наших хоккеистов в 1956 году. А 
непосредственно перед старто-

вым вбрасыванием состоялось 
чествование легенд, в числе ко-
торых были Борис Майоров, Бо-
рис Михайлов, Вячеслав Фети-
сов, Игорь Ларионов. 

Да и первый соперник рос-
сиянам выпал такой, что без 
ностальгии было не обойтись. 
Пусть даже в Москву приеха-
ла не совсем та сборная Кана-
ды, собранная из игроков, вы-
ступающих в Континентальной 
хоккейной лиге и европейских 
чемпионатах. Канадцы — это ка-
надцы в любом составе.

Любопытно, что капитан-
ская нашивка в стартовом мат-
че досталась защитнику Егору 
Яковлеву. Это при живом Вади-
ме Шипачеве, который капитан-
ствовал на турнире в прошлом 
году. Впрочем, далеко идущих 
выводов делать не стоит. Из-за 
интенсивного графика (четыре 
матча за пять дней) состав сбор-
ной будет меняться, а  вместе с 
ним, возможно, и капитан.

Как и обещал Жамнов, хо-
зяева льда сразу рванули в ата-
ку. И довольно быстро открыли 
счет: на пятой минуте на доби-
вании первым оказался Егор 
Коршков — 1:0. Канадцы отыг-
рались во втором периоде, раз-
ыграв первое же большинст-
во. На 28-й минуте отличился 

Брэндон Гормли — 1:1. Правда, 
уже на 29-й наши снова выш-
ли вперед благодаря точному 
броску издалека Александра 
Елесина — 2:1. А под самый за-
навес второй 20-минутки рос-
сияне «закрыли гештальт», ре-
ализовав с четвертой попытки 
численное преимущество. Ав-
тором шайбы стал Никита Не-
стеров — 3:1. В самом начале 
третьего периода грубо ошиб-
ся вратарь канадцев, чем вос-
пользовался Шипачев — 4:1. Ув-
лекшись атакой, россияне ста-
ли ошибаться в обороне и по-
зволили Канаде один гол откви-
тать. В самой концовке «клено-
вые листья», сняв вратаря, со-
кратили отставание до мини-
мума. Но наша сборная победу 
удержала.

Сегодня сборная России 
проведет второй матч на турни-
ре против шведов.  

В стартовом матче Кубка Первого 
канала сборная России показала 
динамичный хоккей.

«Спартак» с Виторией провалился в чемпионате, но вышел в 1/8 финала 
Лиги Европы с первого места в группе. 

А К Ц Е Н Т

На матч с канадцами сборная России 
вышла в ретроформе, напоминающей 
о первом олимпийском триумфе 
отечественных хоккеистов в 1956 году

НОВОСТИ 

Аргентинец 
Агуэро плакал, 
прощаясь 
с футболом

СЕРДЦЕ 
РАЗРЫВАЕТСЯ
Анна Козина

Олимпийский чемпион и се-
ребряный призер чемпиона-
та мира по футболу в составе 
сборной Аргентины, нападаю-
щий «Барселоны» Серхио Агу-
эро завершил карьеру в 33 года 
из-за проблем с сердцем. 

Агуэро пожаловался на ди-
скомфорт в груди по ходу мат-
ча 12-го тура чемпионата Ис-
пании 30 октября, и с тех пор 
больше не выходил на поле. Ме-
дицинское обследование выя-
вило у аргентинца тахикардию. 
Изначально предполагалось, 
что восстановление займет 
около трех месяцев, но пробле-
мы оказались гораздо серьез-
нее. Объявляя о завершении 
карьеры на специальной пресс-
конференции, Серхио не смог 
сдержать слез. 

— Врачи сказали, что мне 
придется закончить с футбо-
лом. Было трудно, но я рад , что 
принял такое решение, ведь это 
касается моего здоровья, — от-
метил Агуэро. — Я горжусь и до-
волен своей карьерой. Я с пяти 
лет мечтал играть в футбол, 
как только увидел мяч. Очень 
люблю сборную Аргентины и 
благодарен клубам, за которые 
выступал в Европе, — «Атлети-
ко», «Манчестер Сити», «Бар-
селоне».  

Знаменитая 
шоу-гонка 
все-таки 
состоится

ВСТРЕТИМ 
РОЖДЕСТВО
Анна Бекетова

World Team Challenge, или «Ро-
ждественскую гонку», кото-
рая должна была состояться на 
стадионе футбольного клуба 
«Шальке» в Гельзенкирхене, 
перенесли в Рупольдинг. Дата 
проведения осталась прежней — 
28 декабря.

Вариант с Гельзенкирхеном, 
как и в прошлом году, пришлось 
отвергнуть из-за неблагоприят-
ного развития ситуации с рас-
пространением коронавируса. 
Но выход из ситуации нашли.

— Мы все с нетерпением жда-
ли возвращения на «Шальке» 
этой зимой. Но я очень благода-
рен за то, что «Рождественская 
гонка» снова может состоять-
ся в Рупольдинге, — сказал гла-
ва Ассоциации лыжных видов 
спорта Германии Франц Штай-
нле. — Поклонники биатлона 
могут рассчитывать, что уви-
дят по телевизору интересные 
соревнования.

Россию в «Рождественской 
гонке» представят действую-
щие чемпионы Матвей Елисеев 
и Евгения Буртасова (в девиче-
стве — Павлова).  

Хэмилтон 
получил 
почетный титул

ПИЛОТ СТАЛ 
РЫЦАРЕМ
Анна Бекетова

Пилот «Мерседеса», семикрат-
ный чемпион мира «Форму-
лы-1» Льюис Хэмилтон полу-
чил звание рыцаря Британской 
империи. Об этом сообщается в 
официальном «Твиттере» коро-
левской семьи.

О присвоении Хэмилтону 
рыцарского титула стало из-
вестно в ноябре 2021 года, ког-
да был обнародован королев-
ский новогодний список награ-
жденных за особые заслуги. Це-
ремония посвящения с участи-
ем принца Уэльского Чарльза 
прошла накануне.

Льюис Хэмилтон присоеди-
нился к Джеки Стюарту, Стир-
лингу Моссу и Джеку Брэбэму, 
став четвертым в истории пило-
том «Формулы-1», к которому 
можно обращаться с пристав-
кой «сэр».

Напомним, что в минувшее 
воскресенье Хэмилтон уступил 
голландцу Максу Ферстаппену, 
выступающему за «Ред Булл», 
в гонке на Гран-при Абу-Даби, а 
так как на старт оба пилота вы-
ходили с одинаковым количе-
ством очков, то соответствен-
но и в борьбе за чемпионский 
титул.  

Алена Косторная 
не думает завер-
шать карьеру 
и остается до 
Олимпиады-2026
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ГАНДБОЛ Наши девушки 
уступили Норвегии
в четвертьфинале ЧМ

Застряли
во фьордах

Илья Трисвятский

Женская сборная России в четвертьфинале чемпиона-
та мира вчера встречалась с действующим обладате-
лем континентального «золота» Норвегией. Наши де-
вушки потерпели поражение со счетом 28:34. На этом 
турнир в Испании для команды главного тренера Люд-
милы Бодниевой завершен, отдельных матчей за 5—8-е 
места регламент не предполагает.

До игры норвежки считались фаворитами — и по 
мнению специалистов, и по бесстрастным котировкам 
букмекеров. После серебряной для нас Олимпиады в 
Токио состав сборной России кардинально омолодил-
ся, у скандинавок этот процесс проходит точечно.

В начале встречи на площадке Дворца спорта город-
ка Гранольерс много проблем доставила нашей оборо-
не игрок амплуа линейного Кари Братсет Дале. Адресо-
ванные ей мячи перехватить не удавалось, скандинав-
ка с минимально допустимой дистанции почти в упор 
бросала по воротам Полины Каплиной. Именно на-
стырная Дале в очередной атаке увеличила отрыв сво-
ей команды до четырех мячей — 13:9 к середине перво-
го тайма. 

В следующие четверть часа россиянкам удалось 
стабилизировать игру, Каплина несколько раз выруча-
ла сейвами, однако сократить отставание не удалось. 
На перерыв соперники ушли при счете 19:15 в пользу 
Норвегии. Хоть и действовали команды в быстром сти-
ле, так много за тайм подопечным Бодниевой пропу-
скать непозволительно. После отдыха северянки про-
должали гнуть свою линию, контролировали ход матча 
и держали наших девушек на дистанции по счету.  

В пятницу состоятся полуфиналы. Норвегия сразит-
ся с Испанией, выбившей из борьбы Германию (26:21). 
Датчанки, разобравшиеся с Бразилией (30:25), встре-
тятся с победителем матча Франция — Швеция. Здесь 
результат стал известен вчера поздно вечером, уже по-
сле подписания этого номера «РГ».  

Елена Михайличенко и ее подруги по команде в Испании 
остались без медалей, зато набрались необходимого опыта.

СТАТИСТИКА

Все тренеры «Спартака» за время правления клубом 
Леонида Федуна

Специалист Начало работы Увольнение 
Невио Скала Январь 2004 Сентябрь 2004 

Александр Старков Сентябрь 2004 Апрель 2006

Владимир Федотов Апрель 2006 Июнь 2007

Станислав Черчесов Июнь 2007 Август 2008

Микаэль Лаудруп Сентябрь 2008 Апрель 2009

Валерий Карпин Декабрь 2009 Июль 2012

Унаи Эмери Июль 2012 Ноябрь 2012

Валерий Карпин Ноябрь 2012 Март 2014

Дмитрий Гунько Март 2014 Май 2014

Мурат Якин Июнь 2014 Июнь 2015

Дмитрий Аленичев Июнь 2015 Август 2016

Массимо Каррера Август 2016 Октябрь 2018

Олег Кононов Ноябрь 2018 Сентябрь 2019

Доменико Тедеско Октябрь 2019 Май 2021

Руй Витория Май 2021 Декабрь 2021
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ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

16 декабря, четверг,
Первый канал
18.30. Россия — Швеция. Прямая 

трансляция.
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